
Пристрастие к азартным 
играм и чрезмерно бурный 
нрав — именно эти грехи, по 
предварительной версии, тол-
кнули на страшное преступле-
ние 50-летнего бизнесмена 
Хорена Казаряна. Вчера он 
был задержан по подозрению 
в убийстве 41-летней жены 
Виктории и 9-летней дочери 
Нине. 

Как стало известно «МК», 
трагедия произошла в трехэ-
тажном пентхаусе с видом на 
Кремль на последних этажах 
шикарного дома на улице Ша-
боловка. С самого верхнего 
этажа роскошной квартиры 
можно было попасть на кры-
шу, где находились летняя 
веранда и зимний сад. Это 
обстоятельство помогло пред-
полагаемому преступнику 
скрыться.

Владелец шикарного жилья 
— выпускник МГУ и Ереван-
ского госуниверситета, знал 
несколько языков. Ранее он 
возглавлял крупную фирму 
по аренде и продаже строи-
тельных погрузчиков из США 
«Мобилифт Русланд», кото-
рые используют в крупных 
магазинах. Но не так давно 
Казарян отошел от дел — от-
части в связи с кризисом. 
Чем мужчина зарабатывал на 
жизнь после этого, он пока не 
сообщил — сказал только, что 
каждую неделю ходил играть 
в карты с солидными людьми. 

По словам Хорена, люди эти 
настолько серьезные, что он 
даже не пожелал назвать сво-
их партнеров по игре. Такая 
скрытность обычно характер-
на для профессиональных кар-
тежников.

В пятницу Хорен отправил-
ся, как обычно, на игру. По вер-
сии следствия, он вернулся 
домой в четвертом часу ночи. 
Супруга открыла ему дверь. 
Что произошло между мужем и 
женой, пока непонятно. Но фи-
нал ссоры был трагическим: 
мужчина вбежал на кухню (она 
находится на первом этаже 
трехэтажной квартиры, рядом 
с входной дверью), схватил 
кухонный нож и начал бить 
им Викторию. Несчастная 
женщина получила 6 ударов 
в шею. Истекая кровью, она 
попыталась укрыться в ван-
ной комнате на втором этаже, 
но убийца догнал ее и добил 
— тело несчастной нашли на 
полу, рядом с ванной.  На шум 
из детской комнаты на втором 
этаже вышла дочка супругов 
Нине. Преступник также нанес 
девочке множественные уда-
ры шеи, туловища, рук и ног.

После этого, как считают 
следователи, садист позабо-
тился о том, чтобы запутать 
следствие. Он спрятал дочь в 
посудомоечной машине, запер 
дверь изнутри, а затем вышел 
на крышу через зимний сад и 
спустился вниз. 

О разыгравшейся драме 
полицейские узнали от... Ка-
заряна. Он представил свою 
версию событий. Дескать, 
вернувшись после ночи за 
карточным столом, он не смог 
попасть в квартиру — дверь 
никто не открыл. Тогда он ре-
шил, что супруга обиделась за 
поздний приход, переночевал 
в машине, а около полудня, не 
сумев дозвониться до жены по 
мобильному телефону, попро-
сил дворника залезть в квар-
тиру через крышу. Работник 
метлы выполнил просьбу, но 
увидел через окно труп де-
вочки и в ужасе убежал. Тогда 
Хорен позвонил в полицию и 
вызвал рабочего, который ра-
нее делал ремонт в жилище. 
Именно он смог через крышу 
проникнуть в квартиру. 

 Сам Казарян предста-
вил следствию две версии. 
По одной из них, на его дом 
напали грабители, которые 
похитили 1500 долларов, 
лежащие на видном месте 
в прихожей. По другой — су-
пруга в приступе ярости сама 
зарезала маленькую Нине, а 
потом покончила с собой. Но 
пока эти версии признаны не-
состоятельными.

Вместе с тем родные и 
близкие семьи в шоке от того, 
что случилось. Они говорят, 
что Хорен и Виктория жили 
дружно (их брак продлился 12 
лет). На Новый год они ездили 
всей семьей на Западное по-
бережье США, где у Казаряна 
живет родственница. Там биз-
несмен не раз посещал кази-
но в Лас-Вегасе. Приятели не 
исключают, что в квартиру все 
же мог проникнуть грабитель. 
Кстати, жена Казаряна офи-
циально занималась предо-
ставлением ссуд под залог 
недвижимости. Особенно 
всех шокировала жестокая 
расправа над 9-летним ребен-
ком. Нине была милой, доброй 
девочкой, увлекалась танца-
ми и последнее время активно 
репетировала роль в балете 
«Щелкунчик».
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БУЛАНОВА  
В РОЛИ 
МАТЕРИ 
УБИЙЦЫ
В Петербурге 
снимается кино 
по мотивам 
драмы  
в московской 
школе
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Говорят, история развивается по спирали. В 
эту теорию укладывается очередное появление 
инициативы заменить в России педиатров вра-
чами общей практики. Это предложение обсуж-
далось десять лет назад, когда с ним выступил 
министр здравоохранения Михаил Зурабов. Было 
много криков, дискуссий, а потом тема сама со-
бой сошла на нет. 

Но на днях зазвучала вновь. И даже стала 
основной во время совещания главных детских 
врачей из разных регионов России на прошедшем 
в Москве XVIII Конгрессе педиатров. 

Система детской медицины, когда-то соз-
данная в СССР и многие десятилетия бывшая 
предметом зависти многих держав (еще в 1978 
году Всемирная организация здравоохранения 
признала, что в России придумана лучшая в мире 
система детского здравоохранения), готовится 
к реформированию. Представители российских 
властей выступили с предложением отменить 
детских врачей, заменив их врачами общей 
практики, которые будут ле-
чить и младенцев, и взрослых, 
и стариков.
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ДЕТСКИХ ВРАЧЕЙ  
МОГУТ  
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ОБСУЖДЕНИЕ 
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ЗЛОБА ДНЯ
Екатерина ПИЧУГИНА,

обозреватель отдела 
городской жизни

ОТКРЫТА ДОСРОЧНАЯ 
ПОДПИСКА НА ВТОРОЕ 

ПОЛУГОДИЕ 2015 ГОДА! 
Подробности на 5-й стр.

СВОБОДНАЯ ТЕМА
Михаил ДЕЛЯГИН, 

экономист,
директор Института 

проблем глобализации
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НЕ МИР, НО ТИШИНА

В этот раз Минские 
соглашения сорвут  

не выстрелы военных, 
а действия политиков? 

ВЛАСТИ «ЗАЧАСТИЛИ»  
С АМНИСТИЯМИ

 Совет по развитию гражданского об-
щества и правам человека при президенте 
подготовил проект постановления об ам-
нистии в связи с 70-летием Победы в Ве-
ликой Отечественной войне. Предлагается 
беспрецедентно широкая акция: скостить 
срок даже тем, кто на свободу не выйдет, и 
вдобавок простить всем административные 

штрафы...
Мнение самого президента об этих 

предложениях пока неизвестно. А в Госду-
ме, которая одна только вправе амнистию 
объявить, документ СПЧ вызвал множество 
вопросов.

 Читайте 2-ю стр.

Освободят ли в честь 70-летия Победы 
Навального и Васильеву?

«НАС РАЗДЕЛЯЛА РЕЧКА КШЕНЬ»
В пятницу суд арестовал бывшего на-

чальника УВД Западного округа Москвы 
Владимира Рожкова. Несостоявшийся 
генерал (до присвоения звания ему не 
хватило всего пары месяцев) подозре-
вается во взятках и рейдерстве. 

Рожков — уже шестой высокопо-
ставленный полицейский руководитель, 
ставший в последнее время фигурантом 
коррупционных уголовных дел. И, похоже, 
это отнюдь не финал…

Читайте 3-ю стр.

Арестован уже пятый 
руководитель  

в системе органов 
внутренних дел

Александр ХИНШТЕЙН

ПЯТЬ ШАГОВ ДО МАЙДАНА
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БЕРЛИНАЛЕ: ПЕРЕМИРИЕ 
«ПОД ЭЛЕКТРИЧЕСКИМИ 

ОБЛАКАМИ»

Завершился 65-й Берлинский ки-
нофестиваль. Главный приз «Золотой 
медведь» достался опальному иран-
скому режиссеру Джафару Панахи за 
экспериментальный фильм «Такси». У 
себя на родине он не только находится 
под домашним арестом — судебным 
решением ему запрещено заниматься 
своей профессией, снимать кино. Тем 
не менее Панахи уже не в первый раз 

находит способ обойти запрет. Фильм 
Алексея Германа-младшего «Под элек-
трическими облаками» завоевал на-
ряду с немецкой картиной «Виктория», 
снятой одним кадром, награду за луч-
шую операторскую работу. Ее разде-
лили два оператора — Евгений Привин 
и Сергей Михальчук. Первый — родом 
из России, второй — из Украины.

Читайте 5-ю стр.

Алексей Герман-младший:  
«Наш фильм — совместная победа России  

и Украины» 

Полное прекращение огня в Донбассе, предписанное Комплексными мерами по реа-
лизации Минских соглашений с ноля часов 15 февраля, продержалось шестьдесят минут. В 
два ночи по Москве (в час — по-киевски) зажатая в Дебальцевском котле украинская армия 
начала обстрел позиций ополченцев. Те ударили в ответ... Однако в Донецке перемирие таки 
наступило. Последний снаряд упал в городе в ноль часов семь минут.

Читайте 2-ю стр.

ДОСРОЧНЫЙ ЕГЭ: ВПЕРЕДИ 
ИНГУШЕТИЯ
Московские школьники оказались  
на третьем месте

«КАРИКАТУРНЫЙ» ТЕРРОР 
ДОБРАЛСЯ ДО ДАНИИ
Кто стоит за стрельбой в культурном 
центре и синагоге в Копенгагене?

Бывший начальник 
УВД ЗАО Владимир 
Рожков читает 
стихи собственного 

сочинения — в честь начальника ГУ 
МВД по Москве Анатолия Якунина.

ВИДЕО на сайте
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Дежурная бригада: 
Юлия ГРИШИНА,

Екатерина 
СВЕШНИКОВА, 

Владимир СЕДОВ, 
Ирина СУХОВА, 

Наталья БАЖЕНОВА, 
Ева МЕРКАЧЕВА и др.

РОДИТЕЛЯМ ШКОЛЬНИКОВ 
ПРИДЕТСЯ РАЗОРИТЬСЯ  

НА КОНЬКИ
Уроки по фигурному ката-

нию могут запустить на по-
стоянной основе в столичных 
школах. 

Как рассказали «МК» в 
пресс-службе Департамен-
та образования Москвы, 
предполагается, что школы 
самостоятельно смогут орга-
низовывать сдвоенные уроки 
физкультуры, чтобы ученики 
успевали сходить на каток, 
вернуться и переодеться для 
других занятий. По словам 
специалистов, уроки фи-
гурного катания могут про-
ходить на городских катках, 
расположенных в непосред-
ственной близости от той или 
иной школы. Обучать же де-
тей катанию на коньках будут 
сами учителя физкультуры. 
Как пояснили в ведомстве, 
у многих преподавателей 
имеется довольно серьезная 
подготовка, и многие из них 
могут учить детей кататься на 
коньках. Правда, не вполне 

понятно, кто из родителей 
сможет потянуть расходы на 
снаряжение для детишек.

Между тем, по словам 
председателя Общества за-
щиты прав потребителей об-
разовательных услуг Виктора 
Панина, было бы здорово, 
если бы наши дети активно 
занимались спортом, в том 
числе катались на коньках. 
Учителя физкультуры вполне 
в состоянии дать азы — рас-
сказать и показать, как дер-
жать равновесие на льду, как 
отталкиваться, как двигать-
ся. Поскольку сейчас школы 
сами составляют свои обра-
зовательные программы, они 
вправе ввести в учебный план 
тот или иной предмет. При 
этом по закону, если предмет 
входит в учебную программу, 
школы обязаны обеспечить 
всех обучающихся инвента-
рем за счет средств бюдже-
та. Родителям же покупать 
коньки не надо.

АРЕСТАНТАМ НЕ ПРИДЕТСЯ 
ЖДАТЬ НЕСКОЛЬКО ДНЕЙ, ЧТОБЫ 

ПРОВЕТРИТЬ КАМЕРУ
Больше свежего воздуха 

будет поступать в камеры мо-
сковских заключенных. Все 
столичные СИЗО оборудуют 
системой, позволяющей аре-
стантам самим регулировать 
подъем стекол в окнах. 

 Как стало известно «МК», 
новые стеклопакеты стали 
устанавливать во многих изо-
ляторах, включая старейшие, 
такие как «Лефортово». Их 
главная особенность — пря-
мо внутри камер, на уровне, 
доступном для заключенных, 
расположена регулирую-
щая ручка. Стоит покрутить 
ее в одну сторону, как окно 
откроется шире, в другую 

— прикроется. Это весьма 
актуально, поскольку многие 
окна располагаются высоко 
и арестантам до них просто 
не дотянуться. До сих пор, 
чтобы открыть, прикрыть или 
закрыть окно, узники должны 
были вызывать надзирателей. 
Зачастую заключенные ждали 
сотрудников, которые бы ре-
шили проблему, по нескольку 
дней. За это время они про-
стужались и потом писали 
жалобы. Примечательно, что 
практически во всех европей-
ских тюрьмах окна находятся в 
досягаемости арестантов — и 
они сами могут открывать и 
закрывать их. 

НА СТАНЦИЯХ СОКОЛЬНИЧЕСКОЙ 
ЛИНИИ РАЗДЕЛЯТ 

ПАССАЖИРОПОТОКИ
Разделительные теле-

скопические ограждения 
планируется установить в 
переходах десяти станций Со-
кольнической линии столич-
ного метрополитена в рамках 
их реставрации.

Как стало известно «МК», 
согласно тендеру, размещен-
ному на сайте Госзакупок, на 
красной ветке предполагает-
ся отреставрировать перрон-
ные залы десяти станций, в 
числе которых «Комсомоль-
ская», «Сокольники», «Красно-
сельская», «Красные Ворота», 
«Чистые пруды», «Лубянка», 
«Охотный Ряд», «Библиотека 
им. Ленина», «Кропоткинская» 
и «Парк культуры». На «Комсо-
мольской» помимо зала будут 
отреставрированы эскала-
торный вестибюль (переход 
на Кольцевую линию), пере-
ход в наземный вестибюль 
в сторону Ленинградского 
и Ярославского вокзалов, 
а также северный и южный 
аванзалы.

С о г л а с н о  п р о е к т у, 

отреставрировать пред-
стоит все потолки, своды и 
полы. Где нужно, заменят 
или воссоздадут каменную 
облицовку, плитку и керами-
ческий декор. На всех ска-
мейках будет восстановлено 
деревянное покрытие, а на 
ступенях лестничных маршей 
выложены тактильные полосы 
для удобства инвалидов. Та-
блички с названиями станций 
на путевых стенах также пред-
стоит отреставрировать.

Кроме того, в ходе ремонт-
ных работ предполагается 
установить новые огражде-
ния по концам платформ, а 
переходы оборудовать совре-
менными телескопическими 
ограждениями. Как пояснили 
в подземке, новые конструк-
ции будут выдвижными, по-
этому их можно будет легко 
раскладывать в переходах и, 
соответственно, складывать. 
При этом все ограждения бу-
дут стилизованы под архитек-
турный облик той или иной 
станции.

ТРУСЫ СТАЛИ ГЛАВНЫМ 
АРГУМЕНТОМ В СУДЕБНОЙ БИТВЕ
Фотографии жителя под-

московной Ивантеевки в 
строительной одежде и ниж-
нем белье стали поводом для 
судебного иска, который он 
подал на своих соседей.

Как удалось выяснить «МК», 
тяжба между владельцами 
частных домов из Ивантеевки, 
Татьяной и Дмитрием Егоро-
выми и Владимиром Ивано-
вым (фамилии героев изме-
нены), растянулась на весь 
2014 год. Первыми призвали 
на помощь Фемиду Егоровы, 
поведавшие в своем иске, 
что, дескать, Владимир много 
лет требует с них надуманный 
долг, да еще с процентами. 
Осенью 2012 года Иванов 
блеснул смекалкой и разме-
стил на своем участке листы 
железа с написанным на них 
призывом: «Жиды, верните 
долги». Конструкцию он вре-
мя от времени переставлял 
так, чтобы «плакат» видел всяк 
проходящий мимо их дома. 
Адресаты, не сумев добиться 
возбуждения уголовного дела 
в отношении соседа, решили 
через суд «залечить» нанесен-
ные им душевные травмы по-
средством компенсации в раз-
мере 150 тысяч рублей. 

А ответчик стал винить жад-
ность и скупость истцов, ко-
торые якобы в незапамятном 
2002 году взяли в долг у него 
около восьми тысяч рублей, 
болгарку и пять листов фане-
ры и забыли вернуть. За 12 лет, 
по мнению Иванова, набежал 
процент, утроивший сумму 
долга. Что касается плаката, 
то к истцам он не относится и 

с дороги не виден. 
Егоровы отдали для при-

общения к материалам дела 
фотографию и плаката, и 
Владимира, стоявшего подле 
него в строительной одежде и 
местами выглядывающем из-
под нее нижнем белье. 

Ивантеевский суд постано-
вил выплатить Егоровым 20 
тысяч «компенсационных», а 
также возместить им расходы 
на представителя в размере 
25 000 рублей. Но судебная 
коллегия по гражданским де-
лам Мособлсуда решение от-
менила и отказала Егоровым в 
их исковых притязаниях. 

Тем временем роль от-
ветчиков примеряла на себя 
уже семья Егоровых. Иванов 
решил взыскать моральный 
вред с супругов и двоих их до-
черей в размере 1 миллиона 
50 тысяч рублей, а Татьяне 
еще дополнительно припом-
нил продемонстрированный 
в суде «фотокомпромат». Он 
подал в отношении женщины 
отдельный иск о защите че-
сти, достоинства и деловой 
репутации с требованием вы-
платить 50 тысяч рублей. 

Иванов объяснил Фемиде, 
что соседи его унижают, об-
виняют в краже пенопласта 
и два года кряду, установив 
видеокамеру, ведут кругло-
суточную тотальную слежку за 
его участком и за его жизнью. 
Такое недобрососедское по-
ведение Егоровых пошатнуло 
его здоровье. 

Однако Ивантеевский го-
родской суд отказал Иванову 
во всех его требованиях. 

БИЗНЕСМЕН УБИЛ ЖЕНУ И ДОЧЬ ПОСЛЕ 
ПРОИГРЫША В КАРТЫ?

КИЛЛЕР ПОКРАСОВАЛСЯ ПЕРЕД 
ДИРЕКТОРОМ САЛОНА КРАСОТЫ
Неисправный пистолет 

киллера спас жизнь предпри-
нимателю. Расстрелянный в 
субботу на Рублевском шоссе 
в салоне собственной машины 
бизнесмен Игорь Александров 
сумел избежать смерти из-за 
осечки.

Как стало известно «МК», 
в субботу в 13.40 45-летний 
Игорь Александров, владе-
лец нескольких строительных 
фирм, выходил из салона 
красоты «Мильоре». Это за-
ведение также принадлежало 
ему. Когда-то семья Алексан-
дровых решила вложить часть 
заработанных средств в этот 
бизнес по просьбе супруги 
бизнесмена. Предпринима-
тель сел за руль своего «Шев-
роле Тахо», завел машину и 
взглянул на экран смартфона. 
В эту секунду к нему подбежал 
неизвестный в коричневой 
куртке с накинутым на голову 

капюшоном. Киллер открыл 
огонь. Одна пуля застряла в 
голове Александрова, вторая 
раздробила плечо, две другие 
прошли навылет. По словам 
очевидцев, злодей распахнул 
дверь «Тахо» и хотел сделать 
еще один выстрел, но что-то 
произошло с пистолетом — и 
убийца поспешил скрыться с 
места нападения. 

Что интересно, киллер дей-
ствовал без маски, используя 
для маскировки только капю-
шон. По некоторым данным, 
его зафиксировали камеры 
видеонаблюдения салона кра-
соты и магазина поблизости. 
Возможно, это позволит сы-
щикам в ближайшее время 
установить его личность. По 
некоторым данным, напа-
дение на бизнесмена могло 
случиться из-за его активной 
деятельности в строительном 
бизнесе столицы.  

ЖЕНА ВЫЛЕЧИЛА МУЖА  
ОТ ПЬЯНСТВА ЦЕНОЙ ЕГО  

И СВОЕЙ ЖИЗНИ
Жестоко расправилась с 

супругом-пьяницей 66-лет-
няя пенсионерка в субботу 
на юго-западе Москвы. Она 
зарезала 70-летнего мужа, 
а после спрыгнула с 10-го 
этажа квартиры на улице 
Академика Челомея. Пожи-
лая москвичка скончалась в 
реанимации.

Как стало известно «МК», 
конфликты в семье Петуш-
ковых (имена и фамилии 
изменены) начались 10 
лет назад, когда глава се-
мейства Андрей Петрович 
вышел на пенсию. Если 
раньше он контролировал 
потребление спиртного, то 
став пенсионером, он стал 
беспробудно пьянствовать. 
Несмотря но то что мужчи-
на был тихим алкоголиком, 
в пьяном состоянии он мог 
оскорбить свою пожилую 
супругу, которая ко всему 
прочему была инвалидом 
второй группы. Дама пока-
зывала супруга-алкоголика 
лучшим нарковрачам столи-
цы, но и они были бессильны 
выбить из него злую привыч-
ку. Пенсионера в конечном 
счете поставили на учет в 

наркодиспансере.
Супруга пыталась изо-

лировать алкоголика от се-
мьи. Пару раз она вызывала 
участкового, когда Андрей 
Петрович валялся пьяным 
и не вязал лыка. Первый 
раз страж порядка отмах-
нулся от гражданки, заявив, 
что насильно госпитализи-
ровать невозможно, но во 
второй раз все-таки вызвал 
психиатрическую бригаду. 
Пациент отказался ехать в 
лечебницу. 

Из-за пьянства мужа по-
жилая москвичка стала 
очень нервной, и в суббо-
ту ее нервы не выдержали. 
Около 19.00 она схватила 
штык-нож и бросилась на 
мужа. Пенсионерка 18 раз 
ударила жертву в туловище и 
шею. После вся в слезах по-
звонила брату мужа, работ-
нику таксопарка, сообщила 
об убийстве и заявила, что 
хочет свести счеты с жиз-
нью. Брат позвонил в поли-
цию, но к прибытию стражей 
порядка москвичка выпрыг-
нула с 10-го этажа. Она была 
жива еще несколько часов и 
умерла в больнице. 

“МАКДОНАЛДС”: ЧЕТВЕРТЬ ВЕКА  
С РОССИЯНАМИ

В это непросто поверить, 
но всемирно известная сеть 
предприятий быстрого об-
служивания в нынешнем 
году празднует свой юбилей: 
“Макдоналдс” в России ис-
полняется 25 лет! В чем се-
крет успеха компании? Как 

“Макдоналдс” противосто-
ит кризису? И какие у сети 
планы на будущее? Читайте 
сегодня,16 февраля, в интер-
вью с президентом компа-
нии в России и Центральной 
Европе Хамзатом Хасбула-
товым.

Дочь Нине.

Хорен и 
его жена 
Виктория.
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В воскресенье днем «громыхало» 
только в районе Дебальцева. Так 
что стороны в принципе признали, 
что «режим тишины» соблюдается. 

Хотя сообщения о единичных случаях перестрелок 
звучали то с одной, то с другой стороны. Но если 
на линии соприкосновения стороны хоть как-то 
перешли к выполнению пунктов соглашения, то 
вдали от зоны АТО, в Киеве, политики продолжа-
ли «разогревать ситуацию». Даже если не брать 
заявления радикального националиста Яроша, 
пообещавшего от имени всего «Правого секто-
ра» не останавливать бои в Донбассе, сообще-
ний провокационного плана из уст официальных 
лиц хватало. Скажем, министр иностранных дел 
Украины Климкин, вроде бы присутствовавший в 
Минске в момент переговоров, вдруг делает за-
явления, что амнистия не будет распространяться 
на лидеров ДНР и ЛНР, виновных в «преступлениях 
против человечности». Он же сообщил о том, что 
Украина не брала на себя никаких обязательств о 
внесении конкретных изменений в конституцию 
страны. Хотя для всех, кто умеет читать, эти пункты 
в соглашении очевидны. Обменялись «ударами» 
и две договаривающиеся стороны — президент 
Украины и лидеры ДНР и ЛНР. Порошенко еще раз 
заявил, что в случае срыва договоренностей готов 
ввести военное положение в стране. А глава ДНР 
Захарченко уведомил, что ДНР заявит о претензиях 
на всю Донецкую область, если республика не 
получит фактической независимости.

Как будет развиваться ситуация дальше, «МК» 
поинтересовался у эксперта.

Константин ЗАТУЛИН, 
директор Института стран СНГ:

 — В той ситуации, которая сложилась в Дон-
бассе, наивно было бы полагать, что стороны в 
ноль часов начнут, как английские джентльмены, 
ходить друг к другу в гости и отмечать совместные 
праздники. Очевидно, что есть много факторов, 
таких как неопределенность, неуправляемость, 
которые влияют на ситуацию помимо воли сторон к 
соблюдению условий перемирия. Очевидно также, 
что каждая из сторон будет пытаться использо-
вать перемирие в свою пользу. Но что касается 
сегодняшней ситуации, то общая оценка состоит 
в том, что градус боев значительно снизился. 
Можно сказать, что в Луганской области обстрелы 
прекратились. А вот Донецк и Дебальцево, как и 
предупреждал Владимир Путин, это наиболее 
нервное место. И там отмечены определенные 
нарушения режима прекращения огня. Тем не 
менее та информация, которую мы получаем, 
свидетельствует, что между ситуацией, которая 
была до ноля часов, и тем, что происходит сейчас, 
— огромная разница. И это должно быть оценено. 
Но в Соглашениях есть пункты, которые носят  

не сиюминутный, а более глубокий характер. И 
которые каждая сторона трактует по-разному. 
Тем не менее, уважая договоренности, украин-
ская сторона, безусловно, не должна была делать 
заявлений и по поводу амнистии, и по поводу 
конституционной реформы. Я думаю, это должно 
быть предметом внимания участников «норманд-
ской четверки» и предметом мониторинга ОБСЕ. 
Страны-посредники должны в зависимости от 
поведения сторон в конфликте либо поощрять 
их за неукоснительное соблюдение, либо нака-
зывать за нарушения с помощью разного рода 
средств, которые есть в их распоряжении, начиная 
от предоставления или непредоставления денег, 
и так далее. Не надо предаваться панике, но если 
нарушения есть, то это не значит, что не надо об-
ращать на них внимание. 

 — А где гарантия, что страны «норманд-
ской четверки» захотят повлиять на истин-
ного участника срыва мирного процесса? Не 
свалят ли опять все только на одну сторону 
— ополченцев?

 — Таких гарантий нет. Но здесь важно до-
нести сегодняшнее положение вещей во всей 
полноте. И роль посредников и контролеров от 
ОБСЕ здесь очень важна. Выяснить истинные 
причины — это непростое дело. Но для этого есть 
разные технические возможности — космос, бес-
пилотники и так далее. Я думаю, что при наличии 
минимальной политической воли постепенно пре-
кращение огня войдет в систему. При отсутствии 
такой воли и желании что-то выгадать оно, конечно, 
будет нарушаться. 

Елена ГАМАЮН.

С идеей объявить амнистию по 
этому поводу на встрече с пре-
зидентом в декабре 2014 года 
выступил глава СПЧ Михаил Фе-

дотов. Владимир Путин сказал, что он  «за», но 
«нельзя постоянно частить». Глава государства, 
видимо, имел в виду, что в 2013 году амнистии 
объявлялись два раза — «предприниматель-
ская» и в честь 20-летия Конституции РФ. Они 
сократили число обитателей колоний и тюрем 
в общей сложности не более чем на тысячу 
человек, всего же ими воспользовались, считая 
находящихся под следствием, около 28 тысяч 
человек. 

По итогам декабрьской встречи СПЧ было 
дано поручение подготовить конкретные пред-
ложения. И вот они обнародованы...

По замыслу авторов документа, на сей 
раз амнистия должна коснуться очень многих 
обитателей мест лишения свободы. Цифр и 
конкретных расчетов в документах нет.

Тех, кто приговорен впервые к лишению 
свободы на срок до 3 лет, предлагается осво-
бодить, невзирая на то, по какой статье они 
сидят. 

Независимо от срока приговора на свободу 
должны выйти женщины с несовершеннолетни-
ми детьми и детьми-инвалидами, пенсионеры, 
инвалиды первой и второй групп и получившие 
тяжкие заболевания во время пребывания в 
колонии. Из числа осужденных на срок до 5 
лет члены СПЧ считают возможным отпустить 
участников боевых действий или «действий по 
защите Отечества», а также несовершеннолет-
них, совершивших преступления по неосторож-
ности или умышленно, но впервые. 

Но 47 статей Уголовного кодекса полно-
стью или частично лишают вышеперечисленные 
категории права на гуманизм и милосердие 
государства. Это статьи, карающие за тяж-
кие преступления против жизни и здоровья: 
убийство, истязание, торговля людьми, ис-
пользование рабского труда, изнасилование, 
разбой, теракт, незаконное помещение в пси-
хиатрический стационар, угон судна и про-
чие наиболее тяжкие преступления и т.д. и т.п. 
Среди исключений нет статей за организацию 
массовых беспорядков или участие в них (за 
это сидит несколько «узников Болотной»), ни 
одной статьи, карающей «за мысли», то есть за 
призывы к сепаратизму или экстремизму, и ни 
одного экономического преступления. 

Такие преступления, как взятка в осо-
бо крупном размере и при отягчающих вину 

обстоятельствах, злоупотребление служебным 
положением и превышение должностных полно-
мочий, права на милосердие не дают. 

Одной из особенностей проекта СПЧ явля-
ется предложение выпустить на свободу при-
говоренных к лишению свободы на 3–5 лет и 
отсидевших треть срока, приговоренных к 5–10 
годам, отсидевших не менее половины срока, 
и даже приговоренных к более чем 10 годам, 
отсидевших не менее двух третей срока. В СПЧ 
ссылаются на судебную статистику: число при-
говоренных к реальным срокам сократилось с 
35% в 2005 году до 28,5% в 2013-м, но при этом 
резко сократилось число удовлетворяемых 
прошений об условно-досрочном освобожде-
нии. А амнистированные или помилованные, 
говорится в пояснительной записке к проекту, 
гораздо реже совершают преступления, чем 
отбывшие срок до последнего дня. 

И, наконец, среди предложений — неви-
данная прежде административная амнистия, то 
есть освобождение от штрафов и сокращение 
вдвое срока лишения специальных прав (на-
пример водительских — за «пьяную» езду или 
другие тяжкие нарушения ПДД). 

 «Проведение амнистии представляет 
собой необходимую адекватную реакцию на 
несовершенства правоохранительной систе-
мы и неудачи в сфере уголовной политики, 
которые осознаются властью и обществом как 
препятствующие социальному, экономическому 
и правовому развитию» — считают в СПЧ. Но 
этот орган не является субъектом законода-
тельной инициативы и внести на рассмотрение 
Госдумы свой проект не может. «Мы направили 
предложения в Администрацию Президента, а 
уже там решат, что делать дальше», — сказал 
«МК» Михаил Федотов. То есть решат, внесет ли 
проект об амнистии в Госдуму сам президент, и в 
каком виде. «Мы занимаемся только реальными 
делами», — заверил г-н Федотов. 

«Повод очень хороший», — согласен глава 
Комитета по законодательству Павел Краше-
нинников («ЕР»). Кстати, 60-летие и 65-летие 
Великой Победы были ознаменованы «узки-
ми» амнистиями, которые касались ветеранов 
войны, тружеников тыла, блокадников и узников 
концлагерей. Под каждую из них попало чуть 
более 200 человек...

Г-н Крашенинников сказал «МК», что он 
лично считает, что «нельзя каждый год делать 

амнистии по одним и тем же составам, а то, 
получается, накопим осужденных по статье, 
выпускаем их и опять копим...» Он знаком с 
предложениями СПЧ: «подход правильный, но 
дьявол, как всегда, в деталях»: надо смотреть, 
сколько человек выйдет по каждой статье, как 
это повлияет на криминогенную обстановку 
и «как воспримет амнистию общество». Гла-
ва комитета полагает, что разговор об адми-
нистративной амнистии вестись не может: в 
Конституции говорится лишь об амнистии по 
уголовным преступлениям.

Среди первых откликов — комментарий 
главы думского Комитета по безопасности и 
противодействию коррупции Ирины Яровой 
(«ЕР»): она полагает, что нельзя согласиться 
с амнистией для мошенников, совершивших 
преступления при отягчающих обстоятель-
ствах и в крупном или особо крупном размере. 

«Это не вопрос имен и фамилий. Это вопрос 
справедливости и неотвратимости наказания», 
— подчеркнула г-жа Яровая. 

Депутат имела в виду имена и фамилии, что 
у всех на слуху. Бывший начальник департамента 
имущественных отношений Минобороны Евге-
ния Васильева, чье дело сейчас в суде, по про-
екту СПЧ имела бы право лишь на снятие части 
обвинений. Что касается Алексея Навального — 
как минимум на сокращение срока по амнистии 
в версии СПЧ он рассчитывать мог бы.

Но все это пока — не более чем гадание 
на кофейной гуще. Даже в случае принятия по-
литического решения об амнистии конкретные 
ее очертания обычно вырисовываются в ходе 
консультаций в Кремле с участием правоохра-
нительных ведомств и депутатов. И «имена и 
фамилии» здесь играют не последнюю роль.

Марина ОЗЕРОВА.
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c 1-й стр.ЧТО ПРИВЕЗ ШОЙГУ ИЗ ЛАТИНСКОЙ АМЕРИКИ
Об итогах визита «МК» побеседовал с замминистра обороны 
Анатолием АНТОНОВЫМ

Глава Минобороны 
Сергей Шойгу совер-
шил большое латиноа-
мериканское турне, в 
ходе которого посетил 
Венесуэлу, Кубу и 
Никарагуа. На встре-
чах с руководителя-
ми этих государств 
обсуждались вопросы 
военного и военно-
технического сотруд-

ничества, а также внешнеполитическая 
ситуация как в мире в целом, так и в 
латиноамериканском регионе в част-
ности. Подвести для «МК» краткие итоги 
визита согласился заместитель мини-
стра обороны РФ Анатолий АНТОНОВ.

— Анатолий Иванович, судя по впечатле-
ниям, поездка не была формальной?

— Прием российской военной делегации 
был обеспечен на самом высоком политиче-
ском уровне. Помимо общения с руководите-
лями военных ведомств были встречи с главами 
государств — Николасом Мадурой, Даниэлем 
Ортегой и Раулем Кастро. Причем они носили 
не протокольный характер. Разговор был се-
рьезный, принципиальный, конкретный, по всем 
аспектам нашего взаимодействия. В случае 
с Кубой сам глава государства Рауль Кастро 
возглавил переговоры. Основной целью этого 
визита являлось согласование практических 
шагов в плане реализации встреч Владимира 
Путина.

— Многие эксперты говорят, что это тур-
не по Латинской Америке не было плановым, 
что мы после введения санкций в спешном 
порядке ищем себе опору в регионе.

— Отдельно хотел бы подчеркнуть, что это 
были плановые визиты, а не экстраординарные. 
Это не результат санкций Европы и США. Да, я 
слышал, что многие сегодня говорят, что Россия 
именно после санкций стала заниматься про-
блемами Латинской Америки. Это не так. Для 
нас всегда было важным развитие диалога с 
Латинской Америкой, и за последние два года 
наш министр уже дважды совершает эти поезд-
ки. Причем наше взаимодействие со странами 
Латинской Америки — это не конъюнктурный 
подход. Это продуманная линия нашей страны 
по укреплению региональной стабильности и 
оказанию содействия государствам региона в 
строительстве их вооруженных сил. Мы с симпа-
тией относимся к деятельности Венесуэлы, Кубы 
и Никарагуа по социально-экономическому раз-
витию. Твердо убеждены, что для дальнейшего 
прогресса в этих областях нужны надежные, 
крепкие вооруженные силы. Причем речь идет не 
о милитаризации экономик этих стран, а именно 
о создании надежного заслона обструкционист-
ским или террористическим силам, которые 
есть в регионе.

— Что сейчас беспокоит наших лати-
ноамериканских коллег? Без обсуждения 
политики США наверняка не обошлось?

— В ходе визита большое внимание было 
уделено анализу региональных проблем, а их в 
последнее время накопилось немало. К новым 
вызовам и угрозам добавились прежние про-
блемы. Такие, как территориальные споры между 
государствами, политические противоречия. 
Разумеется, особое внимание было уделено 
деятельности США в регионе. Политика Вашинг-
тона там вызывает много вопросов. Достаточно 
сказать, что в этом районе мира американцы 
создали 24 военные базы, по существу окутали 
ими регион. Речь шла о том, что американцы 
навязывают чуждые этим странам ценности. 
Они пытаются сменить правительства, которые 
проводят неугодную Вашингтону политику. Ли-
деры тех стран, где побывал Сергей Шойгу, четко 
понимают, что проблема «цветных революций», 

с которыми на сегодняшний день столкнулись 
многие страны на севере Африки, попытки их 
организации на территории бывшего СССР — это 
серьезный вызов и безопасности государств Ла-
тинской Америки. В этой связи мы поддерживаем 
усилия руководства Венесуэлы, Кубы и Никарагуа 
по укреплению национального и, я бы сказал, 
реального суверенитета и независимости.

— Тема Украины на переговорах 
поднималась?

— Лидеры Кубы, Венесуэлы и Никарагуа 
живо интересовались ситуацией на Украине. Они 
высоко оценили инициативы Владимира Путина 
по урегулированию ситуации на юго-востоке 
Украины. Поддержали усилия российского ру-
ководства по прекращению там кровопролития 
и положительно оценили результаты минских 
договоренностей. Они рассчитывают, что честная 
реализация этих договоренностей позволит обе-
спечить мир на Украине. Примечательно, что во 
всех странах вызывает озабоченность полити-
ческая ситуация в этой стране, когда некоторые 
политические деятели пытаются задействовать 
в своих интересах ультрарадикальные, а порой 
и фашистские группировки. Здесь, в регионе, 
прекрасно помнят, что произошло в 40-е годы 
в Европе. Выступают против фальсификации 
истории и считают важным не допускать таких 
попыток. Кстати говоря, все страны осудили 
санкции, которые были введены против России. 
Они считают их несправедливыми и считают, что 
они не дадут никакого результата.

— Каково наше видение вопросов во-
енного сотрудничества с этими странами? 
О чем мы договорились и продолжаем до-
говариваться с Венесуэлой, Никарагуа и 
Кубой?

— В последние годы мы значительно 
продвинулись в развитии военного и военно-
технического сотрудничества с государствами ре-
гиона. Активизировался военно-делегационный 
обмен, проходят эффективные консультации 
по линии генеральных штабов. Наши коллеги 
приезжают к нам в качестве наблюдателей на во-
енные учения. Страны региона остро нуждаются 
в квалифицированном офицерском составе, и 
здесь российские военные учебные заведения 
готовы оказать им содействие. Уже сегодня мно-
гие тысячи молодых людей из стран Латинской 
Америки учатся в России. Они считают приобре-
тенные знания бесценными. Сегодня мы думаем 
о развитии взаимодействия с вооруженными 
силами в области военной медицины, стремимся 
насытить наше взаимодействие практическими 
мероприятиями, особенно по линии военно-
морского флота и сухопутных войск. Кстати, 
эти страны выразили готовность проводить со-
вместные учения. Развиваем договоренности 
по упрощенному заходу российских военных 
кораблей в порты стран региона. С некоторыми 
государствами прорабатываем возможность 
создания пунктов материально-технического 
обеспечения.

— То есть создаем в регионе свои базы, 
я правильно понял?

— Хотел бы подчеркнуть, что речь не идет о 
создании баз, речь идет об оказании содействия 
нашим кораблям, которые находятся в длитель-
ных походах. В обеспечении их водой, прови-
антом, отдыхе личного состава и, разумеется, 
в текущем ремонте кораблей, если в этом есть 
необходимость. Так, например, во время визита 
в Никарагуа такое соглашение было подписано 
между министерствами обороны двух стран. 
Если говорить в целом, то визит министра обо-
роны в страны Латинской Америки подтвердил 
общность интересов государств региона и Рос-
сии. Дел очень много, они понятны, есть общее 
желание и настрой поработать вместе. Решить 
все проблемы в одиночку не получается. Мы к 
совместной работе готовы.

Александр СТЕПАНОВ.

Более 400 представителей МЧС России собрались в субботу в московском Центральном 
парке культуры и отдыха им. Горького для участия во Всероссийском ежегодном пожарно-
спасательном флешмобе, открыл который министр Владимир Пучков.

«Сегодня мы все вышли на коньках в парках отдыха, чтобы в очередной раз напомнить о 
вопросах безопасности жизнедеятельности населения и обратить  внимание на выполнение 
элементарных мер предосторожности. Кроме того, есть возможность пообщаться всем вместе, 
хорошо отдохнуть и напомнить, что МЧС России — это не только команда профессионалов, но 
и спортивная, здоровая и дружная семья», — сказал глава ведомства, приветствуя участников  
мероприятия.

В рамках  праздника на катке прошли пожарно-спасательные эстафеты и мастер-классы 
по фигурному катанию, которые провели олимпийские чемпионы Мария Бутырская и Артур 
Дмитриев.

Экономика России переживает сложные 
времена, и прежде всего хозяйственные 
невзгоды испытывают на себе, как водит-
ся, рядовые граждане. Их доходы сокра-
щаются, а раскрутившаяся инфляция все 
больше опустошает карманы наших со-
отечественников. А вот топ-менеджерам 
госкомпаний волноваться не о чем. Их 
кошельки не только «не похудели», а 
даже пополнились. Так, в прошлом году 
совокупные заработки членов правле-
ния одной нефтяной компании выросли 
на 43%, каждый из 17 членов правления 
в среднем заработал около 150 млн ру-
блей, или 12,5 млн рублей в месяц.. 

То, что Россия занимает одно из первых 
мест в мире по неравенству доходов населения 
и имущества, ни для кого не секрет. Швейцарское 
агентство Credit Suisse Research Institute полагает, 
что 100 российских миллиардеров контролируют 
до 35% всех национальных богатств. В то время 
как средний мировой показатель колеблется в 
пределах 1–2%. 

Такой высокий разрыв помимо России отме-
чается, пожалуй, только в некоторых государствах, 
расположенных на побережье Карибского моря. 
По оценке того же Credit Suisse Research Institute, 
в нашей стране проживает около 2 тысяч чело-
век, чье состояние превышает $50 млн. И можно 
было бы пожелать им дальнейшего благополучия, 
если бы не тот факт, что абсолютное большинство 
россиян такими материальными достижениями 
похвастаться не может. Для многих семей общий 
доход в 50 тысяч (заметим, рублей!) до сих пор ту-
манная вершина на горизонте, которая становится 
все дальше и дальше. Нам предрекают не только, 
мягко говоря, напряженность на рынке труда, но и 
снижение доходов на 9%.

Между тем зарплаты топ-менеджеров одной 
из госкомпаний в 2014 году выросли на 43%, до 
2,543 млрд рублей. Таким образом, каждый из 
17 членов правления в среднем заработал около 
150 млн рублей, или 12,5 млн рублей в месяц. 
На одном и том же предприятии разрыв зарплат 
между тружениками в «белых воротничках» и 
простыми работниками может достигать 100 и 
более раз. Заметим, что эти цифры учитывают 
только заработную плату, оставляя в стороне до-
ходы собственников в виде дивидендов и других 

финансовых инструментов, которые, как прави-
ло, недоступны людям, живущим от зарплаты 
до зарплаты. 

По данным Росстата, средняя зарплата по 
стране на конец 2014 года едва превышала 31 
тыс. рублей. Да и эту достаточно скромную циф-
ру надо принимать с оговорками. В тех странах, 
где расслоение населения на богатых и бедных 
не столь разительное, среднемесячный размер 
зарплаты действительно показателен. Но в случае 
очень большого разрыва в доходах этот показатель 

малоинформативен. Прямо как в анекдоте: «Сред-
няя зарплата в России — это когда один человек 
получает 2 млн, а 100 других по 8 тысяч рублей. 
Тогда в среднем они все получают по 27 тысяч 
рублей». 

Безусловно, много богачей проживает и в 
других странах мира, например в США. И бед-
ные там тоже есть. Но различие между нами и 
ними — в защищенности интересов бедных. Для 
сравнения: в этом году в России прожиточный 
минимум в среднем составит около 8200 рублей, 
или на 5,2% больше, чем в 2014 году. Казалось 
бы, хорошо. Но ведь инфляция, по официальным 
данным, ускорилась до 15%, по неофициаль-
ным оценкам — до 17%. В США же прожиточный 
минимум превышает тысячу долларов, а черта 
бедности проходит выше $18 тысяч в год на 
семью из 3 человек.

Считается, что разрыв в заработках в 14 
раз и выше серьезно подрывает социальную 
стабильность. Нам просто необходим комплекс 
мер по уменьшению разрыва в доходах. И это не 
только прямые ограничения на вознаграждения 
топ-менеджеров госкомпаний. Одновремен-
но можно было позаботиться о введении про-
грессивной шкалы налогообложения, налога на 
роскошь. Попытки были, но все они встретили 
яростное сопротивление. Денежным властям при 
«росписи» бюджетных средств можно было бы 
больше внимания уделять социально значимым 
статьям — пособия по безработице, помощь 
малоимущим, ЖКХ, а также здравоохранение, 
культура. Ведь деньги, направленные на под-
держку бедных, практически немедленно выли-
ваются на потребительский рынок, расходуются 
на самые необходимые товары и таким образом 
поддерживают нашего производителя. Но глав-
ное — заботиться о рабочих местах для самых 
широких слоев граждан.

АВТОРИТЕТНОЕ 
МНЕНИЕ

Михаил БЕЛЯЕВ, 
 главный экономист 

Института фондового 
рынка и управления

«ЗАРПЛАТНАЯ ПРОПАСТЬ» РОССИИ
Топ-менеджеры госкомпаний зарабатывают в 150 раз больше рядовых служащих

*Указана ставка с учетом ежемесячной капитализации процентов. ВКЛАД «ЛИДЕР»: Срок размещения вклада 1080 дней, расторжение договора 
после 360 дней без потери процентов. Процентная ставка: для вкладов в рублях РФ: 1—360 дней — 18 % годовых; 361—720 дней — 12% 
годовых; 721 — 1080 дней — 10% годовых, для вкладов в долларах США и евро: 1—360 дней — 7,25 % годовых, 361—720 дней — 4% годовых, 
721 — 1080 дней — 3% годовых. Минимальная сумма вклада: в рублях РФ — 10000 рублей, в долларах США — 300 долларов, в евро — 200 
евро. Предусмотрена ежемесячная капитализация процентов. Неснижаемый остаток равен  сумме вклада. Приходные, расходные операции 
не допускаются, досрочное расторжение договора вкладчиком возможно в любой момент по его письменному заявлению либо совершением 
расходной операции по счету вклада в любой сумме, при расторжении договора до 360 дней с даты вклада проценты за весь период нахождения 
во вкладе пересчитываются по ставке 0,1% годовых. Настоящие условия действительны на момент публикации. Все вклады застрахованы. 
Максимальная сумма страхового возмещения 1 400 000 рублей согласно 177-ФЗ от 23.12.2003 г. Сумма страхового возмещения по вкладам 
в иностранной валюте пересчитываются по курсу ЦБ РФ на дату наступления страхового случая. Подробная информация на сайте и по 
телефону: www.kapitalbank.ru 8 (800) 500-55-77. ОАО АКБ «Капиталбанк», лицензия Банка России №2547 от 03.05.2013 г.

Реклама

годовых в USD / EUR*
г. Москва, Новинский бульвар, 11. Тел.: 8 (495) 786-25-91

до19,56% до7,5%
годовых в РУБЛЯХ РФ*

ПОЛИТИКА

ПОДРОБНОСТИ   
на сайте 

ФОТОРЕПОРТАЖ   
на сайте 

НЕ МИР, НО ТИШИНА

ВЛАСТИ «ЗАЧАСТИЛИ» С АМНИСТИЯМИc 1-й стр.

Если Порошенко  
не разглядит 

прекращения огня, 
то введет военное 

положение.

Перемирие 
перемирием, 

а четвертая волна 
мобилизации — 
по расписанию. 

ap
ap

ВА
Д

ИМ
 С

АВ
ИЦ

КИ
й/

ПР
ЕС

С-
СЛ

УЖ
БА

 М
ИН

О
БО

РО
Ны

НА
ТА

ЛИ
Я 

ГУ
БЕ

РН
АТ

О
РО

ВА



СЕГО ДНЯ
“Московский коМсоМолец”  16 февраля 2015 года  стр. 

СВОБОДНАЯ ТЕМА
Михаил ДЕЛЯГИН, экономист,
директор Института проблем глобализации

3
ПЯТЬ ШАГОВ ДО МАЙДАНА

от нынешнего управления экономикой

Татьяна Буланова сыграла маму «школь-
ного стрелка» в фильме Екатерины и Ва-
дима Шатровых. Сюжет этого триллера 
взят из романа Стивена Кинга «Ярость». 
Мальчик, которого все недолюбливали, 
отомстил учителям и подросткам. С 
другой стороны, события, происходя-
щие на съемочной площадке, воспро-
изводят трагедию прошлого года. Тогда 
подросток из Москвы в школе №263 за-
стрелил учителя географии, полицей-
ского и взял в заложники свой класс.

По словам Татьяны, с Екатериной Шатровой 
и ее мужем певица сотрудничает не впервые. 
До этого они вместе сняли красочный и дина-
мичный клип на одну из песен звезды. И вот 
новое предложение. «Режиссер пообещала, 
что на мои эпизоды мы потратим один рабочий 
день», — пояснила Татьяна. Так оно и вышло. Но 
никто не мог предполагать, что перед самыми 
съемками у певицы случится ЧП со связками. 
В итоге врач запретил ей говорить вообще. Но 
и это не испугало съемочную группу. В кадре 
певица просто шевелила губами — по тексту. 
Голос подложат позднее, на озвучании.

В картине снимается много музыкантов. 
Ведь денег на фильм у Шатровых нет. Зато в 
авторском кино бескорыстно согласились по-
участвовать их друзья, с которыми Екатерина 
и Вадим работали, снимая клипы. На экране 
появятся Глеб Самойлов, Александр «Чача» Ива-
нов (группа «Наив»), Антон «Пух» Павлов (F.p.G.), 
Дария «Нуки» Ставрович (СЛОТ). А Александр 

Красовицкий (лидер известной питерской группы 
animal Dжаz) сыграет убитого учителя. К слову, 
гримеры, пиротехники, каскадеры тоже рабо-
тают даром. 

Главного героя играет выпускник ГИТИСа 
Павел Генинг. Это его дебют в кино. «Парень был 
настолько правдоподобен, что у меня в некоторых 
сценах мурашки по коже бежали», — поделилась 
впечатлениями о партнере Татьяна. 

— Роль у меня не большая, но важная. Ведь 
именно упущения родителей становятся потом 
трагедиями для других людей. Я уверена, что тот 
парень, который в прошлом году устроил рас-
праву в школе, — несчастный, недолюбленный 
ребенок, — призналась певица. — Сцены у меня 
эмоциональные. И очень большого накала. Была 
и еще одна проблема: параллельно участвовала 
в шоу «Точь-в-точь» и там здорово вымоталась. 
Поэтому снималась, мобилизовав все силы.

— Как вы относитесь к трагедии в мо-
сковской школе?

— То, что произошло, ужасно. Страшно и 
больно. Но надо разобраться, почему это произо-
шло. Многие мужчины зачем-то давят сыновей. 
Считая, что эмоции им не нужны. И потом ребе-
нок вырастает либо бесчувственным, жестоким 
человеком, либо ранимым настолько, что на 
каждую мелочь взрывается. Я против такого 
воспитания. У меня два сына, и я никогда не 
старалась их муштровать. Лучше стать другом 
своих детей, тогда они имеют больше шансов 
не наделать в жизни роковых ошибок.

Наталья ЧЕРНЫХ.

В декабре прошлого года начальник 
УВД Западного округа Владимир 
Рожков спешно подал рапорт об 
увольнении, не дождавшись двух 

месяцев до получения генеральских лампасов. 
Сам 55-летний Рожков публично объяснял свой 
уход проблемами со здоровьем— ну а что ему 
еще оставалось говорить?

Многие СМИ сообщают, что Рожков якобы был 
пойман с поличным в момент получения взятки от 
одного из коммерсантов. В действительности это 
не так. Никакого задержания не было: начальник 
окружного УВД во взятках и коррупции уличил 
себя сам… 

Летом прошлого года сотрудниками ФСБ за 
посредничество при взятках и мошенничество 
был арестован известный в столичных кругах «ре-
шальщик» — директор адвокатского бюро «За-
щита» Дионисий Золотов (он же Денис Тумаркин). 
В его офисе оперативники изъяли большой архив 
видео- и аудиокомпромата: Золотов–Тумаркин 
фиксировал все свои встречи и переговоры с 
«партнерами».

Среди изъятого оказались и многочислен-
ные записи встреч «решальщика» (кстати, ранее 
судимого) с начальником УВД ЗАО Владимиром 
Рожковым, самого откровенного свойства: вплоть 
до обсуждения размеров взяток за организацию 
заказных дел.

Это не пустые слова: они подкреплены прямы-
ми доказательствами. В числе главных улик против 
Рожкова в деле фигурируют сегодня 2 договора 
на покупку иномарок для его жены и дочери: их со 
своего счета оплачивал Золотов–Тумаркин, что 
зафиксировано на бумаге. Такой же договор был 
заключен на ремонт новой квартиры Рожковых: 
за услуги строительной компании платил снова 
директор «Защиты». Следствие подозревает, что 
и саму квартиру, кстати, Золотов–Тумаркин также 
передал полицейскому.

Взятки были платой в «решении вопросов». 
При помощи Рожкова, например, был инспириро-
ван арест предпринимателя Иосифа Бадалова. За 
время, пока он находился в СИЗО, весь его бизнес 
оказался переписан на структуры Золотова. Дело 
Бадалова теперь прекращено, а сам он признан 
потерпевшим. Подобный факт — не единствен-
ный: Золотов активно занимался рейдерством и 
«отмазыванием» попавших под следствие людей. 

Услуги руководителя такого уровня, как Рожков, 
были ему нужны, как воздух… 

Как теперь выясняется, их «сотрудниче-
ство» началось вскоре после перевода Рожкова 
в Москву в 2013 году. 30 лет до этого он служил 
в родной Липецкой области (лишь последние 
несколько месяцев успел поработать началь-
ником Туапсинского УМВД), к столичной жизни 
был не приучен. Видимо, этим и объясняется та 
беспредельная откровенность, с которой полков-
ник завел дружбу с рейдерами. Надо полностью 
лишиться инстинкта самосохранения, чтобы за-
ключать такие договоры, да еще со вчерашними 
уголовниками. 

«Он умеет находить новые методы рабо-
ты», — говорил, представляя Рожкова коллек-
тиву УВД, начальник ГУМВД Москвы Анатолий 
Якунин. И, надо признать, в каком-то смысле это 
подтвердилось… 

Арест Рожкова — серьезный удар по репу-
тации Якунина. Именно начальник ГУМВД привел 
Рожкова в Москву: они знакомы 30 лет, работали 
участковыми в соседних районах по границе Ли-
пецкой и Орловской областей. Назначение про-
винциала на самый элитный округ Якунин декла-
рировал как его очищение.  

О причинах своего перехода в столицу рас-
сказывает и сам Рожков. Записанное к 50-летию 
Якунина его поэтическое видеообращение (см. 
на сайте «МК») звучит сегодня в лучшем случае 
как издевка:

Меня в столицу вы позвали. 
Сомнений не было и нет.
Я отказать вам мог едва ли, 
Ведь мы знакомы много лет.
Дела свели нас и дружили, 
Я это помню по сей день. 
В соседних областях служили, 
Нас разделяла речка Кшень…
Теперь их разделяют ворота следственного 

изолятора…
Но арест Рожкова — это не только вопросы 

к генералу Якунину. Навести порядок с кадрами 
в правоохранительных органах по-прежнему не 
получается. Новые назначенцы оказываются на 

поверку не лучше, а порой и хуже своих раскри-
тикованных предшественников. (О бывшем на-
чальнике УВД ЗАО Алексее Лаушкине вспоминают 
сегодня с нескрываемой ностальгией.)

Рожков — пятый по счету руководитель в 
системе органов внутренних дел, арестованный 
за последний год.  

Как раз в день ареста Рожкова был прод-
лен арест другому полицейскому начальнику, 
генерал-лейтенанту Денису Сугробову. Вместе 
с бывшим начальником антикоррупционного главка 
под арестом уже год находится вся верхушка его 
подразделения (до 10 человек). Заместитель и 
многолетний соратник Сугробова генерал-майор 
Борис Колесников после задержания выбросился 
из окна. 

Возобновлено и следствие против экс-
начальника главного следственного управления 
Петровки генерала Морозова: он тоже назначенец 

уже новой эпохи. 
При скандальных обстоятельствах был от-

правлен в отставку зам. министра по следствию 
Юрий Алексеев: симптоматично, что уже год он 
остается без работы. 

(Сознательно ничего не пишу о покойном 
министре внутренних дел Марий-Эл Вячеславе 
Бучневе: генерал предпочел уйти из жизни по-
офицерски, и смерть смыла с него все грехи.)

С сожалением приходится констатировать: 
второй этап реформы полиции дает сбои. На фоне 
приближающегося массового сокращения это 
особенно тревожно. 

Если очередной отбор  будет проводиться 
такими же людьми, как Рожков и его арестованные 
коллеги — начальник Ивановского УМВД Никитин, 
Сахалинского УМВД Белоцерковский, — стано-
вится страшно за будущее полиции.

 Александр ХИНШТЕЙН.
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ТАТЬЯНА БУЛАНОВА 
СТАЛА МАМОЙ УБИЙЦЫ
В кино реконструируют прошлогоднюю трагедию 
в столичной школе №263

Разумеется, эту тему не могли 
обойти вниманием на Конгрес-
се педиатров страны. «Конгресс 
собрался в очень сложный и от-
ветственный момент, — говорит 

первый заместитель председателя Комитета 
по охране здоровья Госдумы, академик Нико-
лай Герасименко. — Именно сегодня во многом 
определяется дальнейшая судьба детского здра-
воохранения. Продолжит ли оно развиваться, 
как все последнее десятилетие (один из самых 
впечатляющих результатов — беспрецедент-
ное снижение младенческой смертности), или 
его успехи уже позади? Предпринята еще одна 
попытка реанимировать идею, связанную с за-
меной врача-педиатра врачом общей практики с 
непредсказуемым результатом. И это не просто 
разговоры, не просто абстрактная идея. На базе 
ведущих московских медицинских вузов уже 
вовсю идет переподготовка врачей».

По мнению главного педиатра России, 
директора Научного центра здоровья детей 
Александра Баранова, нет ни одного весомого 
аргумента в пользу подобной «смены вех». В 
России еще в середине XIX века врачи пришли к 
осознанию глубоких отличий «детской» медицины 
от «взрослой». Появился самостоятельный раз-
дел «медицина детства», и было признано, что 
врач-педиатр должен обладать особыми навы-
ками и знаниями о постоянно развивающемся 
и меняющемся детском организме. Именно в 
России 150 лет назад создана первая в мире 
кафедра педиатрии.

Многие реформаторы приводят в пример 
другие страны, где есть врачи общей практики. 
Они не учитывают наши особенности (масштабы 
страны, климат, состояние экономики и т.д.) и 
российские менталитет, традиции, обычаи. К тому 
же за рубежом такой единой службы охраны ма-
теринства и детства, как в России, нет, и не было. 
При этом нет доказательств, что европейский 

стандарт оказания первичной медико-санитарной 
помощи лучше. Лучшие показатели здоровья на-
селения и качества медицинского обслуживания 
в западных странах обусловлены лучшими усло-
виями жизни населения, большими объемами 
финансирования здравоохранения. При этом 
в последние годы и в Европе, и в Америке все 

больше склоняются к «российской модели» дет-
ской медицины. Доказано, что в странах, где детей 
наблюдают и лечат педиатры, показатели здоро-
вья детей лучше. «Как рассказал один коллега, 
вернувшись из командировки в США, наиболь-
шее количество диагностических и тактических 
ошибок у детей там допускают именно семейные 

врачи», — говорит Александр Баранов.
Академик Герасименко считает, что в итоге 

реформы проиграть могут дети, которых пере-
станет лечить специально подготовленный для 
этого врач. В результате вместо оптимизации 
мы получим новые проблемы. «Зачем же в та-
ком случае ломать то, что строилось в нашем 
отечестве долгие десятилетия?» — недоумевает 
специалист.

Очевидно, что реформированию детского 
здравоохранения должно предшествовать его 
широкое общественное обсуждение. Спешка 
здесь явно противопоказана. Ломать, как из-
вестно, не строить. А вот восстановить систему 
потом будет трудно или даже невозможно.

Екатерина ПИЧУГИНА.

Комментарий директора 
департамента медицинской 

помощи детям и службы 
родовспоможения 

Минздрава России 
Елены Байбариной:

— Мы против замены педиатров врачами 
общей практики в городских условиях и в усло-
виях, где есть возможность организации меди-
цинской помощи ребенку врачом-педиатром, 
поскольку врач-педиатр, безусловно, имеет 
более хорошую подготовку в области педиа-
трии. Однако в сельской местности врачи общей 
практики могут оказывать помощь не только 
взрослым, но и детям, при условии специаль-
ной подготовки в области педиатрии. В слож-
ных случаях ребенок должен быть направлен к 
врачу-педиатру в стационар, чтобы обеспечить 
ему равные права на качественную и доступную 
медицинскую помощь.

ДЕТСКИХ ВРАЧЕЙ МОГУТ ЛИКВИДИРОВАТЬ
ЗЛОБА ДНЯ

2014 год завершился бедой. Путинская ста-
бильность была убита, причем не протестами, не 
коррупцией, не межнациональными конфликтами 
и даже не «проклятым Западом», а ближайшими 
помощниками, которых президент защищает 
даже после кошмара, устроенного ими на ров-
ном месте. Ведь кризис начался в январе 2014 
года, когда девальвация и паническое бегство 
капитала начались без всяких внешних про-
блем. Но экономика еще держалась — до серии 
девальваций ноября-декабря, разрушивших 
доверие к экономическим властям и ставших 
обоснованием для запретительно высокой про-
центной ставки Банка России, уничтожившей как 
явление кредит производству.

Результат — сжатие деловой активности: 
«либеральная» финансовая политика 90-х вер-
нула нас в то время.

Итоги 2014 года кажутся неплохими: и ВВП 
рос, хоть и вдвое медленнее прошлого года 
(0,6% против 1,3%), и инвестиции упали лишь 
на 2,4% (а ввод жилья и вовсе ускорился вдвое, 
до 14,9%), и реальные доходы населения, хоть 
и уменьшились впервые с 1999 года, но лишь на 
1%. А промышленность благодаря девальвации 
и контрсанкциям нарастила выпуск на 1,7% по 
сравнению с 0,4% в 2013 году. Да и кризис вы-
глядел в 2014 году скорее анекдотично: по всей 
стране толпы выстраивались в очереди не за 
«крупой и патронами», а за мебелью и иностран-
ной техникой. Дефицитом же были не соль и 
сахар, а квартиры в удачных новостройках.

Но то было лишь эхо прежнего благополу-
чия, смытого с лица России в ноябре-декабре: 
просто общество еще не осознало сотворенного 
с ним. Что говорить об обычных людях, если даже 
серьезные бизнесмены впадают в шапкозаки-
дательство: мол, «выжили в 90-е, в 1998, в 2004, 
в 2008 году — выживем и сейчас». Они, однако, 
жестоко заблуждаются: нынешний кризис про-
должит усугубляться до тех пор, пока государство 
не перейдет от разграбления богатейшей страны 
мира к ее модернизации и развитию. При этом 
внутренний кризис усугубится внешним.

Антикризисный «план» правительства со 
всей ясностью показал, что государство не будет 
выходить из кризиса: его действия — беспомощ-
ная смесь худшего из того, жертвами чего мы 
уже были в 90-е и в 2008–2009 годах. Называть 
этот набор разрозненных мер «планом» можно 
лишь в припадке пропагандистской истерии. Его 
проработанность выявили депутаты Госдумы, 
поинтересовавшись, кому, по каким критери-
ям и для решения каких задач пойдут деньги: 
оказалось, что в правительстве об этом толком 
не задумывались.

У власти нет и тени стратегического подхо-
да. Ее представители произносят стандартные 
реформаторские мантры, полностью игнорируя 
при этом общество. Чего стоит чистосердечное 
признание министра «открытого правитель-
ства» миллиардера-реформатора Абызова, что 
при подготовке «плана» не советовались не то 
что с губернаторами, но даже с некоторыми 
министрами.

Правительство намерено выделить на 
преодоление кризиса астрономическую сум-
му в 2,332,2 млрд руб. (более одной пятой части 
средств, которые без движения валяются в фе-
деральном бюджете) — но две трети этой суммы 
достанутся крупнейшим (похоже, прежде всего 
государственным) банкам.

При этом наши эффективные модерни-
заторы не торопятся: еще в январе этого года 
никакие средства на его преодоление не на-
правлялись. А в феврале-марте правительство, 
по признанию министра финансов, использует 
лишь 73 млрд руб. от обещанной экономике 
страны суммы — потому что для остальных анти-
кризисных мер в правительстве не удосужились 
даже подготовить нормативную базу.

Весь мировой экономический опыт пока-
зывает, что единственная действенная страте-
гия выхода из подобного рода кризиса — это 

стимулирование деловой активности, в первую 
очередь модернизацией инфраструктуры. В 
России первыми ее направлениями должны 
быть автодороги, электроэнергетика и ЖКХ. Но 
в антикризисном «плане» этого нет: напротив, 
новые инвестиционные проекты не рассматри-
ваются, а ранее одобренные могут быть урезаны 
(исключение сделано лишь для инвестиций в 
Крым, которые толком так и не начаты).

В целом же «план», несмотря на намеченные 
астрономические бюджетные траты (характерно, 
что наши «системные либералы» говорят о на-
мерении «тратить» деньги налогоплательщиков, 
а отнюдь не «инвестировать» их), представляется 
простым продолжением путинского послания, 
озвученного в декабре: мол, мы посидим и подо-
ждем, пока трудности в экономике не рассосутся 
сами собой.

Курс правительства на подавление дело-
вой активности в стране стал столь очевиден, 
что выглядит это так, будто кто-то целенаправ-
ленно намерен, сделав жизнь россиян невы-
носимой, довести их до отчаяния и протеста в 
стиле Майдана. Дошло до того, что об опасности, 
угрожающей самому существованию России, 
заговорил даже глава официозных профсоюзов 
господин Шмаков.

Но есть и позитивные новости.
Попытка устроить массовые народные вол-

нения прямо сейчас — путем отмены множества 
пригородных электричек — провалилась: пре-
зидент спохватился и заставил подчиненных 
пересмотреть решение (так, впрочем, никого и 
не наказав). Ведь граждане России, несмотря 
на низкую мобильность, чувствительны к за-
прету на перемещение. Помните, как во время 
людоедской «монетизации льгот» 2005 года 
катализатором массовых протестов (на улицы 
вышли более 2 млн чел.) стало фактическое ли-
шение пенсионеров возможности пользоваться 
городским транспортом?

Электрички пока вернули. Но что с того? 
Ведь в целом экономическая политика осталась 
неизменной. 

А теперь, если позволите, мой прогноз.
1. Если в 2015 году ВВП России сократится 

на 5%, инвестиции — на 16%, реальные доходы 
населения — на 7%, а международные резервы 
— на 100 млрд долл. при росте официальной ин-
фляции не выше 15% за календарный год — это 
будет для нас неслыханным везением.

2. Похоже, уже весной нас ждет начало круп-
ных социальных протестов (небольшие прошли 
еще в сентябре — не только в Москве и Уфе, но 
и в Севастополе).

3. Летом граждане, полагающие, что кризис, 
как в 1998 и 2008 годах, пройдет через полго-
да и надо просто перетерпеть, поймут: беда в 
их дом пришла надолго. Их отчаяние породит 
новые социальные протесты, которые осенью 
начнут сливаться в общую протестную волну с 
едиными требованиями — как, если кто забыл, 
было в 1997 году.

4. Как и тогда, ее поддержат региональные 
элиты, напуганные безысходным и тотальным 
кризисом региональных бюджетов, организо-
ванным «стратегами» из правительства.

5. Наконец, с ноября 2015 года Россия может 
сорваться в системный кризис (утрату управляе-
мости общественными процессами), грозящий 
даже не стану повторять чем.

Остановиться на этом планомерном пути к 
развалу можно в любой момент: просто надо от 
политики разграбления страны под видом самых 
разных «реформ» перейти к развитию. Но «про-
сто» — это сказать, а делать, похоже, некому.

«Разрешили лгать и воровать и назвали 
это демократией и рынком», — заключила одна 
мудрая женщина, наблюдая еще зарю россий-
ского «реформаторства». А нам, нынешним, пора 
осознать, чтобы не питать иллюзий: в совре-
менном мире государства с такими ценностями 
долго не живут. Потому что они несовместимы 
с жизнью.

СКАНДАЛ

Немногим более месяца прошло со 
дня трагедии в Париже, когда ислами-
сты в ответ на карикатуры на пророка 
Мухаммеда убили 12 человек, включая 
сотрудников сатирического издания 
«Шарли Эбдо», и вот в другой европей-
ской столице новые теракты. Два чело-
века погибли, по меньшей мере пятеро 
получили ранения в результате стрель-
бы в Копенгагене — сперва у культур-
ного центра, а затем у входа в местную 
синагогу. Предположительно, обе 
атаки были организованы одним и тем 
же человеком, который впоследствии 
был застрелен датской полицией.

Как и в случае с парижскими событиями, 
террористом (а оба инцидента со стрельбой уже 
квалифицированы датской полицией как терак-
ты), очевидно, двигало желание поквитаться за 
карикатуры на пророка Мухаммеда.

Первый теракт был совершен около че-
тырех часов вечера по местному времени в 
субботу, 14 февраля. Мужчина, находившийся 
на улице, открыл огонь по культурному центру 
«Крудтенден». Там в этот момент шла дискуссия 
на тему «Искусство, богохульство и свобода 
слова» с участием посла Франции в Бельгии 
Франсуа Зимре и шведского художника Ларса 
Вилкса, который в свое время уже был «пригово-
рен» исламистами за изображение Мухаммеда 
в облике собаки. Ни 68-летний карикатурист, 
который из-за угроз в свой адрес передвигается 
с телохранителем, ни дипломат не пострадали; 
один из участников мероприятия был убит, трое 
полицейских получили ранения, а нападавшему 
удалось скрыться.

Второй раз выстрелы прозвучали в ночь с 
14 на 15 февраля у синагоги: нападавший за-
стрелил мужчину, проверявшего посетителей 
на входе, и ранил двух полицейских, после чего 
попытался скрыться. 

Как сообщил журналистам следователь 
йорген Стов, террорист, возвращаясь к себе 
в жилище, столкнулся со стражами порядка, 
которые в ходе оперативных мероприятий ре-
шили взять дом под наблюдение. В результате 
завязавшейся перестрелки преступник был 
убит. По версии следователей, он стоял и за 
нападением на культурный центр, и за стрель-
бой у синагоги.

Сейчас полиция выясняет, не входил ли 
террорист в какую-либо группировку; пока все 
указывает на то, что он был одиночкой. При 
этом мало кто сомневается, что датские на-
падения — продолжение январских событий в 
Париже. «Намерение было такое же, как в случае 
с Charlie Hebdo, только они не сумели войти в 
помещение», — сообщил Франсуа Зимре agence 
France presse по телефону во время нападения 
на культурный центр.

В активное сотрудничество с датскими 
правоохранительными органами включилась 
и шведская полиция, поскольку Ларс Вилкс 
проживает в Швеции. Он считает именно себя 
главной мишенью нападавшего. «А какой еще 
мотив мог быть?» — говорит Вилкс, который 
в 2007 году подготовил несколько карикатур 
на пророка Мухаммеда для художественной 

выставки. И хотя работы карикатуриста не были 
изначально представлены публике, позднее 
шведское издание Nerikes allehanda обнаро-
довало один из рисунков, что привело к раз-
растанию скандала — представители терро-
ристической организации, ныне известной как 
«Исламское государство», даже пообещали $150 
тысяч за голову шведа. В 2010 году американке 
Колин Лароуз было предъявлено обвинение 
в сговоре с джихадистами с целью убийства 
Вилкса, год назад суд в США приговорил ее к 
10-летнему заключению. Кроме того, пять лет 
назад была предпринята попытка поджога дома 
карикатуриста в Швеции.

Напомним, что Дания уже становилась объ-
ектом ненависти исламистов после того, как 
в 2005 году местное издание Jyllands-posten 
опубликовало 12 карикатур на Мухаммеда. 
Изображения вскоре были перепечатаны ря-
дом иностранных СМИ, что привело не только 
к угрозам со стороны радикальных движений, 
но и к серьезным политическим последствиям: 
некоторые государства отозвали из Дании своих 
дипломатов, в ряде стран прошли демонстра-
ции у датских посольств. Спустя три года пять 
датских газет вновь вышли с карикатурами на 
пророка в знак поддержки свободы слова.

Ренат АБДУЛЛИН.

Шведский художник, за голову которого исламисты назначили 
вознаграждение, считает себя главной мишенью
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Премьер-министр Израиля Би-
ньямин Нетаньяху после копен-
гагенских терактов призвал 
евреев, проживающих за рубе-
жом, приезжать в Израиль. «Эта 

волна атак, как ожидается, продолжится, 
— отметил политик. — Евреи достойны 
безопасности в каждой стране, но мы го-
ворим нашим братьям и сестрам: Израиль 
— ваш дом».

Датские 
полицейские 

оцепили 
обстрелянное 

здание.

Изображение 
террориста, 
устроившего 
стрельбу, было 
получено с 
камер внешнего 
наблюдения.
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СТРЕЛЬБА В ДАНИИ — 
ЭХО «КАРИКАТУРНОГО»

 СКАНДАЛА?

Арест Рожкова 
(на фото слева)  — 

серьезный удар 
по репутации 

Анатолия Якунина.
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Одноклассники 
«школьного стрелка» тяжело 

переживали трагедию.



Ценовой «лед» тронулся! Точнее гово-
ря, «сковался». Крупная продуктовая 
сеть — дискаунтер объявила о замо-
розке цен в своих магазинах на гречку, 
рис, пшено, макароны, подсолнечное 
и сливочное масло, муку, пельмени и 
замороженную рыбу сроком на три ме-
сяца. Кроме того, компания обязалась 
сохранить минимальную торговую на-
ценку от 0 до 15% на сахар, соль, яйца. 
А на днях другой крупный ретейлер 
принял решение зафиксировать цены 
на молоко, хлеб, крупы, макароны во 
всех 46 регионах своего присутствия 
на два месяца. 

Похоже, под прессингом многочисленных 
проверок антимонопольщиков и Генпрокура-
туры производители и торговые сети немного 
поумерили свои аппетиты. Об этом свидетель-
ствует и статистика, которую привела для «МК» 
начальник Управления контроля АПК ФАС Рос-
сии Анна Мирочиненко. 

Число жалоб на «горячую линию» ведомства 
на прошлой неделе уменьшилось с тысячи (2 не-
дели ранее) до 645. Этот показатель снизился 
у овощей-фруктов с 268 до 180. Мясо, включая 
птицу, также упало — до 27 против 57. Число 
жалоб на гречку и хлеб с 67 сократилось до 26 
и 37 соответственно. Снижается недовольство 
ценами на сахар — 78 (ранее 171) и яйца — 48 
(против 74). По-прежнему продолжает расти ко-
личество обращений в связи с дорожающей «мо-
лочкой», включая сыры, — 150, а было 133.

Тем не менее ведомство выявляет все но-

вые нарушения. По сообщению Самарского 
УФАС, с середины декабря 2014 года оптовики 
в регионе снизили цену на гречку на 8,9%, тогда 
как торговые сети повысили ее на 15,2%. По по-
дозрению в ценовом сговоре было возбуждено 
дело в отношении трех ретейлеров.

УФАС по Алтайскому краю раскрыло сговор 
между четырьмя закупщиками сырого молока 
из Алейского района. Еще летом прошлого года 

предприниматели договорились скупать молоко 
из местных сел по низкой цене. Возбуждено 
дело с последующим наложением штрафа. Это 
уже шестой район на Алтае, где установлен 
факт подобного нарушения. ФАС продолжает 
держать цены под контролем.

Однако покой нам только снится. Тре-
вожные сводки поступают из Росстата. Ин-
фляция первой декады февраля в годовом 

выражении достигла 15,6%, побив январский 
рекорд в 15%.

Дайте водицы вдоволь 
напиться!
Стабилизация цен на продовольствие — хо-

рошая новость, но еду еще надо чем-то запить. 
Не только же одной водкой, которая на прошлой 
неделе подешевела до 185 рублей за 0,5 л. «МК» 
заметил, что за последнее время самая дешевая 
питьевая вода с газом и без оного (1,5 л) приба-
вила 7 рублей. А по сравнению с прошлым годом 
подорожала вдвое. Теперь она стоит почти 20. 
Веские на то причины, конечно же, найдутся: удо-
рожание оборудования для бурения скважин, 
упаковки, логистики или даже рост мировых цен 
на питьевую воду. 

Так или иначе, бутилированная вода стала 
дороже. А ведь от того, что мы пьем, зависит 
наше здоровье и долголетие. Как известно, че-
ловек на 80% состоит из воды. Так что речь идет 
о подорожании продукта первой и жизненной 
необходимости.

Престижная французская вода для богатых 
(1,5 л) сейчас стоит 104,90, а 0,33 л — 47,90. Вода из 
одноименного села в Карачаево-Черкесии (5 л) — 
112,50 рубля, а 1,5 литра — 53,50. Лечебная мине-
ралка (1,8 л), которой раньше бесплатно поили в 
советских здравницах Кисловодска и Пятигорска, 
стоит почти 80 рублей.

Детская вода, обогащенная необходимыми 
микроэлементами, подорожала пропорциональ-
но значимости бренда. Та, что недавно была по 
84 рубля (5 л), теперь стоит 105,90, а 1,5 литра 
обойдется в 41,90.

Средний ценовой сегмент обычной питьевой 

воды (5 л) — в рамках 65–80 рублей, а газирован-
ной минеральной (1,5 л) — 30–40. Бедным остается 
только собственная торговая марка (СТМ), но вы-
бор есть: 5 литров по 26,90, 37,90 или 49,90 руб.

Уловки ретейлеров
В прошлом году все было ясно и понятно. 

В «экономе» всегда дешево, а в гипермаркете 
еще и выбор больше. Но кризис смешал все фор-
маты. Теперь в каждом магазине присутствуют 
одновременно продукты по низкой, средней и 
заоблачной цене.

Дешевое продовольствие (как правило, из 
социально значимой корзины) служит своего рода 
«наживкой» для большинства покупателей. Про-
дается оно с минимальной маржей, а то и вовсе 
без нее. Зато именно здесь оборот достигает 
максимума. Финансовое равновесие ретейлер 
обеспечивает себе за счет присутствия в ассор-
тименте товара по завышенным ценам. Покупают 
мало, зато дороговизна «отжимает» затраты.

Особые надежды торговые сети связывают 
с праздниками, которыми богат февраль. Вот 
уж когда разворачивается настоящая битва за 
покупателя. Ретейлеры — прекрасные психоло-
ги. Они понимают, что в кризисные будни народ 
экономит, а в праздники может себя побаловать 
лишними тратами. Тогда в ход идут скидки, акции 
и демпинговые цены, ведь позволить себе замо-
розку цен на несколько месяцев может далеко не 
каждый ретейлер.

Уже сейчас магазины предлагают широкий 
ассортимент продуктов к Масленице: молоко, 
яйца, муку, дрожжи, масло, сметану, мед, икру, 
красную рыбу, готовые блинчики. И, конечно же, 
с существенной скидкой — до 40%. А некоторые 
винные супермаркеты даже изменили свой при-
вычный график 23 февраля и готовы ради мужчин 
в этот день работать допоздна.

Если раньше ретейлеры (от мелкого до круп-
ного) были избалованы растущим спросом, то 
теперь им приходится внимательно отслеживать 
наши предпочтения и оперативно подстраиваться 
под их изменения. Чтобы цены не отпугивали 
покупателей, все чаще они указываются за 100 г 
продукта. Мало кто осмелится сейчас написать 
на ценнике: «Алтайский сыр «Советский» — 
789 руб. за 1 кг». А вот 78,90 за 100 г — более 
благозвучно.

Все популярнее становятся мелкие расфасов-
ки. Например, 6 яиц по 50,50, то есть 84 рубля за 
десяток. 600 г огурцов-«сорванцов» на подложке 
по 135,90 (226,50 за 1 кг), 300 г корнишонов — 89,90 
(почти 300 руб. за 1 кг). 

Нас уже не так сильно возмущают цены на 
помидоры в 200–250 рублей за 1 кг, так как и 
это еще не предел. Томаты из подмосковных те-
плиц стоят 280–300 рублей за 1 кг. Азербайджан-
ские — около 500, а розовые — 590. Помидорный 
«коктейль-эксклюзив» из Марокко продается по 
278 рублей за 400 г, то есть почти 700 рублей за 
1 кг. Проходя мимо прилавка, можно себя успоко-
ить тем, что сейчас не сезон и витаминов в таких 
овощах мало.

Елена ПЫЛАЕВА.
P.S. Итак, вода подорожала, зато воздух пока 

бесплатный. Надо бы сейчас им вдоволь нады-
шаться, а то еще налог и на него введут. Был же 
прецедент. Достаточно вспомнить «Чиполлино» 
Джанни Родари. 
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СПОНСОР РУБРИКИ

КБ “Альта-Банк” (ЗАО)

Где выгоднее закупаться, когда цены 
штормит чуть ли не каждый день? При-
дется ли людям со средними доходами 
забыть дорогу в магазины премиум-
класса или в них тоже есть чем пожи-
виться в кризис? И что такое тактика хи-
трого покупателя? В поисках ответов на 
эти вопросы корреспондент «МК» вслед 
за прокурорами отправилась в рейд по 
торговым точкам столицы.

На поиски самых выгодных цен идем вме-
сте с экспертом по потребительскому рынку 
Павлом Сычевым. Для исследования выбираем 
три магазина в Пресненском районе столицы. 
Простой домохозяйке без машины до гипермар-
кета или крупного рынка отсюда не добраться. 
Зато в пешей доступности есть целых три ма-
газина: формата «рядом с домом», супермар-
кет экономкласса и сетевой магазин сегмента 
«премиум».

Первым делом идем в магазин шаговой до-
ступности в жилой девятиэтажке на Шмитовском 
проезде. Помещение подвальное, основной 
контингент покупателей — жильцы этого и со-
седних домов. 

Картошки в «шаговом» магазине не ока-
залось. Как, впрочем, и зеленых яблок. Вместо 
них в корзинке уныло лежат бледно-желтые 
вперемешку с красными. Все с «бочками». На 
ценнике надпись: «яблоки семеренко», то есть 
как бы зеленые. Видимо, некоторые из них по-
краснели от стыда за лежащую рядом хурму, 
которую давно пора списывать как просрочку. 
За кило стыдливых яблок магазин просит 125 
рублей. Следом за овощным расположен отдел 
бакалеи. Здесь находим гречку ядрицу по 90 ру-
блей за 900-граммовую пачку, а также сахарный 
песок — 68 рублей за обычный белый и 145 — за 
коричневый тростниковый. Десяток яиц первой 
категории в заводской картонной упаковке стоит 
90 рублей. За такой же десяток вразвес придется 
отдать 84 рубля. Объяснить, почему в магазине 
столь недемократичные цены, продавец не мо-
жет. А на попытку сделать фотографию ценников 
и вовсе реагирует как партизан, бросающийся на 
вражеские танки. С криком «Не смейте снимать!» 
сначала грудью заслоняет полки с товаром, а 
затем пытается «случайно» уронить фотокамеру 
на пол и при этом отчаянно зовет на подмогу 
хозяина магазина. Подоспевший на шум хозяин, 
Тимур начинает жаловаться: 

— Цены кошмар как выросли, мы ничего с 
этим поделать не можем. Поставщики цены за-
дирают. Вот на днях распродали партии, которые 
под Новый год получили. А новые партии уже 
на 40% дороже. На хлеб цены держим по 18–25 
рублей за батон, но мы на этом хлебе ничего не 
зарабатываем.

А вот молочные продукты, вероятно, при-
быль магазину все-таки приносят. Пачка сли-
вочного масла здесь стоит 105 рублей. Однако 
главный подвох, как выяснилось, кроется даже 
не в новой цене. Раньше стандартный вес был 
200 граммов. Теперь вес 180 граммов, а цена 
уже больше ста рублей.

Метров через 200 на той же улице располо-
жился супермаркет сегмента «премиум». Захо-
дим внутрь и сразу попадаем в отдел фруктов 
и овощей, где натыкаемся на стенд с зелеными 
яблоками. Над стендом ценник: 89,90 рубля. Это 
почти вдвое дешевле, чем в магазине формата 
«рядом с домом». Причем яблоки выглядят как 
тридцать три богатыря: все равны как на подбор, 
смотреть приятно. Правда, воодушевление от 
«яблочной демократии» в пух и прах разбирает 
ценник на картошку: 189,90 за 2 кг. Как указывает 
ценник, производство можайское. 

Далее на очереди бакалея: сахар и гречка. 
Обычного белого сахарного песка в элитном 
магазине не обнаружилось. Зато красивая кар-
тонная пачка тростниковой сладости стоит 165 
рублей. Гречка и вовсе пустилась во все тяжкие. 
На одной полке видим обыкновенную ядрицу 
«без претензий» за 83 рубля, элитную — за 93, а 
также обладательницу «европейского экосерти-
фиката» (как указал производитель на упаковке) 
за 135 рублей. Все три пачки весят одинаково, 
по 900 граммов. И здесь эксперт обнаружива-
ет маркетинговую уловку: 83 рубля за самую 
дешевую гречку — это как бы со скидкой. Судя 
по ценнику, раньше эта пачка стоила 99 рублей. 
А потом магазин сжалился над потребителем 
и объявил скидку. По мнению эксперта, такие 
действия продавцов — это чистой воды мани-
пуляция сознанием потребителя. 

Подтверждение этого тезиса находим в 
отделе масла и яиц. За 180-граммовую пачку 
вологодского сливочного масла здесь просят 
153 рубля. Рядом висит табличка: «Уникальное 
предложение!». По задумке продавцов, на этот 
крючок и должна клюнуть домохозяйка. Такая же 

надпись есть и по соседству, там, где лежат яйца. 
За десяток первой категории придется выложить 
155 рублей. Чем же так уникальны эти «золотые» 
яйца? Оказывается, они от «счастливой курицы». 
Так прямо и указано на ценнике. 

Из супермаркета, в котором куры чувствуют 
себя счастливее покупателей, уходим в сетевой 
магазин экономкласса. Посреди торгового зала 
два больших ящика: один с зелеными яблоками 
по 99,90, другой — с мытой фасованной в по-
лиэтилен картошкой по 49,90. Вес одного пакета 
— два кг. Напомним, в «премиуме» за такой же по 
виду картофель хотели 189 рублей. А вот яблоки 
в дорогом супермаркете оказались на целых 10 
рублей дешевле. Зато цены на гречку и сахар в 
магазине экономкласса почти как при коммуниз-
ме. Пакет гречневой крупы можно приобрести 
за 49 рублей, а сахарный песок обойдется в 54 
рубля. Сливочное масло тоже отдают по бросо-
вой цене: 68 рублей. Правда, прилавок оказался 
пустым. Как рассказали сотрудники магазина, 
весь товар был разобран еще до полудня. Стенд 
с куриными яйцами тоже полупустой. Зато, если 
успеть, упаковку из десятка яиц первой категории 
можно отхватить по 64 рубля.

Как выработать тактику 
хитрого покупателя

■  Старайтесь закупаться в крупных гипермар-
кетах сразу на неделю-две вперед. В них 
продукты дешевле, к тому же есть большой 
выбор. 

■  Если возможности поехать в крупный магазин 
за МКАДом нет (к примеру, нет машины), за 
один поход за продуктами обойдите сразу три-
четыре торговых точки в своем районе. 

■  Идите в магазин только со списком продуктов, 
холодной головой и на сытый желудок.

■  Не бойтесь заходить в магазины сегмента 
«премиум». Цены на отдельные категории 
товаров в них ниже, чем в «экономе».

■  В магазинах шаговой доступности покупаем 
только хлеб!

■  Фильтруйте информационные вбросы. Если в 
новостях сказали, что завтра гречка пропадет 
с прилавков или макароны подорожают вдвое, 
успокойтесь и не верьте! Эти сообщения вы-
годны производителям и ими же оплачены.

■  Не нужно как под гипнозом хватать с пол-
ки товар, на котором написано «Акция» или 
«Скидка». Окиньте взглядом торговый ряд: 
возможно, на нижней полке лежит аналогич-
ный товар, цена на который и так гораздо 
ниже.

■  Не ведитесь на «перестроечные» лозунги. «Не 
более двух пачек в одни руки» — это уловка 
ритейлеров. Не бойтесь угрозы дефицита.

■  Старайтесь ходить за продуктами в первой 
половине дня. К обеду дешевые товары раз-
летаются как горячие пирожки.

Татьяна АНТОНОВА.

КАК СТАТЬ 
ХИТРЫМ 
ПОКУПАТЕЛЕМ
«МК» дает советы тем, 
кто хочет сэкономить 
на продуктах при 
их постоянном 
подорожании

ЦЕНЫ НА ПРОДУКТЫ
ЗАМОРОЗИЛИ

«Знаешь, бабушка, вот говорят, что в 
жизни случаются чудеса. Может, есть 
где волшебник, который вернет мне 
маму», — мечтает 5-летний Тимка. Он 
осиротел 4 месяца назад. 7 ноября 
прошлого года в парке «Сокольники» 
неаккуратно спиленное дерево рухну-
ло на 25-летнюю женщину, катавшую-
ся на лошади. Следствие уже успело 
расследовать трагический случай и 
передать дело в Преображенский суд. 
Но родные погибшей Александры Юр-
киной боятся идти в храм правосудия. 
Они уверены: на скамье подсудимых 
— лишь стрелочники, да и тех, скорее 
всего, попытаются спасти от наказа-
ния.

25-летняя Александра Юркина работала 
воспитателем в детском саду, одна растила сына 
Тимошу. А в свободное время ставила детские 
костюмированные представления, пела в хоре 
Елоховского собора и занималась верховой 
ездой. Шесть лет назад Саша подружилась с 
Ольгой Ивановой, владелицей частной конюшни. 
Оля снимала для животных помещения рядом с 
парком «Сокольники». В доме Саши все домо-
чадцы знали — черный хлеб выбрасывать нельзя, 
морковку и яблоки — тоже лучше отложить: все 
это «сухим пайком» отправляли в конюшню. 
Несколько раз в неделю Саша с Олей выезжали 
на лошадях на прогулку. Иногда брали с собой 
Тимошу, который гордо гарцевал рядом с мамой 
на маленьком пони по кличке Персик. Подруги 
планировали потихоньку готовить мальчика для 
выступления на детских соревнованиях. 

7 ноября женщины также должны были от-
правиться на прогулку с Тимошей. Но с утра 
зарядил дождь, было промозгло, и Саша, от-
работав смену в детском саду, решила не брать 
с собой сына. 

В парк подруги выехали на лошадях око-
ло трех часов дня. Они, как обычно, болтали, 
делились женскими тайнами. Саша похваста-
лась недавно купленным автомобилем. Пусть 
и поддержанный, зато свой. Затем рассказала 
о своем новом кавалере. По дорожкам верхом 
на лошадях сделали круг рысью, потом поехали 
шагом, обратно возвращались галопом, затем 
снова перешли на шаг. 

Трагедия произошла около 16.00 в 300 ме-
трах от железнодорожной станции Маленков-
ская. Лошади шли друг за другом по пешеходной 
тропинке. Вдруг где-то за кустами пронзительно 
взвизгнула пила. Раздался противный скреже-
щущий звук. Потом с обочины закричали что-то 
на ломаном русском. Впереди ехала Ольга на 
5-летнем мерине. Жуткий трус, он пугался даже 
неожиданно выходящих на дорогу людей — а 
уж при звуке пилы и вовсе остолбенел. И через 

секунду рванул вперед. Только метров через 
300 Ольге удалось успокоить коня. Развернув-
шись, она поехала разыскивать подругу. Но ни 
Саши, ни ее Баграда, степенного мерина 17 лет 
от роду, на дороге не было. Ольга решила, что 
Юркина просто свернула в сторону. Вышедший 
из кустов мужчина с бензопилой на вопрос о 
девушке на лошади также махнул рукой в глубь 
парка — мол, ускакала туда. 

— Я заметила, как мужчина исчез, а через 
некоторое время вернулся с двумя другими 
мужиками. В руках они держали ленту. Вместе 
эти люди начали спешно огораживать то место, 
с которого понес мой конь. И при этом фотогра-
фировать все на мобильный. Подъехав ближе, 
я увидела там огромную поваленную березу. 
Саша и Баград лежали под ней. Конь умер на 
моих глазах. А Саша... Я еще надеялась, что 
ее достанут из-под завала живой. Увы, травмы 
оказались несовместимы с жизнью. Ее даже 
хоронили в закрытом гробу.

— Что сделали рабочие?
— Они не помогли позвонить в «скорую» и 

МЧС, просто занимались своими делами. Врачей 
вместе со мной вызывал прохожий, — вспоми-
нает Ольга. 

Неизбежный в таких случаях вопрос «кто 
виноват?» не застал врасплох озеленителей.

— Все работы проводились согласно тех-
нике безопасности, — рассказал «МК» генди-
ректор подрядной организации ООО «Спец-
АвтоЗеленСтрой» Григорий Лахтанов сразу же 
после трагедии. — С обеих сторон участка были 
вывешены предупреждающие знаки, растянуты 
маркировочные ленты и выставлены большие 
плакаты. Но девушки скакали галопом со скоро-
стью не меньше 60 км/ч. На такой скорости знаки 
можно и не увидеть. Есть первичные показания, 
в которых указывается, что люди махали скачу-
щим руками и пытались криком предупредить об 
опасности. Все сотрудники прошли инструктаж: 
как первичный, так и вторичный, на месте. Наши 

люди обучены, мы их не с улицы набрали. Ранее 
мы работали в центральной части парка, и люди 
видели, как у нас все организовано. Работы 
велись с ограждениями, все как положено. Ни 
одна веточка тогда ни на кого не упала.

К вопросу о том, откуда набрали людей, мы 
еще вернемся. А пока заметим: инструкторы 
по верховой езде, с которыми мы беседовали, 
утверждают, что на галопе всадник отлично ори-
ентируется в обстановке и при необходимости 
способен незамедлительно остановить лошадь. 
А лошадь не станет сознательно бросаться на 
препятствие — будь то серьезное ограждение 
или обычная предупреждающая лента. Кро-
ме того, согласно показаниям Ивановой, они 
проезжали это место рысью минут за десять 
до трагедии. Но и тогда никакой сигнальной 
ленты на месте не было и в помине — ее начали 
натягивать уже потом, после случившегося. 
Поэтому лошади просто не могли ее порвать, как 
утверждают представители фирмы. Отсутствие 
лент и предупреждающих знаков подтверждает 
и случайный прохожий, который помогал Ольге 
вызывать «скорую». 

Кто же должен был валить деревья в парке? 
Листаем документы. Работы по спилу сухих 
деревьев и уборке территории стоили 18 мил-
лионов рублей. Именно столько на них выделили 
из госбюджета. Тендер на уборку территории 
выиграло то самое ООО «СпецАвтоЗеленСтрой». 
И пригласило на работу 47-летнего уроженца 
Республики Узбекистан Муминжана Кимсанова 
и 44-летнего уроженца Грузии Ягуба Ахмеда 
оглы Юсубова. Один валил деревья, другой 
помогал ему. 

Опытные сотрудники. Профессионалы 
своего дела. Вот выдержки из показаний ди-
ректора фирмы г-на Лахтанова. 

— Яша и Миша работают у меня уже при-
мерно с 2005–2006 года. В отсутствие работы 
они уходили в другие организации, а как только 
работа появлялась, снова возвращались… Ра-
ботали они в фирме по трудовому договору. Как 
граждане иностранного государства, обычно они 
работали по разрешению на работу, выданному 
УФМС России по Москве, однако в последний 
раз у них на руках были только патенты. Я не 
придал этому значения, так как думал, что и с 
ним можно работать у юридического лица.

— Они были знакомы с правилами валки 
деревьев?

— Каких-то определенных правил валки 
деревьев не существует, так как не все деревья 
можно повалить в одну сторону.

Ой ли? И в техническом задании по тре-
бованиям к участникам конкурса, и в смете за-
ключенного договора, и в инструкции по охране 
труда по валке и обрезке деревьев сказано, что 
вдоль пешеходных дорожек валка деревьев 

обычным способом исключается. И необходимо 
сначала снизу вверх обрезать ветви дерева. По-
том, начиная с вершины, резать ствол на мелкие 
части, а ветви и части аккуратно опускать на 
веревках на землю, не допуская сбрасывания. 
А территория в радиусе 50 метров является 
опасной зоной и должна быть ограждена. На-
конец, должна быть составлена технологическая 
карта на проведение работ с указанием  гнилых 
деревьев. Карта действительно была, только 
датированная... 2013 годом.

Опять же из технического задания на про-
ведение работ следует, что подрядчики были 
обязаны привлечь квалифицированный, с опы-
том работы инженерно-технический персонал 
и аттестованных рабочих требуемой специ-
альности. Обвиняемый Кимсанов на допросе 
заявил, что данным профессиям их нигде не 
учили и они нигде не расписывались. А в конце 
приписал (орфография сохранена): «Обяснение 
с моих слов записано верно, миною прочитано. 
Правино».

В первые дни после ЧП следствие вроде бы 
было полно решимости наказать всех виновных. 
Из материалов проверки, ставшей основанием 
для возбуждения уголовного дела, следует, что 
следственные органы усмотрели в действиях 
неустановленных лиц из числа именно руко-
водства ООО «СпецАвтоЗеленСтрой» признаки 
состава преступления. В докладной на имя меж-
районного Преображенского прокурора Шты-
рова старший помощник прокурора Павловский 
отмечает, что «...руководством ООО «СпецАвто-
ЗеленСтрой» безопасность проведения работ 
обеспечена не была, что повлекло падение спи-
ленного дерева на проезжавшую на лошади Юр-
кину А.О.» в действиях неустановленных лиц из 
числа руководства ООО «СпецАвтоЗеленСтрой», 
а также Юсубова и Кимсанова имеются признаки 
состава преступления, предусмотренного ч. 2 
ст. 216 УК РФ». Более того, рабочим вменили 
еще и статью 109 часть 2 УК РФ («Причинение 
смерти по неосторожности»).

Да и в постановлении от 22 ноября о воз-
буждении уголовного дела следователь Пре-
ображенского следственного отдела СКР Са-
мерханов указывает, что: «руководством ООО... 
работа вальщиков надлежащим образом орга-
низована не была и не контролировалась». 

Собственно, установить «неустановленных 
лиц из числа руководства» при желании было бы 
нетрудно. Кандидаты на эти роли известны: уже 
не раз упоминавшийся гендиректор Лахтанов, 
его заместитель — Виктор Нименский, главный 
инженер — Алексей Павлушкин, специалисты 
— начальник участка Денис Хапсироков, он же 
— непосредственный руководитель работ; ин-
спектор по технике безопасности (инженер по 
охране труда) Николай Шагойко. Сам Хапсироков 

на допросе подтверждал: «Ответственным за 
выполнение работ по вырубке деревьев на тер-
ритории парка «Сокольники» в нашей фирме 
являюсь я». И добавил, что именно он должен 
был проконтролировать наличие знаков.

Но, как позже рассказали рабочие, в 
ту субботу Хапсироков так и не заехал их 
проверить. 

Почему же в итоге «гора родила мышь»? 
Статью 109 часть 2 УК из дела убрали — 

оставили только 216 часть 2. «Неустановленные 
лица» так и остались неустановленными. Как 
выяснилось, расследованию очень сильно по-
мешал... запертый сейф в офисе фирмы. Еще на 
первом допросе Лахтанов заявил: «В настоящее 
время не могу представить большую часть доку-
ментации с регламентирующей деятельностью 
организации, так как она находится в сейфе 
главного бухгалтера, которая до понедельника 
находится в Беларуси». 

Видимо, до конца расследования сейф 
открыть так и не удалось. По крайней мере 
Ольге Ивановой следователь сказал, что не 
может открыть сейф, поскольку ключи от него 
потеряны.

И правда, непосильная для наших силовых 
структур задача — заставить фирму представить 
нужные документы.

■ ■ ■
При расследовании уголовных дел такого 

рода всегда велик соблазн пройтись «по вер-
хам». Чего греха таить — в большинстве, скажем 
так, «коммунальных» трагедий типа падения 
дерева на всадницу, обрушения козырька подъ-
езда на ребенка либо схода снежной лавины с 
крыши дома — непосредственных виновников 
установить очень легко. Это забитые, затюкан-
ные мигранты, которым сунули в зубы зарплату, 
в руки лопату и, ничего толком не объяснив, от-
правили облагораживать территорию. Эдакие 
зиц-председатели Фунты районного масштаба, 
которые в случае ЧП ответят за все и пойдут 
по этапу.

А может, и не пойдут. 
Конечно, статья 216 часть 2 УК предусма-

тривает до пяти лет лишения свободы. Но судеб-
ная практика гласит: максимальный срок по ней 
дают крайне редко. И «добавка» в виде статьи 
109 часть 2 УК (до трех лет лишения свободы) 
была бы вполне логична: она позволила бы судье 
проявить строгость. 

Но в деле осталась одна статья. И двое об-
виняемых — те самые рабочие-гастарбайтеры 
Кимсанов и Юсубов. Дальше следователи копать 
не стали. Сроки поджимают, опять же открыть 
сейф не удается. Только вот где гарантия, что 
следующими вальщиками деревьев не окажутся 
такие же «профессионалы» с улицы?

Юлия АФАНАСЬЕВА.

ЛЕС РУБЯТ, «ПЕШКИ» СИДЯТ
За гибель наездницы под упавшим деревом ответят 
только рядовые дровосеки

А про воду забыли
Цены на продукты питания в магазине экономкласса (в рублях)
Продукты 9 февраля 16 февраля
Сахар-песок, 900 г 51,60 
Гречка, 900 г  83,75 54,90
Рис, 900 г 49,95 45,90
Масло подсолнечное, 900 г 87,55 86,90
Яйца, 10 шт. 54,95 59,90
Цыпленок-бройлер 111,90 117
Картофель (росс.)  29,95 30,90
Огурцы 169 180
Помидоры 209 220

Цены на продукты питания в магазине среднего класса (в рублях)
Продукты 9 февраля 16 февраля
Сахар-песок, 900 г 54,50 56,90
Гречка, 900 г 72,50 72,50
Рис, 900 г 49,50 49,90
Масло подсолнечное (росс.) 95,90 95,90
Яйца, 10 шт. 59,50 59,50
Цыпленок-бройлер 137 142
Картофель (росс.) 29,90 31,90
Огурцы 189 237
Помидоры 260 280
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Погибшая 
Александра Юркина.



■ ■ ■
Когда в июне 1989 года 26-летний Виктор 

Орбан завоевал всевенгерскую известность, 
выступив на церемонии перезахоронения каз-
ненного коммунистами премьера Имре Надя 
с требованием свободных выборов и вывода 
из Венгрии советских войск (именно в период 
первого премьерства Виктора Орбана Венгрия 
в 1999 была принята в НАТО), вряд ли кто мог 
представить, что через четверть века за ним за-
крепится репутация «антидемократического» и 
пророссийского правителя — чуть ли не главного 
союзника Путина в стане Евросоюза.

В начале февраля в Будапешт приехала кан-
цлер Германии. И в преддверии этого визита 
несколько тысяч венгров вышли на улицу, чтобы 
просить фрау Меркель надавить на премьера 
Орбана, чересчур, по мнению демонстрантов, 
заигрывающего с Москвой.

— Многие говорят о том, что визит Ангелы 
Меркель в Венгрию — своего рода противовес 
предстоящему визиту Путина, но думаю, что при-
езд канцлера Германии готовился уже давным-
давно, ее ждали еще осенью прошлого года, 
когда отмечали 25-летие открытия венгерской 
границы для восточных немцев, — рассказал 
«МК» редактор международного отдела га-
зеты Magyar Nemzet Габор ШТИР. — Тогда она 
не приехала. Кое-кто считал, что она недовольна 
венгерской политикой: Венгрия слишком крити-
кует Евросоюз и строит слишком прагматичные 
и близкие отношения с Россией. Но говорить о 
том, что визит Меркель рассматривается как 
противовес визиту Путина, — преувеличение. 
Меркель понимает, что Венгрия зависит от Рос-
сии в энергетических вопросах. Либеральная 
западная пресса писала, что канцлер приедет в 
Будапешт с некими указаниями, но на совмест-
ной пресс-конференции Меркель и Орбана 
этого не чувствовалось. Думаю, для нее важно 
продемонстрировать единство ЕС в связи, в 
частности, с украинским кризисом. Разница в 
подходах — на уровне нюансов. Есть минимум 
5–6 стран в ЕС, которые критикуют санкции и 
понимают проблемы постсоветского региона. 
Венгрия всегда голосовала по санкциям — без 
давления со стороны Германии и ЕС. Кто ока-
зывал давление, и давление грубое, — так это 
США, которым не нравится политика Орбана в 
отношении России.

— С одной стороны, премьер-министр 
Орбан называет санкции в отношении России 
контрпродуктивными. С другой — Венгрия как 
член ЕС голосует за эти санкции...

— Меня часто спрашивают в России: почему 
мы не наложим вето? На Западе же спрашивают: 
почему вы критикуете Евросоюз? Наверное, под 
давлением Москвы? Думаю, что мы члены ЕС 
— и нам это выгодно. Более 60% венгров под-
держивают членство в ЕС, несмотря на кризис 
Евросоюза. Мы получаем намного больше денег 
от ЕС, чем вкладываем туда. Нас не покупают, 
но мы знаем, какие у нас интересы. Наш инте-
рес — остаться в Евросоюзе. С другой стороны, 
нужно говорить, что мы не согласны с санкция-
ми в отношении России. Это не выгодно для 
нас. Мы теряем из-за санкций миллионы евро. 
Мы просили компенсировать этот ущерб — не 
компенсировали. Поэтому мы выступаем за то, 
чтобы решать конфликт другими способами. 
Премьер Венгрии говорил о том, что не только 
на Россию надо оказывать давление, но и на 
Украину тоже...

■ ■ ■
Слава enfant terrible Европейского союза за 

возглавляемой Орбаном Венгрией закрепилась 
вне зависимости от симпатий официального 
Будапешта к путинской России.

Придя во второй раз на должность премьера 
в 2010 году, лидер консервативной партии Фидес 
начал перестраивать Венгрию на свой манер. У 
коллег по ЕС действия Будапешта вызвали как 
минимум недоумение. В начале 2012 года ЕК по-
шла на юридические санкции против Будапешта в 
связи с реформами, касающимися деятельности 
ЦБ, судебных органов и защиты данных.

Летом прошлого года Виктор Орбан высту-
пил с речью, в которой с похвалой отозвался о 
российской «успешной модели» и пообещал, 
что в Венгрии будет создано «нелиберальное 
государство» — с нацией, общностью и трудом 
в качестве главных ценностей. Противники ны-
нешнего премьера уже окрестили создаваемый 
им политический режим «виктатурой».

— Виктор Орбан сузил политические права 
и гражданские свободы за те почти пять лет, 
которые он находится у власти, — говорит «МК» 
политолог профессор Андраш Бозоки. — Он 
устроил несколько трюков, чтобы сделать вы-
боры не совсем чистыми и чтобы гарантировать 
себе исключительное большинство. Более того, 
он ослабил профсоюзы, органы гражданского 
общества, свободу прессы. Он трансформировал 
общественное телевидение в государственное ТВ, 
которое находится под его собственным пропа-
гандистским контролем. Режим Орбана не просто 
«нелиберальный», он антидемократический. Я бы 
назвал его «конкурентным авторитаризмом»...

Примерно такого же взгляда придерживается 
в своем комментарии «МК» директор Центра по 
изучению расширения ЕС профессор Петер 
БАЛАШ: «Его правительство резко сокраща-
ет силу и влияние всех видов демократических 
сдержек и противовесов (судебная власть, Кон-
ституционный суд, СМИ и т. д.) и трансформиро-
вало электоральные правила в пользу правящего 
большинства. Нет признаков демократии и в его 
партии ФИДЕС, Орбан решает все важные во-
просы в одиночку,».

А профессор Центральноевропейского 
университета Ник СИТТЕР утверждает: «Факт 
состоит в том, что в одиночку управляемая партия 
Орбана пересмотрела Конституцию, что она была 
раскритикована Евросоюзом, США и длинным 
списком международных организаций за центра-
лизованный политический контроль над СМИ и что 

ОБСЕ задалась вопросом о честности выборов. 
Но самый важный элемент в том, что Орбан сам 
объяснил прошлым летом, как и почему он от-
вергает либеральную демократию».

■ ■ ■
Со своей стороны Виктор Орбан не стесня-

ется в критике Евросоюза — примерно год назад 
он заявил, например, что его страна испытывает 
диктат иностранных держав (читай — ЕС), схожий 
с тем, какой осуществлял после Второй мировой 
войны СССР. Достается от венгерского премьера 
Евросоюзу и за санкции против России — по его 
словам, ЕС своими мерами давления на Москву 
рубит сук, на котором сидит. Еще больше критики 
достается США за чересчур активное участие в 
делах стран Центральной Европы. И при этом 
Будапешт смотрит в сторону России. Для которой 
сотрудничество со страной — членом ЕС в нынеш-
них условиях приобретает особое звучание.

«Орбан бесспорно совершил сдвиг на про-
московскую позицию с тех пор, как стал премьер-
министром в 2010 году, — полагает профессор 
Центральноевропейского университета Ник 

Ситтер. — Это включает недвусмысленное вос-
хищение Путиным и его «нелиберальной демокра-
тией» (особенно заметное в речи, произнесенной 
летом 2014 года), также он продвигает сделки, 
относящиеся к энергетической сфере («Южный 
поток» и ядерный реактор «Пакш»).

— Орбан пытается получить максимум выго-
ды как от Востока, так и от Запада, — утверждает 
профессор Андраш Бозоки. — Он знает, что 
Евросоюз будет поддерживать Венгрию в любом 
случае, так что он играет с этой «восточной от-
крытостью», чтобы получить поддержку от Путина. 
Природа этого «пророссийского» сдвига не за-
ключается в выходе из ЕС. Скорее это делается, 
чтобы расширить Орбану пространство для ма-
невра с целью укрепления его полуавторитарного 
правления и получения финансирования от Пути-
на (которое значительно менее транспарентно, 
чем финансирование со стороны ЕС)... 

Говоря о «крене» венгерской политики в 
восточном направлении, директор Центра по 
изучению расширения ЕС профессор Петер 
БАЛАШ считает, что речь идет о тесном сотруд-
ничестве, которое иллюстрируется среди прочего 
соглашением о строительстве Россией новой 
АЭС (подписано премьер-министром Венгрии в 
январе 2014 года) и визитом Путина в Будапешт, 
намеченного на 17 февраля (притом что ни одно 
другое государство — член Евросоюза не готово 
принять его с официальным визитом со времени 
начала кризиса на восточной Украине). При этом 
эксперт полагает, что Венгрия как член НАТО и 
Евросоюза может действовать лишь в гармонии 
с этими организациями: «Любое поведение «оди-
нокого всадника» ведет к дискредитации руковод-
ства страны в трансатлантическом сообществе, 
равно как и в глазах любого внешнего партнера. 
Добавлю, что считаю Россию выдающимся пар-
тнером Венгрии и ЕС, но плодотворное экономи-
ческое сотрудничество может быть возможным, 
лишь если мы найдем взаимоудовлетворяющее 
решение постсоветскому статус-кво для всех 
государств-правопреемников».

■ ■ ■
Безусловно, наличие «венгерского окна» в 

Евросоюз для России — это хорошо. И развивать 
на этом направлении контакты самого разного 
сорта — от экономических и политических до 
гуманитарных — необходимо. Это в интересах 
и нашей страны, и Венгрии. Другое дело, что ухо 
надо держать востро. И не переусердствовать в 
изъявлении чувств к нынешнему главе венгер-
ского правительства. Надо четко осознавать, что 
есть предел, за которым кончается восхищение 
современной Россией и начинается сугубо праг-
матический интерес. 

Андрей ЯШЛАВСКИЙ.
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ПЕРСОНА

ПОДРОБНОСТИ НА САЙТЕ
 

В России традиционно учебные вузы и НИИ 
разделены, американские же университеты, как 
правило, занимаются учебой и наукой параллель-
но, и их студенты задействованы в интересней-
ших разработках и стартапах. У нас подобное 
есть в считанных вузах, и лидируют, разумеется, 
естественно-научные факультеты МГУ. 

 — Таких физфаков, чтобы вся физика, от 
физики земли и моря до ядерной, была собрана 
в одном месте, в мире вообще нет! — расска-
зывает декан физического факультета МГУ 
Николай Николаевич Сысоев. — В небольших 
группах обучение идет практически индивиду-
альное, преподаватели находят персональный 
подход к  ребятам, развивают их сильные сторо-
ны. И уже со второго курса начинается научная 
работа, для которой у нас имеются великолепно 
оснащенные лаборатории. Наши разработки — на 
уровне популярнейших мировых университетов, 
типа знаменитого Массачусетского технологиче-
ского. К примеру, студенты физфака МГУ вместе 
с научными работниками и профессорами раз-
работали новый магнитный материал на основе 
редкоземельных металлов — с его помощью мы 
создали электрический двигатель нового типа!

— Электродвигатели — весьма консер-
вативная сфера техники, что же там можно 
изобрести нового?!

— С использованием наших магнитов элек-
тромотор получается в шесть раз легче аналогич-
ного по мощности, но изготовленного по тради-
ционным технологиям!

Еще одна уникальная разработка физфа-
ка — наноматериал под названием «линейно-
цепочечный углерод». Это материал со стопро-
центной совместимостью с биологическими 
тканями.

Если его напылять на детали, используемые 
в протезировании, отторжение организмом про-
сто исключено, — продолжает Николай Нико-
лаевич. — Это особенно важно, если речь идет 
о сложнейшем протезировании, типа установки 

искусственных сердечных клапанов. Помимо иде-
альной совместимости с тканями тела на таком 
клапане не осаждается кальций, что свойственно 
другим материалам!

Другой отличный пример старейшего и мощ-
нейшего факультета МГУ в сфере естественных 
наук — химический.

— У многих естественно-научных факуль-
тетов МГУ имеются профильные НИИ: у физ-
фака — Институт ядерной физики имени Д.В. 
Скобельцына, Институт астрономии имени П.К.  
Штернберга и другие, у биофака — Биологиче-
ский институт им. А.Н. Белозерского... У нас же 
иная структура — профильного НИИ химфака 
нет, а научная работа ведется прямо в рамках 
факультета, и все научные сотрудники преподают, 
ведут у студентов курсовые, дипломы, практику, 
— говорит Валерий Васильевич Лунин, ака-
демик РАН, декан химического факультета 
МГУ.  — Таким образом, разрыв между учебой 
и наукой — минимален, они идут рука об руку, 
благодаря чему и достигаются наши, скажу без 
ложной скромности, выдающиеся результаты! 
К примеру, в Университете существует стипен-
дия для молодых ученых, назначаемая Ученым 
советом, и лидеры по ее получению — именно 
выпускники химфака! В 2014 году из 113 сти-
пендий — тридцать получили наши ребята. Это 
очень много — ведь на это количество стипендий 
претендовали 40 факультетов вуза! Премии и на-
грады разного рода — это вообще наша сильная 
сторона и отличный показатель подготовки и 
успешности. Вот, скажем, наши молодые ученые, 
старшие научные сотрудники Дарья Игнатьева и 
Мария Хренова — в прошлом году они получили 
международные премии одной всем известной 
транснациональной корпорации. Каждый год эта 
корпорация проводит конкурс среди молодых 
ученых всего мира, и девчонки выиграли пре-
мии за свои разработки в области синтеза новых 
веществ с заданными параметрами!

Евгений БАЛАБАС.

ОЛИМПИАДА ШКОЛЬНИКОВ

Учись и изобретай!

РЕКЛАМА

ИЗОБРЕТАТЕЛЕЙ ЖДУТ В ЛАБОРАТОРИЯХ
Накануне заключительных этапов олимпиады «Покори 
Воробьевы горы!» факультеты естественных наук ожи-
дают будущих гениальных химиков, физиков, биологов 
и других увлеченных юных энтузиастов. В университете 
им будет где развернуться в лучших в стране лаборато-
риях, аналогов которым нет ни в одном вузе России.

— Я считаю — круто, что мы попали 
в Берлин, круто, что мы получили 
премию, — рассказал Алексей Гер-
ман «МК» сразу после церемонии 

награждения. — Тем более для такой картины, 
которая обращена к русской интеллигенции, для 
такого русского фильма — на 200 процентов. И, 
конечно, я рад за наших замечательных операторов. 
И Сережа Михальчук, и Женя Привин помогали нам 
во всем, придумывали этот фильм вместе с нами. 
И, наконец, очень круто, что выиграли Россия и 
Украина. Это наша совместная победа.

— «Под электрическими облаками» — 
фильм и похожий, и не похожий на тебя. Это 
был сознательный шаг? 

— Мне лично осточертело смотреть артха-
усные фильмы. У меня ощущение, что они сдела-
ны специально для субтитров. В них герои долго 
сидят, молчат, потом что-то говорят, потом опять 
ничего не происходит. Мы же специально наруша-
ли все правила. С точки зрения драматургии это 
попытка повторить ХIХ век русской классической 
литературы. Поэтому, с одной стороны, у нас по-
лучилась еще одна история про то, что в России, 
если говорить глобально, мало что меняется — ну 
вот такая у нас страна, распятая в разном времени. 
А с другой — с точки зрения киноязыка мы созна-
тельно шли в сторону более сложного, плотного, 
авангардного повествования. Я пытался сделать 
полифоническую картину. Не говорить: вот так 
правильно, а вот так неправильно, а вытаскивать 
какие-то наши ощущения. Ну вот у меня наверняка 
будут спрашивать: а почему у тебя девочка сидит 
на Ленине? А я не знаю. Мне просто показалось, 
что она настолько одинока, что ей с памятником 
легче разговаривать, чем с человеком. Но людей 
такой ответ не устраивает, они продолжают искать 
в этом какие-то смыслы. Или: а почему такой дом? 
Наверное, это символ? Ни хрена это не символ! 
Нам просто был нужен тонкий надломленный дом 
прекрасного дизайна. Потому что у нас архитектор 
тонкий парень.

Я много раз видел, как мои товарищи-
архитекторы разговаривают с клиентами. Ну это 
конец. Все они в прошлом — тонкие люди, но с 
возрастом изменились. Будто из них весь воз-
дух вышел. Осунувшиеся, они потеряли то, зачем 
жили. Да, бабло есть, но им больше ничего не 
интересно. Почему? Потому что они ведут эти 
бесконечные разговоры. В беседе с заказчиком 
они все говорят одно и то же: вы так устаете, вам 
нужна зона, где вы сможете собраться с мыслями, 
побыть наедине с собой. Заказчики кивают, а потом: 
«Слушайте, а фонтан можно? А колонны?» Так вот, 
нашего героя от всего этого тошнит, и я его пони-
маю. Его товарищи думают, что он инфантильный. 
А он просто не хочет превращаться в обслугу. И 
этот дом — его попытка создать неутилитарную, 
воздушно-великую архитектуру. 

— Но ведь это натуральная Вавилонская 
башня — каждый, кто соприкасается с этим 
домом, переживает личную драму.

— Ты меня сейчас тащишь в концептуализм, а 
я не мыслю концептуально. Я мыслю просто: были 
архитекторы, молодые ребята, которые придумали 
некое строение. Нашелся богатый мужик, который 
сказал: «О! А давайте построим!» Видимо, таким 
образом он частично отдавал долги молодости. У 
нас же весь бизнес — как правило, он кровавый. За-
чем делать вид, что это не так? Но при этом мужик, 
видимо, был приличный. Не просто же так больницы 
строил. Дальше, видимо, что-то случилось у него с 
нашим государством. Инвестор уехал за границу. 
Там он умер. Приехали его дети, которые все это 

унаследовали, но не знают, что с эти делать. Тут 
же у них начали это все отжимать, пугая проку-
ратурой. А наследнице нравится этот дом, но она 
должна принять решение: либо она все продает, 
либо этим занимается. А дом находится на земле, 
которую отжали у музея. А человека, который в этом 
участвовал, теперь мучают головные навязчивые 
сны. Рядом оказывается гастарбайтер. Какие-то 
люди силой удерживают маленькую девочку... Так 
что для меня это никакой не символ Вавилонской 
башни. Это просто талантливый дом, чтобы наш 
архитектор был талантливым.

— Ты не любишь концепты, но архитектор 
у тебя с родимым пятном, а наследница — со 
слуховым аппаратом...

— Потому что со слуховым аппаратом ей 
лучше, чем если бы она была без слухового ап-
парата. Мне кажется, это ей добавляет чего-то. А 
Луи Франк — он в принципе человек с огромным 
родимым пятном на лице. Мы когда начали его 
снимать, кто-то сказал: «Вы что, имели в виду, что он 
у вас такой Горбачев?» Да нет же! Просто в России 
очень плохо с актерами под сорок. Обаятельных 
мало, на мужиков похожих мало. Поэтому возник 
Луи Франк. Замечательный тонкий человек. И нам 
было абсолютно все равно, есть у него родимое 
пятно или нет. 

— А что было не все равно?
— Очень многое. Попытка поймать ощущение 

времени, разных эпох. Выпрыгивание из русской 
эстетики. Пытались идти в сторону импрессио-
низма: уловить правду не через копирование, а 
преломление действительности, ее концентрацию. 
Нам с Леной Окопной, художником картины, по-
казалось правильным менять подход к фактурам, 
глубине кадра, декорациям. При этом соблюсти 

поэтическую форму. По большому счету это все 
— некое стихотворение.

— Еще интересно поговорить про цвет. Ты 
начинал с черно-белого кино, «Гарпастум» был 
немного в сепии, «Бумажный солдат» — весь в 
приглушенных красках. А теперь у тебя в кадре 
неоновые брызги.

— Цвет — не только важная часть стилистики, 
но драматургии и даже ритма. Снимать «Гарпастум» 
в цвете было невозможно. Все разговоры про то, 
какой был прекрасный Петербург до революции — 
глупость и ерунда. Невский был забит аляповатыми 
витринами, и смотреть на это сегодня невозможно. 
Поэтому мы убивали цвета в «Гарпастуме». «Бумаж-
ный солдат» — это понятно. Я не верю в яркие цвета 
в исторических фильмах. Это вопрос внутреннего 
комфорта. А в случае с «Облаками...» — это была 
наша попытка стилизовать эпоху. Послушай, в 
больших городах в России сегодня живет больше 
тридцати миллионов человек. И если мы выйдем 
на улицу любого из них, допустим, Екатеринбурга, 
то обнаружим довольно много цветов. Эстакад, 
огней, чего-то еще. У нас же не одна тайга кругом. 
И обрати внимание, как много сегодня сложно 
одетых молодых людей. Они выглядят по-другому. 
Куда их деть? Сделать вид, что их нет?

— И все равно этот неон настраивает на 
романтический взгляд.

— Он не романтический. Я старался через 
цвет поймать художественный образ. На самом 
деле Лена вошла в проект в тот момент, когда мы 
были в изобразительном тупике. Мы постепенно 
превращали фильм в унылую историю про очеред-
ной постсоветский город. Было в этом какое-то 
рабское отражение действительности, а за ним 
не было ни образа, ни энергии, ни живописи, ни 

настроения, ни поэтики. 
— То, что ты называешь рабским отраже-

нием действительности, для российского кино 
до сих пор задача почти невыполнимая. Просто 
снять фильм, в котором можно узнать себя.

— Нет, давай поспорим. Последние лет двад-
цать русское кино вслед за мировым пытается 
приблизиться к идеалу копирования действитель-
ности. Это приводит к тому, что в каждом втором 
в кадре сидят не актеры, ездят в поездах метро, 
долго жрут и пьют. Иногда из этого выходит мощное 
художественное произведение. Но редко. Я отси-
дел в жюри дебютов в Венеции — таких фильмов, 
как нам там показывали, во всем мире делается 
по двести, триста, четыреста в год. Они ничем не 
отличаются друг от друга. Поэзия Бродского потому 
и поэзия, что он не описывает в пяти четверости-
шиях, как себя ощущает козявка в носу. Фильм «8 
½» или «Сладкая жизнь» — к действительности 
гораздо ближе, чем двадцать пять фильмов, снятых 
трясущейся камерой. Потому что действительность 
— это не цвет стены соседнего дома, а твои эмоции, 
ощущение от времени, настроение. И у каждого они 
свои. Снимать блюющих бомжей тоже интересно и 
даже правильно. Мне даже нравится, когда люди 
блюют. Я за. Пусть делают это в каждом кадре. Но 
я-то говорю о другом. О том, что все равно придет 
поколение, которое чего-то хочет.

— При этом у твоего отца, Алексея 
Германа-старшего, в кино герои и блюют, и ис-
пражняются, и все это как раз для того, чтобы 
выглядеть максимально правдоподобно.

 — У него каждая фактура, каждое лицо в 
«Трудно быть богом» были изготовлены вручную, 
замок перестраивался месяцами — так он пересоз-
давал документальное кино средствами игрового. 

Но все это было сделано в черно-белом фильме, 
не забывай. Он так и не перешел в цвет, а почему? 
Потому что не знал, как это сделать.

— «Гарпастуму» когда-то шло на пользу 
наше знание о том, какая трагедия разворачи-
вается за пределами фильма, пока внутри него 
молодые герои беззаботно гоняют мяч. Про 
свое время мы еще ничего не знаем наверняка, 
но это не мешает тебе впрямую проговаривать 
в новом фильме: «Война, идет война».

— Ну а как по-другому? Это часть нашей жизни 
— она вот такая. Мы действительно живем в пред-
военное время. Оно может длиться пятнадцать 
лет, может два года, а может две недели. Украина, 
Ближний Восток, Афганистан — это же рядом все. 
Я вообще хотел резче заканчивать, но в последний 
момент смягчил.

— А рядом с пылающими границами — все 
те же беззаботные герои, которые искренне 
недоумевают: ну не мог же Сталин загубить 
столько людей! Такого не бывает!

— Это непонимание целого поколения. Оно 
обо всем забыло и живет в такой реальности, будто 
Ленин это — ХVII век, а все, что случилось с ним, — 
это такие сказочки. История про время варваров, 
которое наступает. 

— Если уже не наступило.
— Мне кажется, такая точка зрения — это 

позитивный взгляд на мир. Что, у нас расстрели-
вают на улицах? Нет, все только начинается. Но 
все равно, есть такая вещь, как идеализм. И есть 
люди, которые что-то делают вопреки. Среди них 
даже попадаются те, у кого что-то относительно 
получается. Даже в самые сложные времена был 
Мейерхольд, тот же Эйзенштейн. Они пытались 
что-то сделать, выпрыгнуть из этой реальности, 
встать над ней. Мне интересно говорить про та-
ких людей, потому что я сам так устроен. Потому 
что я в это верю. Поэтому я рассказываю не про 
девочку, которая уехала в Лондон — как сделала 
бы любая нормальная девочка, — а про ту, которая 
осталась и начала заниматься этим домом. Вот в 
чем разница.

— Что ты вынес для себя после работы 
над «Электрическими облаками»? 

— Я помню время отца: у них всегда были 
огромные компании по 30–40 человек, в них спори-
ли, говорили про искусство — и все были разными. 
Мне сегодня не хватает этой синергии художни-
ков, скульпторов, писателей. Не хватает бурления 
жизни. Вот Ленка, моя жена, — она сумасшедшая, 
не здоровая. Может сидеть двадцать часов и на 
миллиметр переставлять букву в афише. Но мне 
интересно с сумасшедшими. Интересно посмо-
треть фильм Федорченко «Ангелы революции» 
— потому что я знаю, что Леша безумен каким-то 
правильным безумством. Интересно, что сделает 
Илья Хржановский когда-нибудь... Но это редкость, 
сегодня чаще все какое-то форматное.

Не знаю, этот фильм настолько мучительно 
давался. Столько раз меня посылали с разной 
степенью вежливости. Сколько людей обещало 
помочь и пропадало. Столько было моментов, 
когда нам казалось, что мы не сможем закончить. 
А потом нашлись замечательные люди, которые 
нам помогли.

Я довольно четко понял на этом фильме, что 
количество энергии, которое тебе отпущено, пре-
жде чем ты превратишься в пустышку, — оно огра-
ничено. Суета, деньги, каждая съемка рекламного 
ролика, каждая гадость что-то у тебя отбирают. 
Так что я, конечно, переоценил свое отношение к 
людям, устройству жизни и Вселенной. 

Никита КАРЦЕВ.

ДОСРОЧНАЯ ПОДПИСКА НА ИЗДАНИЯ «МК» НА ВТОРОЕ ПОЛУГОДИЕ 2015 ГОДА!

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
16 февраля с 8.00 до 20.00,  
обед с 14.00 до 15.00
р-н Чертаново Центральное, ул. Кировоградская,  
д. 17, корп. 1, у почтового отделения
р-н Медведково Южное, ул. Полярная, д. 9,  
у к/т «Полярный
м. «Печатники», ул. Гурьянова, вл. 2, стр. 1
р-н Хорошево-Мневники,  
ул. Народного Ополчения, д. 20, корп. 1,  
у входа в сквер напротив ТЦ «Европа»
17 февраля с 8.00 до 20.00
м. «Ясенево», ул. Ясногорская, д. 13, стр. 1
р-н Бибирево, ул. Лескова, д. 14, у к/т «Будапешт»
м. «Пражская», ул. Красного Маяка, вл. 3, корп. 1
м. «Щукинская», ул. Маршала Василевского, д. 15/1
18 февраля с 8.00 до 20.00
м. «Сходненская», ул. Сходненская, д. 50,  
у книжного магазина
р-н Марьина Роща, ул. Шереметьевская, д. 27
м. «Академическая», ул. Гримау, д. 12
м. «Савеловская», ул. Бутырская, д. 6

ПОДПИСКА НА «МК» 
В КИОСКАХ «МК» И «ПРЕССА»

ежедневно по будням с 10.00 до 17.30,  
обед с 14.00 до 15.00,  
суббота с 10.00 до 14.00

м. «Ботанический сад»,  
у выхода на ул. Вильгельма Пика
м. «Теплый Стан», у выхода на Новоясеневский просп.
м. «Чистые пруды», у выхода к Моспочтамту,  
на ул. Мясницкой 
м. «Крылатское», выход к Осеннему б-ру,  
д. 18, к. 1, у авт. ост. «Дом быта»
м. «Кузьминки», выход к ТЦ «Мираж»
м. «Октябрьское Поле»,  
выход к ул. Маршала Бирюзова, д. 12 (киоск «Пресса»)
м. «Павелецкая»-радиальная,  
ул. Кожевническая, влад. 6 (киоск «Пресса»)
м. «Парк Победы», пл. Победы, д. 1А (киоск «Пресса»)
м. «Преображенская площадь»,  
у выхода на ул. Краснобогатырская
м. «Смоленская», у выхода из метро (киоск «Пресса»)
м. «Сухаревская»,  
у выхода к пл. Б.Сухаревская (киоск «Пресса»)
м. «Таганская», у выхода к Театру на Таганке
м. «Улица 1905 года»,  
у выхода на пл. Краснопресненской Заставы
м. «Чертановская», у выхода к ТЦ «Штаер»
р-н Орехово-Борисово,  
у автобусной остановки «Ул. Шипиловская, 18»
р-н Южное Медведково, проезд Дежнева, д. 20,  
от м. «Бабушкинская» до остановки «Улица Полярная»

РЕ
КЛ

АМ
А 

16
+

«НЕЛИБЕРАЛЬНОЙ 
ДЕМОКРАТИИ»ПЕВЕЦ

На вторник, 17 февраля, намечен визит рос-
сийского президента в Венгрию. Примеча-
телен он прежде всего тем, что это первая 
поездка Путина в страну, входящую в ЕС, с 
начала украинского кризиса и санкционного 
противостояния (если не считать прошлогод-
них поездок на международные мероприятия 
в Нормандию и Милан). Привлекает усиленное 
внимание визит еще и потому, что на Западе 
многие считают, что Венгрия стараниями ее 
премьера Орбана «сползает в путинизм». Уда-
ется ли Венгрии балансировать между Росси-
ей и западными союзниками по ЕС и НАТО — в 
этом попытался разобраться «МК».

БЕРЛИНАЛЕ: ПЕРЕМИРИЕ 

ЗА БУГРОМ

КУЛЬТУРА

c 1-й стр.

Отношения между Виктором Орбаном и Ангелой Меркель складываются 
непросто. Был ли приезд главы Германии в Венгрию «противовесом» 
намеченному на 17 февраля визиту российского президента?

Какова природа «любви» венгерского премьера 
Орбана к современной России?

«ПОД ЭЛЕКТРИЧЕСКИМИ ОБЛАКАМИ»
Все знают легендарный «взрослый» форум 
«Триумф джаза», который с успехом су-
ществует уже 15 лет, — так вот в этом году 
впервые, благодаря усилиям как джазового 
сообщества, так и Департамента культуры 
Москвы, «Триумф» дополняется «детским 
филиалом»: с 16 февраля по 1 марта прой-
дет как бы фестиваль в фестивале, объеди-
няющий юные таланты как из московских 
школ, так и из самых отдаленных уголков 
России. А о подробностях нового почина нам 
рассказал идеолог акции — прославленный 
джазмен Игорь Бутман.

— Откуда взялась идея детского 
«Триумфа»?

— Назревало это давно. Собственно, нечто 
подобное мы уже делали в рамках курируемых 
нами фестивалей — в Иркутске, Тюмени, Са-
ранске, Ростове-на-Дону... там уже проходят 
детские конкурсы.

— Так что платформа есть...
— Платформа есть, но конкретно сейчас 

мы получили серьезный импульс от Департа-
мента культуры Москвы — это их идея, осно-
ванная на наших разговорах о том, как сделать 
«Триумф джаза» еще более привлекательным 
и полезным с точки зрения образования... так 
что детский фестиваль — вещь назревшая и 
необходимая.

— Тем более все ли нормально с об-
разованием по стране?

— Я бы сказал, что «есть к чему стремить-
ся». Такие слова, как «плохо» или «ужасно», я бы 
употреблять не стал: образование есть, таланты 
есть, но, понятно, что мы хотели бы как можно 
больше людей привлечь к этому процессу — 
как студентов, так и педагогов. Важно создать 
школы с эстрадно-джазовым уклоном. Ибо 
уровень музыкантов джазовых, роковых должен 
повышаться.

— А повышается он как раз через такие 
фестивали...

— Конечно, потому что юные музыкан-
ты соприкасаются с высочайшими профес-
сионалами и видят настоящую планку... А для 
зрителей на все события детского «Триумфа» 
— вход бесплатный, за что спасибо московскому 
правительству. 

Остается лишь добавить, что откроется 
форум двухнедельной фотовыставкой в парке 
«Музеон», а уже 17 февраля в Камерном зале 
Дома музыки юные джазовые таланты со всей 
России дадут грандиозный гала-концерт, куда 
смогут прийти все желающие...

Ян СМИРНИЦКИЙ.

ИГОРЬ БУТМАН: 
«НЕПЛОХО БЫ ОТКРЫТЬ 

ЭСТРАДНО-ДЖАЗОВЫЕ 
ШКОЛЫ!»

В Москве впервые 
пройдет детский 

фестиваль «Триумф 
джаза»

Кадр из фильма Алексея Германа.

ap
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«ПЕТРУШКИНА ЯРМАРКА»
ИСТРА, музейно-выставочный комплекс Московской области «Новый 

Иерусалим». Празднование Масленицы пройдет с 17 по 22 февраля.
«Проводы зимы в Новом Иерусалиме» включают в себя обзорную экскур-

сию, знакомство с Воскресенским Ново-Иерусалимским монастырем, катание 
на лошадях на деревенских санях-розвальнях и традиционное чаепитие с бли-
нами. Кроме того, участники программы совершат интерактивное путешествие 
«Проводы зимы в русской деревне», которое пройдет на территории отдела 
деревянного зодчества.

22 февраля в Новом Иерусалиме будут работать три праздничные площадки, 
на которых пройдут кукольные представления для зрителей любого возраста. 
В 11.00 перед входом в музейный комплекс начнется «Петрушкина ярмарка» — 
традиционный уличный спектакль со старыми русскими персонажами. 

«А НА УГОЩЕНЬЕ — ТАРАКАНОВО ВАРЕНЬЕ»
СОЛНЕЧНОГОРСК, Государственный мемориальный музей-заповедник 

Д.И.Менделеева и А.А.Блока. Фольклорный праздник «Масленица в Шахма-
тове» для школьников — это веселое интерактивное представление с играми, 
хороводами, соревнованиями, частушками и песнями, характерными для русской 
традиции. Если погодные условия будут благоприятными, все желающие смогут 
покататься с ледяной горки и на лошадях в санях.

В усадьбу Тараканово приглашают посетителей самого разного возрас-
та: хороводы, пляски, песни, шутки и, конечно, чай с блинами и усадебным 
вареньем. 

«ВОТ ТАКОЙ ЦАРЬ-БЛИН!»
СЕРГИЕВ ПОСАД. Сергиевопосадский государственный историко-художественный музей-заповедник на Масленицу подго-

товил множество программ. Во время «Масленичных гуляний в старом городе» можно узнать, как готовились в старину к Масленице жители 
Сергиева Посада и как проводили эти веселые дни, а также отведать горячие блины с чаем, сделать на память традиционный масленичный 
сувенир — куклу из лыка, и поиграть в весенние игры.

Главным событием программы «Лакомка Масленица» станет флешмоб по созданию «царь-блина» из ткани. В праздничной програм-
ме «Широкая Масленица» на территории музейного комплекса «Конный двор» — «Встреча с чарочкой», интерактив «Пришла Масленица», 
площадка «Город мастеров», где своими руками можно изготовить «масленичную корову» из ткани и «банченый» веничек. Кульминацией 
праздника станут гулянья «Прощай, Масленица» со сжиганием чучела.

«ПРИХОДИ НА ЛУБОК»
ЗВЕНИГОРОД, Звенигородский историко-архитектурный художественный музей. 

С 14 по 22 февраля в Боярских покоях музея ежедневно будет проходить театрализованное костюми-
рованное представление «Масленица — широкая боярыня». «Верховные боярыни из XVII века» расскажут 
о традициях празднования Масленицы на Руси, зрителям покажут кукольную сказку «Как старик старый 
взбесился, на молодой Дарье женился» — настоящую, лубочную, как и бывало на гуляньях в старину!

А 21 февраля в 12.00 на территории Звенигородского кремля пройдет уличный праздник «Масленица 
на Городке», организованный совместно с воскресной школой при церкви Успения. В этот день можно 
будет посетить ярмарку ремесел, посмотреть выступление фольклорных коллективов, познакомиться 
с масленичными народными забавами, попробовать традиционных угощений. А главное — взять штурмом 
снежную крепость, которая будет возведена на территории Звенигородского музея.

МАСЛЕНИЦА. ЖАРКАЯ. НАША
Зарядиться солдатской кашей, взять 
снежную крепость, напиться медовухи 
и поиграть в бирюльки — вот таким будет 
веселый подмосковный блинный праздник 
для всех

Вот и Масленица. В этом году Масленая неделя пройдет с 16 по 22 февраля. Традиционные атрибуты 
праздника — это чучело зимы, катания на санях, веселые песни, хороводы и, конечно, блины — 
символ солнца и нарождающейся весны.
 «МК» выяснил, в каких городах Подмосковья пройдут самые яркие празднования. 

«ВСЕ НА ШТУРМ СНЕЖНОГО ГОРОДКА!»
ПУШКИНСКИЙ РАЙОН, Мураново. В музее-заповеднике «Усадьба «Мураново» имени Ф.И.Тютчева 

вспомнят забытые традиции. 14 и 15 февраля Масленицу встречают: шутками и прибаутками, торжественным 
шествием чучела, традиционными играми и масленичными забавами, обрядовым катанием с горок и конкурсом 
масленичных частушек.

А 21 и 22 февраля пройдут проводы Масленицы. В программе — взятие снежного городка с реконструкто-
рами исторического клуба, конкурсы, игры, забавы, песни и пляски на Барском лугу, выступления фольклорных 
ансамблей «Веснянка» и «Забава», мастер-классы. Закончится праздник популярной народной традицией — 
сжиганием на огромном костре чучела. 

«НА БЛИН — В КЛИН»
КЛИН, Мемориальный музей-заповедник П.И.Чайковского. Здесь для проводов зимы и встречи весны 

подготовлены праздничная программа «Масленица в музее» и кукольное представление «Масленица». 
«Масленица в музее» рассчитана на школьников младших и средних классов и продлится всю Масленую 

неделю с 16 по 22 февраля. Ее участники узнают, как готовились к этому веселому празднику в России XIX века, 
в семье великого композитора, поучаствуют в старинных русских играх и забавах, научатся делать куклу-масленицу, 
отведают блинов с горячим чаем. 

А кукольное представление «Масленица» подготовлено для самых маленьких гостей — воспитанников детских 
садов. Оно пройдет 16, 17 и 19 февраля.

«ЗАХОДИ, ДУНЯША!»
ЧЕХОВСКИЙ РАЙОН, Государственный литературно-мемориальный музей-заповедник 

А.П.Чехова «Мелихово». 21 февраля в музее запланирована обширная развлекательная программа 
с русскими играми и забавами вроде перетягивания каната, хороводами, танцами, песнями, интерес-
ными выставками, экскурсиями и вкусными угощениями. 

Детям предложат мастер-классы по изготовлению традиционной куклы-масленицы «Дуняша». Также 
маленькие посетители музея смогут поиграть в лото и бирюльки, а на выставке «Золотое детство» — 
познакомиться с историей популярных игр, в которые играли дети 100 и даже 200 лет назад.

НА «БЛИНЫ ОТ СВАХИ»
СЕРПУХОВ. В Серпуховском историко-художественном музее празднование Масленицы 

пройдет 19 и 21 февраля. В здании музея — праздничная программа «Масленица в купеческой усадь-
бе». Здесь и «Дворцовые традиции на масленицу», и «Свадьба на масленицу» (сценка возле картины 
Маковского), и «Блины от свахи» (у картины Прянишникова), и «Преданья старины глубокой…».

«И МЕДОВУХА 
В ПРИДАЧУ»

МЫТИЩИНСКИЙ РАЙ-
ОН, музей народных худо-
жественных промыслов 
«Федоскино». Здесь подго-
товлено театрализованное 
представление «Широкая 
масленица в Федоскине». 
Празднества пройдут 21 фев-
раля в 13.00 и 22 февраля 
в 11.00. Для гостей выступит 
фольклорный коллектив, 
будут организованы игры, 
конкурсы, пляски, угощение 
блинами и медовухой.

«КАША — ПОБЕДА НАША»
ЧЕРНОГОЛОВКА, Военно-технический музей. 
21–22 февраля пройдет фестиваль-конкурс по при-

готовлению солдатской каши на костре. В борьбе за кубок 
музея в приготовлении каши примут участие целых пять 
команд. Записывайтесь в любую!

Кроме того, все посетители музея в эти дни смогут 
отведать блинов, поучаствовать в народных зимних играх 
и конкурсах, например, в бое мешками, кроссе на ходу-
лях, поднятии гирь, гонках на санках, борьбе на руках, 
перетягивании каната. И, конечно же, всем желающим 
представится возможность залезть на ледяной столб 
с подарками. Для самых отчаянных — возможность 
бесплатно прокатиться на военной технике. 

А в завершение праздника Масленицы будет со-
жжено чучело зимы. 

«ГОРИ-ГОРИ ЯСНО!»
ЗАРАЙСК. В историко-архитектурном, художественном 

и археологическом музее «Зарайский кремль» 21 февраля прой-
дет праздник Масленицы «Солнышко красно, гори-гори ясно!». Со-
трудники музея расскажут о традициях празднования Масленицы 
в XIX веке в Зарайском уезде Рязанской губернии. Также участников 
программы ждут выступление фольклорного коллектива «Зарайские 
зори», масленичные игры и экскурсия по залу этнографии.

707-29-98     FAX 781-47-03
СРОЧНО В НОМЕР
ЗАКРЫТИЕ МИТЯЕВСКОГО 
МОСТА ПЕРЕСТАНЕТ БЫТЬ 

НЕОЖИДАННОСТЬЮ 
ДЛЯ АВТОМОБИЛИСТОВ
Веб-камера, установленная на Митяевском 

наплавном мосту, поможет автомобилистам 
Коломны и Коломенского района Подмосковья 
экономить время, проведенное в пути.

Как удалось узнать «МК», Митяевская пере-
права через Москву-реку за последние четыре 
месяца закрывалась уже три раза (последний 
— 5 февраля). Связано это с тем, что 2014 год 
был аномально маловодным и привел к обме-
лению водных артерий региона. Всякий раз, 
когда уровень воды в Москве-реке понижается 
до аномально низких уровней, «Мосавтодор», 
отвечающий за эксплуатацию конструкции, вы-
нужден ее закрывать во избежание несчастных 
случаев. О том, что переправа в очередной раз 
закрылась, многие водители узнают ровно в тот 
момент, когда подъезжают к ней. А в этом случае 
им придется потратить лишнее время на объезд 
— от 15 минут до полутора часов, в зависимости 
от того, откуда и куда они направляются. 

Администрация района решила информи-
ровать водителей о работе переправы в режи-
ме онлайн. Для этого на правом берегу реки 
на одной из опор освещения будет установлена 
веб-камера, в фокус которой попадет мост. Кар-
тинка с «вебки» будет транслироваться круглосу-
точно на сайте одного из местных провайдеров, 
и автолюбитель, не выходя из дома, сможет 
понять, нужно ли ему использовать пути объ-
езда или же Москва-река «позволит» проскочить 
напрямую, через Митяевский мост. 

Веб-камера должна заработать уже к 20 
февраля. 

В ДОЛГОПРУДНОМ 
БУДЕТ МЕНЬШЕ 

БУЛЬВАРОВ С НЕЛЕПЫМИ 
НАЗВАНИЯМИ

Выбрать имена для шести бульваров, пяти 
скверов и парка предстоит в ближайшее время 
жителям подмосковного Долгопрудного. 

Как сообщили «МК» в администрации Дол-
гопрудного, проблема назревала давно. Вот, 
например, осенью прошлого года в городе 
появился новый парк. И чтобы хоть как-то его 
обозначить, людям приходится употреблять 
громоздкую конструкцию: парк между улицей 
Молодежной и каналом имени Москвы. 

В такой же щекотливой ситуации и один 
из бульваров, в обиходе прозванный «бульва-
ром между первой и второй очередями строи-
тельства микрорайона «Центральный». И это 
притом что строительная пыль давно улеглась, 
очереди канули в Лету, и теперь на этом месте 
красуется жилая застройка. Еще несколько 
бульваров, которым планируется подыскать 
названия, пока существуют лишь на бумаге,. 
Заодно обрести имена должны и пять городских 
скверов, которые тоже пока довольствуются 
лишь прозвищами: «сквер за техникумом», 
«сквер напротив стадиона) и др. 

На днях в Долгопрудном обратились к жите-
лям, для того чтобы они присылали свои пред-
ложения. Среди потенциальных «конкурентов» 
— имена итальянского дирижаблестроителя 
Умберто Нобиле, летчика-космонавта Алексан-
дра Сереброва, академика Льва Ландау, а также 
имена почетных граждан Долгопрудного. Не-
сколько вариантов было связано с нейтральны-
ми названиями вроде «Цветочного бульвара», 
однако пока налицо тренд увековечить память 
о людях, связанных с дирижаблестроением, 
космосом или же развитием города. На твор-
ческий поиск у долгопрудненцев время есть 
до апреля.  

Цель форума — выяснить, как 
на практике реализовать обозна-
ченные главой региона приори-
теты на 2015 год, среди которых 
эффективное расходование бюд-
жетных средств и поддержка ма-
лого бизнеса. Тезисы, казалось 
бы, далеко не новы, но достаточно 
актуальны в условиях кризисных 
реалий. Но как именно эта про-
грамма должна реализовываться 
на практике и какую роль в ее вы-
полнении играет форум, не со-
всем ясно.

«Подобное мероприятие позволяет 
обсудить с обычными людьми те пробле-
мы, которые власть обычно обсуждает 
с бизнесом. Однако в отличие от бизне-
са горожан интересует не промежуточ-
ный результат (уменьшение налогов или 
удешевление аренды), а конечный», — в 
частности, говорили на форуме. На самом 
деле одной из главных проблем остается 
проблема коммуникации. Большинство 
граждан просто не знают некоторых сво-
их прав и возможностей. Чтобы донести 
до них информацию, надо сделать канал 
обратной связи максимально быстрым 
и удобным. 

 «Форум — отличный стимул для мест-
ных властей и общественности Подмоско-
вья выявлять в онлайн-режиме конкретные 
проблемы, выявлять и тут же находить 
их решение. Жители и представители 
малого бизнеса озвучивают абсолютно 
конкретную задачу — проблемы с инфра-
структурой в микрорайоне или дорого-
стоящую аренду под стартап, — здесь 
и сейчас перед ними сидят представители 
власти, те, кто реально ищет решение 

этих проблем», — говорит 
профессор Высшей школы 
экономики Леонид Поля-
ков, модератор социально-
экономической секции.

Руководителем химкин-
ской администрации Влади-
миром Слепцовым были пред-
ложены меры по улучшению 
транспортной ситуации, усло-
вий для малого бизнеса, пре-
доставлению дополнительных 
льгот малообеспеченным сло-
ям населения и благоустройству 

города. Так, 
в 2015 году планируется соз-

дание рекреационной зоны «Химкинский 
Арбат» и пешеходной зоны «Старый го-
род», строительство надземной транс-
портной системы «Стрела», соединяющей 

Химки и Москву. Для пенсионеров 
в 2015 году планируется открытие 
магазинов, где стандартный про-
дуктовый набор обойдется на 20–
30% дешевле обычного. «Прямые 
инвестиции в 2015 году составят 
3,22 млрд рублей (2,59 в 2014 году), 
эта цифра озвучена уже с учетом 
изменившейся экономической 
ситуации», — подчеркнул Слеп-
цов. «Да она и не менялась, до-
говоры есть договоры, и они уже 
подписаны», — добавил он.

Остается только надеяться, 
что прямой контакт с гражда-
нами и обещанные улучшения 
останутся не только в рамках 
форума, но и в дальнейшем 
реализуются на практике.

Анастасия КОРКИНА.

НЕОГРАНИЧЕННЫЕ ВОЗМОЖНОСТИ
На недавней встрече с главой района наро-фоминские инва-
лиды попросили для своего физкультурно-оздоровительного 
клуба приобрести специальный профессиональный вело-
тренажер. Уже в понедельник, 2 февраля, этот снаряд стои-
мостью 55 тыс. рублей был доставлен в клуб. Приобрели его 
местные предприниматели — их, что называется, не при-
шлось долго уговаривать.

Тренажер спортсменам вручил лично районный глава Вадим Андро-
нов, который из беседы в спортзале узнал многое, о чем не докладывают 
подчиненные.

Например, завсегдатаи клуба попросили оснастить подходы к спор-
тивному сооружению. Он располагается в подвале жилого дома, а специ-
альными двухуровневыми поручнями не оборудован. Еще выяснилось, что 
многие местные инвалиды занимаются в стрелковой секции. Все вроде бы 
хорошо. Да вот только находится она не в городе, а в городском поселении 
Калининец — до которого инвалидам неудобно и долго добираться. На 
встрече «с верхами» было решено, что секция переедет в Наро-Фоминск, 
а подходы к спортклубу сделают удобными для инвалидов.

Владимир БЫКОВ.

КАК РАЗВИВАТЬСЯ 
КРИЗИСУ ВОПРЕКИ?
В Химках прошел муниципальный форум 
«Идеология лидерства»

«ДАЧНАЯ АМНИСТИЯ»: ЛПХ и ИЖС ЗАБЫЛИ?
Почти миллион заявлений на упрощенную регистрацию до-
мов и других строений на садовых участках поступило в Рос-
реестр Московской области за все годы действия дачной ам-
нистии. Постепенно активность граждан снизилась, однако 
еще порядка 300–400 тысяч собственников загородной не-
движимости в Подмосковье хотят воспользоваться правом на 
«дачную амнистию». Поэтому на днях депутаты Московского 
областного парламента выступили с инициативой продления 
«дачной амнистии» для личных подсобных хозяйств (ЛПХ) и 
индивидуального жилищного строительства (ИЖС).

«Сейчас внесены изменения в Земельный кодекс, но забыли про 
такую категорию, как личное подсобное хозяйство, — сообщил зампред 
Мособлдумы Никита Чаплин. — Те, кто проживает в дачных подсобных 
хозяйствах, не могут больше в упрощенном порядке зарегистрировать 
свои права на землю. Мы от имени Московской областной думы обраща-
емся в Государственную думу с просьбой защитить права наших дачников, 
которые занимаются ЛПХ и ИЖС, и продлить еще на два года их права по 
ускоренному порядку регистрации земли и построек».

Действительно, до окончания срока действия «дачной амнистии» в 
отношении объектов индивидуального жилищного строительства (ИЖС) 
осталось две недели — она должна завершиться 1 марта 2015 года. Это 
значит, что зарегистрировать индивидуальный жилой дом (до трех этажей и 
для проживания одной семьи) по упрощенной декларации в произвольной 
форме, от руки, уже не получится. И еще. Если до сих пор для регистра-
ции таких построек не надо было получать разрешений муниципальных 
властей на ввод жилья в строй, то с 1 марта они потребуются.

А между тем интерес к этой теме у граждан сохраняется. По данным 
министерства имущественных отношений Подмосковья, не поставлено 
на кадастровый учет еще 301 783 земельных участка; 234 147 земельных 
участков не зарегистрированы в ЕГРП. Многие люди решили оформлять 
свои права на дачную недвижимость в последние дни перед окончанием 
срока действия «дачной амнистии», поэтому сейчас в областном управлении 
Росреестра очередной всплеск обращений. Для удобства собственников 
дачной недвижимости территориальные отделы управления проводят 
выездные приемы документов на госрегистрацию прав на недвижимое 
имущество. Регистраторы приезжают непосредственно в садовые и дачные 
товарищества. Там же они проводят консультации заявителей.

«Дачная амнистия» началась в 2006 году. Была проведена большая 
работа по информированию граждан. В период с 2008 по 2014 год в 
управление Росреестра по Московской области поступило порядка 
972 834 заявлений о государственной регистрации права реализации 
федерального закона, — рассказал исполняющий обязанности начальника 
отдела регистрации прав управления Росреестра по Московской области 
Владислав Хунис. — Но постепенно активность граждан снижалась: со 
160 тысяч заявлений в 2008 году до 43 тысяч в 2014 году. Число отказов 
минимальное, основная причина — несоблюдение порядка оформления 
документов».

Елена БЕРЕЗИНА.
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КСТАТИКСТАТИ СПРАВКА
“МК”

СПРАВКА
“МК”
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ДОСЬЕ
“МК”
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ДОСЬЕ
“МК”

ВАЖНОВАЖНО

Пример такого прямого кон-
такта буквально на днях про-
демонстрировали жители 
химкинского микрорайона 
Левобережный. 

ЖИТЕЛИ ХИМОК СОБРАЛИСЬ 
В ПОХОД НА МОСКВУ
В борьбе с бездорожьем жите-
ли подмосковных Химок дела-
ют акцент на пеших маршрутах. 
В рекордные сроки они заполу-
чили пешеходный мост над новой 
трассой М-11 Москва — Санкт-
Петербург, которая, как уже пи-
сал «МК», отрезала от остальных 
районов города несколько много-
этажек и садовое товарищество. 
Теперь они мечтают триумфаль-
но — на своих двоих — войти в Мо-
скву. За возведение пешеходного 
перехода через МКАД выступают 
как простые химчане, так и ряд 
экспертов. 

Многострадальные дома №№27–29 
на Совхозной улице Левобережного райо-
на теперь прочно — более или менее — 
связаны с остальным городом. Через 
дорожное полотно новой трассы М-11 Мо-
сква — Санкт-Петербург перекинули-таки 
пешеходный переход, который почему-то 

не был предусмотрен строителями по 
умолчанию. Открыли его в тот же день, 
что и платный кусок новой магистрали, — 
24 декабря, как минимум на полгода рань-
ше, чем планировалось. 

Теперь настырные химчане взялись 
за другой проект пешеходного перехо-
да — через МКАД, чтобы связать Лево-
бережный район Химок со строящейся 
станцией метро «Ховрино». В свою оче-
редь спорые члены инициативной груп-
пы уже носятся по инстанциям со своей 
собственной схемой расположения моста. 
«Специалисты, с которыми мы обсуждали 
проект, говорят, что такое расположение 
возможно, мост вполне входит, — гово-
рит член инициативной группы Людмила 
Сорокина. — Но, конечно, наш вариант 
требует детальной проработки».

МЕЖДУ
ТЕМ

КСТАТИКСТАТИ СПРАВКА
“МК”

СПРАВКА
“МК”

ИЗ
ДОСЬЕ
“МК”

ИЗ
ДОСЬЕ
“МК”

ВАЖНОВАЖНО

О горячем желании жителей 
Левобережного получить пе-
шеходный мост к метро «МК» 
поведал несколько дней на-
зад. Не откладывая проблему 

в долгий ящик, жители Химок вместе с 
администрацией городского округа со-
брались за «круглым столом» в микро-
районе Левобережный, чтобы совместно 
решить сразу несколько важнейших транс-
портных вопросов, и первым делом — о 
переходе к будущей станции метро «Хов-
рино», которая откроется на столичной 
улице Дыбенко.

Руководитель администрации Вла-
димир Слепцов приехал на встречу со 
своими заместителями, руководителями 
управлений, отделов. За «круглым столом» 
собрались также представители ГК «Авто-
дор», «Мостотреста», ГСК-6, СНТ «Нива», 
общественного совета микрорайона Ле-
вобережный, движения «Автомобилисты 
Подмосковья», а также общественной 
палаты Химок.

Десятки тысяч жителей Химок по-
лучат пеший доступ к будущей станции 
метро «Ховрино», им не нужно будет ис-
пользовать личный автотранспорт, до-
статочно просто перейти через МКАД 
и сесть в метро.  Владимир Слепцов со-
общил, что администрация Химок уже 
прорабатывала вопрос проектирования 
перехода с Главным управлением дорож-
ного хозяйства Московской области, а 
также с «Росавтодором». Результатом 
стало обращение к Москомархитектуре. 
Если столичные власти согласуют про-
ект перехода, то Химки при поддержке 
региональных властей возьмут на себя 
проектирование и строительство.

На «круглом столе» прямо с жите-
лями решили разгрузить улицу Библио-
течную, чтобы химчане могли свободно 
выезжать по новому съезду №6 на трассу 
М11 в сторону Москвы: перенести ГСК на 
другую площадку, установить в ближай-
шие несколько дней знаки «Остановка 

запрещена», поставить дежурить по-
стоянный экипаж ДПС, а в летний сезон 
расширить проезжие части перекрестков 
ул. Библиотечная — ул. Совхозная и ул. 
Библиотечная — ул. Пожарского».

На улице Зеленой летом же восста-
новят шумозащитные экраны, отделив 
ее от новой трассы, в микрорайоне за-
пустят новый маршрут, который объеди-
нит наконец платформы Левобережье и 
Долгопрудная, плюс электрички, о чем 
очень просили жители, на станции Лево-
бережной будут останавливаться чаще, а 
платформа станет шире. 

Но креатив общественников рождает 
уже новые идеи — например, можно ли 
будет оборудовать существующий «про-
кол» под Октябрьской железной дорогой 
для использования его как пешеходного 
перехода в сторону Москвы и обратно, 
интересуются они. Придется властям об-
ратиться за разрешением в «Газпром» 
— «прокол» на его балансе.

На том и порешили. 
«В микрорайоне Левобережный жи-

вут неравнодушные люди, которые идут 
на конструктивный диалог с властью. 
Это большая помощь нам в работе. Это 
нужно ценить и поддерживать» — так про-
комментировали этот активный процесс 
сближения в администрации округа.

Антон КАЛЮТИЧ,  
Анастасия ВИКТОРОВА
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КРОССВОРД АЛЬМА-МАТЕР ГОРОСКОП

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Шедевр, который был 
похищен в фильме «Визит к Минотавру». 4. 
Шале на берегу Индийского океана. 10. Са-
тана в христианской мифологии. 11. Оружие, 
действующее по принципу дракона. 13. На-
чинка кондитерского шприца. 14. Специалист, 
давший клятву Гиппократа. 15. «Адидас» на 
ногах спортсмена. 16. Пятиконечная красная 
макушка новогодней елки. 18. «Стикер» в кон-
струкции конверта. 20. Бесплотное пугало в 
старинном замке. 22. «Пролог» к тренировке. 
23. Полный набор сочинений Льва Николае-
вича Толстого. 24. «Глашатай», зовущий на 
выборы. 27. «Триест», на котором было совер-
шено погружение в Марианскую впадину. 30. 
«Краснокожая» домашняя птица. 32. «Шабаш-
ница», летающая на метле. 34. Исход матча, 
порадовавший болельщиков. 35. Живопись в 
детском саду. 36. Двадцать лет, прописанные 
в кредитном договоре. 38. Алкоголь к вобле 
и креветкам. 39. Армейский аналог мирного 
стационара. 40. Персональный «офис» на-
чальника. 41. Танцор под дудку почтальона. 
42. Место службы Верещагина, которому за 
державу было обидно.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Ирония, пропитанная 
желчью. 2. «Мумифицированный» виноград. 
3. Имя, придуманное для котенка. 5. Салага 
на подхвате у мастера. 6. Эмоции начальни-
ка, устроившего взбучку плохо работающим 
подчиненным. 7. Место остановки машин на 
трассе. 8. Красная ягода в компоте с яблоками. 
9. Лентяй, «болтающий головой». 10. И маши-
на для подъема грузов, и подруга пернатого 
однолюба. 12. Жаркий пояс земного шара. 17. 
Крайняя напряженность ситуации. 19. Сред-
ство, приобретенное в аптеке. 20. Вязаные 
башмачки младенца. 21. «Родовая палата» 
кочующей молодой цыганки. 25. Спортивная 
командная игра, где голы забивают руками. 26. 
Диковинный раритет, которого ни у кого нет. 
27. Узкая спортивная лодка с двухлопастным 
веслом. 28. «Гость», приходящий во время еды к 
неголодному гостю. 29. Коротышка, у которого 
«под подушкой лежит сладкая ватрушка». 31. 
Каждая единица «на учете» у пациента диетоло-
га. 33. Разгромленный Дрейком  Непобедимый 
флот испанцев. 34. «Рельсы» в подъезде. 37. 
«Экономвариант» как альтернатива  дорогому 
ресторану. 38. «Талисман» от Жар-птицы.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 14 ФЕВРАЛЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Штурман. 4. Стоянка. 10. Изнанка. 11. Единица. 13. Пена. 14. Овца. 15. 
Изумление. 16. Наркоз. 18. Мозоль. 20. Манекен. 22. Название. 23. Залысина. 24. Протокол. 
27. Бедность. 30. Разгром. 32. Скамья. 34. Льгота. 35. Белиберда. 36. Офис. 38. Укус. 39. 
Католик. 40. Контора. 41. Нагоняй. 42. Экзамен.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Шейпинг. 2. Роза. 3. Анализ. 5. Тандем. 6. Яйцо. 7. Асфальт. 8. Затмение. 
9. Пересказ. 10. Интрига. 12. Автобан. 17. Обыватель. 19. Опасность. 20. Маникюр. 21. Не-
людим. 25. Рогалик. 26. Лезгинка. 27. Борсетка. 28. Тусовка. 29. Исполин. 31. Бассейн. 33. 
Яблоня. 34. Ластик. 37. Сало. 38. Урна.

куплю
❑ антиквариат любой 

т. 8-495-641-67-21

куплю
❑ КНИГИ Б/У. ВЫЕЗД. 

т. 8(495)720-68-36
❑ ЧАСЫ, ЗНАЧКИ 

т. 8-495-723-19-05
❑ магнитофоны:

Награ, МЭз-28, 
радиолампы 
т. 8-916-676-36-95

КНИЖНЫЙ 
МАГАЗИН
покупает у населения
б/у книги и библиотеки

ОПЛАТА СРАЗУ
(495)916-36-60, (499)254-04-70

предлагаю
❑ дипломы, аттестаты 

т. 8-926-881-38-99

предлагаю
❑ адвокат 

т. 8(495)226-86-87
❑ адвокаты.

Возврат квартир. 
т. 8-495-210-25-63

 правовая помощь. 
8-916-609-07-44

ищу
❑ домработница. 

т. 8-968-895-60-15
приглашаю
❑ государственная 

компания.
От 17 до 60 лет 
т. 8-925-421-62-58

❑ массажисток 
т. 8-905-719-93-33

❑ массажисток 
т. 8-915-472-26-64

предлагаю
❑ безболезненное 

усыпление, вывоз. 
Мосветслужба 
т. 8-495-979-58-12

❑ ветпомощь на дом. 
Круглосуточно.  
т. 8(495)517-19-30

✓ Имеются  противо-
показания к 
применению 
и использованию, 
необходимо получить 
консультацию 
специалиста.

предлагаю
❑ запои. Алкоголизм. 

Круглосуточно.
(495) 956-01-07

❑ запои. Круглосуточно. 
(495) 225-24-92

❑ запои.
Лечение алкоголизма.
(495) 735-40-20

❑ купирование запоев.
(495) 995-22-50

предлагаю
❑ издадим книгу

от пяти экземпляров. 
т. 8-499-253-21-07

❑ изготовление книг и 
брошюр от 1 экземпляра. 
т. 8(499)195-60-43

❑ издание книг 
т. 8-499-235-73-36, 
т. 8-929-992-70-91

Выставка: 
ПИРАМИДА 

рядом с Москвой! 
(высота 44 метра)

В Пирамиде — уникальное 
пространство, полезное для 

здоровья человека!

(при проезде на авто
см. указатель «ПИРАМИДА» 

в 20 км от МКАД по
ш. Москва—Рига, вход свобод-

ный, ежедневно с 10:00 до 19:00)

8-916-12-13-119,
8-916-677-08-97, www.abo.ru

ДЛЯ ТУРАГЕНТСТВ:
0+

предлагаю
❑ женю татар и других  

т. 8-916-341-77-82, 
8-499-499-41-45

предлагаю
❑ генеральная

уборка квартир,
химчистка ковров
и мягкой мебели.
Мойка окон в подарок! 
т. 8-925-906-69-56
www.astreya-cleaning.ru

❑ ремонт холодильников 
т. 8-495-510-76-81

консультации
✓ Внимание! Объявления, 

размещенные в данной 
рубрике, не являются рекламой 
банковских, страховых и 
иных финансовых услуг. Вся 
указанная в объявлениях 
деятельность носит только 
информационный,
консультационный характер.

 помощь в получении 
денег! С любой кредитной 
историей. 100% гарантия 
т. 8-925-123-02-22

1 ЧАС — И ВРАЧ У ВАС
ЗАПОИ

АЛКОГОЛИЗМ
Радикально

(495) 225-00-60

ИЗБАВЛЕНИЕ 
ОТ

ПИЩЕВОЙ 
ЗАВИСИМОСТИ

8(966)143-99-43
10:00—21:00 
ежедневно

www.DOCTOR-LAPTEV.ru

сдаю
❑ квартиры

на сутки. 
т. 8-926-736-68-61

сниму
❑ сниму комнату 

т. 8(495)514-59-87

в Англиканском
соборе
www.grigoriankoncert.ru

0+ОРГАННЫЕ
    концерты

предлагаю
❑ переезды 

т. 8(495)517-44-72
❑ автоперевозки 

т. 8-495-973-35-30
❑ автоперевозки. 

т. 8-495-589-80-42

предлагаю

предлагаю

www. volga-teplica.ru
+7(499)390-26-59

ВОЛЖСКИЕ ТЕПЛИЦЫ
из ПОЛИКАРБОНАТА

доставка, монтаж

предлагаю
❑ МГНОВЕННЫЕ 

ПРИВОРОТЫ! 
т. 8-906-74-74-998
www.beltein.net

❑ отдых 
м. "Алексеевская" 
т. 8-903-743-13-45, 
м. "Белорусская" 
т. 8-903-554-55-87

❑ отдых 
м. "Коломенская" 
т. 8-968-060-99-35

❑ отдых 
м. "Сокол" 
т. 8-495-642-52-31

❑ отдых 
т. 8-963-682-47-63 
м. "ВДНХ"

❑ отдых 
т. 8-968-858-12-10

 отдых 
т. 8-985-204-77-03

❑ отдых! 
м. "Алексеевская", 
м. "Маяковская"  
т. 8-903-150-46-00

 отдых! 
м. "Маяковская" 
т. (495) 790-40-30, 
м. "Таганская" 
т. (495) 500-92-33

❑ отдых! 
м. "Сокол", 
м. "Дмитровская"  
т. 8-925-039-82-11

❑ релакс 
м. "ОТРАДНОЕ" 
т. 8-903-683-55-00, 
м. "МЕДВЕДКОВО" 
т. 8-963-694-47-47

Любовь
    Владимировна

www.gospozhaluba.ru

(495)641-84-40, 8(910)455-66-66

- Предсказываю судьбу
- Верну мужа и мир в семье
- Сниму порчу, сглаз, венец безбрачия
- Удача в бизнесе

предлагаю
❑ ОТДЫХ 

т. 8-963-963-33-24
❑ отдых!

Любой район Москвы  
т. 8-906-740-97-06

❑ АНТИСТРЕСС
все районы 
т. 8-963-645-65-79

❑ РАССЛАБЛЕНИЕ 
т. 8-903-784-21-31

❑ ваш отдых 
т. 8-903-128-45-45

❑ все виды релаксации
по Москве 
т. 8-495-648-83-02

❑ отдых г. Химки. 
т. 8-925-755-76-15

Б у д ь т е  б д и т е л ь н ы  п р и  п р и в л е ч е н и и  к  с о т р у д н и ч е с т в у  л и ц ,  н е  и м е ю щ и х  л и ц е н з и й  и л и  и н ы х  с п е ц и а л ь н ы х  р а з р е ш е н и й .

с Натальей МАЛАХОВОЙМУЗЫКАЛЬНЫЕ ХРОНИКИ 
Всемирную популярность Александр 
Джордж Клэр завоевал, когда выпустил 
клип «Too Close» на песню с дебютно-
го альбома «The Lateness Of The Hour». 
Видео в первые же дни выхода просмо-
трели более 50 миллионов человек. С 
тех пор артист, смешивая в песнях соул, 
джаз, дабстеп, рок-н-ролл и балладную 
лирику, не перестает эксперименти-
ровать с жанрами и темами. Наряду с 
Сэмом Смитом и Джоном Ньюманом он 
стал еще одним «английским» открыти-
ем прошлого года. Музыкант приехал в 
столицу с последним альбомом «Three 
Hearts» и новыми треками. Перед кон-
цертом он прогулялся по музеям, изучил 
Московский метрополитен и рассказал 
«МК», почему музыканты в Британии со-
трудничают, а не соперничают, как его 
вдохновила бывшая девушка Эми Уайн-
хаус и чем хороша инди-музыка.
— Алекс, чем российская публика отличается 
от зарубежной?
— Музыка — интернациональный язык. Я вы-
ступаю в разных странах, иногда играю с музы-
кантами, которые говорят на другом языке, но 
мы понимаем друг друга с полуслова, точнее, с 
полузвука. Мелодия и ритм объединяют. Это как 
страсть, которую люди во всем мире чувствуют 
одинаково. Публика в мегаполисах — Нью-Йорке 
и Москве например — отличается от публики в 
небольших городах повышенной эмоциональ-
ностью. Но это связано с общим ритмом жизни, 
со скоростью жизни.
— Что помогло тебе за короткий срок добиться 
всемирной популярности?
— Может, харизма? (Смеется.) Для меня хариз-
ма — это наличие интеллекта и своего видения 
мира, я не из тех ребят, которые по утрам строят 
себе глазки в зеркале. А вообще не ожидал, что 
дебютный альбом «The Lateness Of The Hour» 
станет таким успешным, и я бы не сказал, что путь 
к популярности был коротким: пластинка вышла 
в 2011 году, но только прошлый стал для меня 
по-настоящему удачным. Это очень искренняя 
по музыке работа: в ней я соединил элементы тех 
жанров, которые мне действительно интересны, 
— соул, дабстеп, лаунж, джаз, блюз, немного 
рок-н-ролла.
— А чем от нее отличается пластинка «Three 
Hearts», вышедшая в прошлом году?
— Я использовал в ней больше живых инстру-
ментов. Это более личный альбом, который рас-
сказывает о том, что происходило в моей жизни в 
последнее время. Я стал мужем, отцом, и альбом 
стал благодарностью за все произошедшее. Экс-
периментируя со звуком, мне было интересно, как 
можно сочетать электронные элементы, которые 
я уже использовал при работе над альбомом «The 
Lateness Of The Hour», с классическим, традици-
онным звучанием — гитарным и фортепианным 
например. Очень часто, чтобы создать нечто но-
вое, нужно обратиться к истокам.

— В юности ты играл в инди-группах. Что такое 
инди-музыка, на твой взгляд? 
— Это очень широкое понятие, которое может 
объединять несколько жанров. Оно, мне кажет-
ся, определяет не стиль, а подход к творчеству. 
«Indie» — от слова «independent» (независимый). 
Инди-музыканты — те, которые пытаются найти 
особый путь в творчестве, не боятся экспери-
ментировать и при этом не попасть на радио, 
создают сообщества и лейблы. Интернет сегодня 
позволяет им продвигать свое творчество даже 
без хорошего менеджмента.
— Можешь вспомнить свои первые музыкаль-
ные впечатления?
— У отца была огромная коллекция джазовой му-
зыки. Кроме того, в детстве мне посчастливилось 
не раз бывать и на его джазовых концертах, и на 
выступлениях других артистов. Я много слушал 
радио, старые пластинки. Мне нравилось изучать 
историю музыки разных лет, «ловить» мелодии, и 
если бы я родился в начале XX века, я бы, навер-
ное, сочинял фортепианную музыку. Чуть позже 
я увлекся электроникой, стал придумывать, как 

можно соединить мелодическую составляющую с 
электронной. И все же мой любимый жанр — соул, 
хотя были и другие, интересные мне, — панк-рок, 
хип-хоп, блюз. 
— В этом году ты успел поработать с другим 
успешным английским музыкантом Джоном 
Ньюманом, который, кстати, был номиниро-
ван на «Грэмми», хотя и не получил статуэтку. 
Расскажи о вашем тандеме.
— Мы сделали совместный трек «Rudimental». У 
нас много общего в видении музыки. Иногда меня 
спрашивают, нет ли между нами конкуренции? Мне 
становится смешно. Во-первых, он популярнее, 
а мое творчество более специфично, во-вторых, 
у каждого свой путь. Я искренне радуюсь его 
успехам, а он, я надеюсь, — моим. Мне интересны 
коллаборации. Не думаю, что музыканты в Бри-
тании вообще сейчас соперничают между собой, 
наоборот, они стараются объединяться, работать 
вместе, придумывать новые идеи. Конкуренция 
существует между лейблами, а не артистами. 
— Несколько лет назад у тебя был роман с 
Эми Уайнхаус. Она как-то повлияла на тебя в 
музыкальном смысле?
— Она была невероятно талантливой. Когда мы 
познакомились, я только начинал свой путь, и 
она очень сильно вдохновила меня своим твор-
чеством, той энергией, которая была в ней. Мне 
жаль, что ее не стало. 

АЛЕКС КЛЭР: «ХАРИЗМА — 
ЭТО ИНТЕЛЛЕКТ»
Бывший бойфренд Эми 
Уайнхаус борется  
не за «Грэмми», а за идеи

ОВЕН (21.03—20.04) В начале недели, умело 
сочетая настойчивость и доброжелательность, 
вы сумеете добиться отличных успехов в со-
трудничестве с партнерами, повысить прибыли. 
19–21 февраля излишек эмоций с вашей сторо-
ны одних привлекает, а других отталкивает. 22 
февраля ваши ожидания, скорее всего, сбудут-
ся — счастливые встречи, взаимность в любви, 
творческие успехи или успехи ваших детей.
ТЕЛЕЦ (21.04—21.05) Сложная ситуация, ког-
да одновременно работа и семья потребуют 
вашего особого внимания. 17–19 февраля на 
вас ляжет ответственность за принятие важного 
решения, связанного с работой группы и боль-
шими деньгами. 20–21 февраля все внимание 
семье, детям, родителям.
БЛИЗНЕЦЫ (22.05—21.06) Если в начале не-
дели вы почувствуете упадок сил, постарайтесь 
организовать полноценный отдых с профилак-
тическим лечением хотя бы на 2–3 дня, лучше 
за городом. 19 февраля день начала нового 
витка в вашей карьере. Возможно повышение 
в должности, новая работа, загранкоманди-
ровка. 22 февраля очень оживленная встреча 
с близким другом. 
РАК (22.06—22.07) Если у вас были нерешен-
ные проблемы с вашим личным партнером, то 
сейчас настало время прояснить обстановку. 
Некоторые примут наконец решение узаконить 
свои отношения, другие наоборот: разорвут из-
живший себя союз. 18–19 февраля дни трудных 
переживаний. То, от чего вы сейчас откажетесь, 
уйдет от вас безвозвратно. 20–21 февраля, уйдя 
с головой в работу, вы отвлечетесь от мыслей 
о неудачах в любви.
ЛЕВ (23.07—23.08) В это время большин-
ство представителей знака Льва находятся 
в расцвете сил, и все получается у них как бы 
само собой. 16 февраля ночью возможна бес-
сонница, поэтому утром по дороге на работу 
будьте осторожны. 18–19 февраля дни повы-
шенных эмоций, отложите на время важные 
дела, особенно финансовые. 20–22 февраля 
вашей энергии подвластны любые задачи в 
работе, искусстве и спорте.
ДЕВА (24.08—23.09) Звезды дают вам не-
которую передышку перед трудным мартом. 
Воспользуйтесь этим неплохим временем для 
решения волнующих вас вопросов личной жиз-
ни. У одних это любовные переживания, дру-
гих волнуют дети, семья. 16–20 февраля ваша 
активность и творческий подход к делу дадут 
отличные результаты во всем. Выходные дни 
наполнены страстью и эмоциями.
ВЕСЫ (24.09—23.10) Оригинальность идей 
и личное обаяние притягивают к вам интерес 
влиятельных людей и спонсоров. Особенно 
повезет дизайнерам, модельерам, художни-
кам и спортсменам. 17 февраля можно быстро 
заработать деньги в сфере искусства. 21–22 
февраля ваши успехи в спорте, творчестве, 
актерском мастерстве будут обязательно за-
мечены и получат хорошую перспективу даль-
нейшего развития.
СКОРПИОН (24.10—22.11) Если позволяет 
семейный бюджет, наступил хороший момент 
для покупки или капитального ремонта жилья. 
Чтобы избежать каких-то неприятных момен-
тов, заранее составьте план работ и смету 
расходов. Можете рассчитывать на помощь 
родственников. Вся неделя благоприятна для 
данных мероприятий. Но в выходные дни не-
много сбавьте темпы работы.
СТРЕЛЕЦ (23.11—21.12) Беспокойная неде-
ля. Многие планы приходится отменять или 
переносить на другое время. 16–17 февраля 
потребуются дополнительные траты на срочные 
домашние дела, на помощь родственникам. 
19 февраля во второй половине дня не пропу-
стите возможность наладить контакты с руко-
водством. 20–22 февраля вашего внимания и 
любви потребуют возлюбленные и дети.
КОЗЕРОГ (22.12—20.01) Хотя на радикаль-
ное улучшение обстановки сейчас надеяться 
трудно, ваша деятельная натура не позволит 
вам бездействовать. В начале недели удастся 
договориться с партнерами, заключить не-
плохие соглашения. 18 февраля конфликтный 
день, лучше не рисковать.
ВОДОЛЕЙ (21.01—19.02) Во второй половине 
февраля вам потребуются большие усилия, 
чтобы удерживать ранее занятые позиции в 
плане работы. Не всегда благополучно скла-
дываются отношения с коллективом. Может 
подводить здоровье. В понедельник хорошо 
взять выходной и заняться детьми и домом. 
18–19 февраля слишком углубленная само-
критика может принести головную боль.
РЫБЫ (20.02—20.03) Новолуние 19 февраля в 
знаке Рыб символизирует для вас начало нового 
астрологического года, хорошие перемены в 
работе и личной жизни. Однако не ждите бы-
стрых побед, сейчас главное — стабилизация 
во всем. 20 февраля риск и спешка опасны. 
21 февраля отличный день для начала работы 
на новом месте.
Внимание! Только на сайте http//goroskop.
mk.ru — ваш астрологический прогноз на 
каждый день, на целый год, гороскоп со-
вместимости и многое другое. Узнайте все 
о своих звездах!

Первый шаг в установлении круглого-
дичной сдачи ЕГЭ сделан. В День свя-
того Валентина все желающие из чис-
ла нынешних одиннадцатиклассников 
смогли сдать экзамен по географии, 
изучение которой закончилось в 10-м 
классе, а выпускники прошлых лет — 
улучшить оценку по русскому языку. 
Всего было подано около 700 таких за-
явок, но большая часть — 418 — в Ингу-
шетии. 

Всего на досрочную сдачу экзаменов по 
русскому языку и географии 14 февраля записа-
лись более 700 человек из 24 регионов страны. 
В том числе по русскому — более 600 человек из 
21 региона (минимальный порог для получения 
аттестата в этом году составляет 24 балла, а 
для поступления в вуз — 36 баллов) и около 70 
человек — на географию (минимальный балл для 
поступления — 37). 

По сравнению с общим числом участников 
экзаменов текущего года численность «передо-
вой группы», понятно, невысока. Однако горо-
дить из-за нее огород все же стоило, считают в 
Рособрнадзоре: «В прошлом году мы обещали 
обеспечить возможность сдавать ЕГЭ в течение 
всего года, и это первый шаг, — разъяснил «МК» 
глава Рособрнадзора Сергей Кравцов. — По 
итогам мы изучим эффективность и результа-
ты и определимся, как организовать процесс в 
дальнейшем».

С точки зрения чистоты процедуры все ока-
залось в порядке, заверяют в Рособрнадзоре: 
никаких утечек экзаменационных материалов, 
фото КИМов в Интернете, списывания на экзаме-
нах (онлайн-наблюдатели не дремлют!) и прочих 
глупостей. Правда, окончательно понятно, вышел 
ли первый блин комом, станет лишь после про-
верки работ. Однако одна любопытная деталь 
(она же — главная интрига) стала очевидной 
уже 14 февраля.

Как оказалось, почти 60% заявок на участие в 

досрочных экзаменах было подано в Ингушетии — 
418 из 700. (На втором месте — Санкт-Петербург, 
на третьем — Москва, но со значительным от-
рывом: даже в сумме там менее 100 участников). 
Причина такой активности в северокавказской 
республике, разъяснила «МК» завотделом каче-
ства образования Рособрнадзора Юлия Егорова, 
— в попытке пересдать не сданный в 2014 году 
ЕГЭ по русскому языку. И это позволяет пред-
положить, что число прошлогодних «неудов» в 
Ингушетии оказалось рекордным по стране.

Любопытно также, что реальное число 
пришедших на экзамены 14 февраля оказалось 
меньше, чем было подано заявок. Так, на рус-
ский язык, уточнили в Рособрнадзоре, по факту 
явились лишь 466 человек, в том числе 281 — в 

Ингушетии (для сравнения, в Москве — 33, а в 
Санкт-Петербурге и Нижегородской области 
— по 28), а на географию — 63 (в том числе в 
Москве — 33). 

Видимо, народ должен привыкнуть к новым 
срокам.

Марина ЛЕМУТКИНА.

КОНЦЕРТ

Сергей Пенкин — обладатель уникального 
голосового диапазона, охватывающего 4 октавы, 
один из самых интересных, талантливых и неор-
динарных артистов на современной российской 
эстраде, который всем своим творчеством ме-
няет представление о ней. В репертуаре артиста 

— палитра из элементов различных жанров. Это 
смесь поп-музыки, фолк-рока, классического 
рока, классических произведений в современ-
ных аранжировках и русских романсов. Песни 
на его концертах всегда сопровождаются яр-
ким и необычным визуальным оформлением, 
выступления больше похожи на музыкальные 
спектакли, самобытные красочные шоу. 

В новой программе «Ностальгия» воспоми-
нания о прошлом соединятся с настоящим и 
мечтами о будущем. Среди известных хитов, 
которые услышат поклонники, — «Feelings», «Ария 
мистера Икс», «Ой то не вечер», «Вечерний звон», 
«Памяти Карузо», «Здесь хорошо», «Дождь осен-
ний», а также целый блок песен из репертуара 
Аллы Пугачевой прошлых лет. Слушатели смогут 
насладиться всеми этими произведениями в со-
четании со световыми эффектами, красочными 
костюмами и декорациями в формате 3D. 

Наталья МАЛАХОВА.

20 февраля, спустя совсем недолго со дня своего рождения, музыкант устроит 
в Crocus City Hall настоящий праздник для слушателей. Новую концертную про-
грамму один из самых романтичных российских артистов решил назвать «Но-
стальгия» и вспомнить в ней хиты из своего репертуара, а также кавер-версии 
западных хитов прошлых лет.

СЕРГЕЙ ПЕНКИН 
ПОЧУВСТВОВАЛ 
«НОСТАЛЬГИЮ»
Артист покажет 
поклонникам 
свое новое шоу

С 16 ПО 22 ФЕВРАЛЯ

ДЕНЬ ВЛЮБЛЕННЫХ В ЕГЭ
Более 50% всех участников единых госэкзаменов 
14 февраля — из Ингушетии
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ВАЖНОВАЖНО
Как уточнил Сергей Кравцов, не-
смотря на всеобщее подорожание, 
стоимость ЕГЭ-2015 останется на 
уровне 2014 года: «Цена одного 

человеко-экзамена, как и в прошлом году, со-
ставит 150 руб. Никаких дополнительных рас-
ходов не предполагается».
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ГОСТИ

СПОРТ

ПЕРВЫЙ ПАС
Дмитрий ЛЮБИМОВ, 
корреспондент 
отдела спорта

Если приложить к уху раковину, можно ус-
лышать, как к тебе приближается охранник 
магазина сантехники.

— Батюшка, вчера моя жена приходила к вам 
исповедаться. Она мне не изменяет?! 
— Это тайна исповеди, олень ты наш, так 
что успокойся и иди с миром!

Мужчина попадает в больницу с переломом 
ноги, вывихом ключицы и выбитой челюс-
тью. Доктор его спрашивает:
— Вы, наверное, в аварию попали?
— Нет... Чихнул в шкафу!

В брачном агентстве менеджер предлагает 
клиентке: 
— Вот хорошая кандидатура. Мужчина 
38 лет, рост 184 см, вес 85 кг, брюнет. Не 
курит.
— Прекрасный вариант! 
— Свой бизнес: завод, автосервис, сеть 
заправок. Особняк за городом, дом на море, 
два автомобиля, яхта....
— Просто прелесть! 
— Из увлечений — играет в танчики. 
— Давайте следующего.

После десяти часов вечера еще не заправ-
ленная кровать чудесным образом превра-
щается в уже разобранную.
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ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»ДНИ РОЖДЕНИЯ
Бодони Джамбаттиста (1740–1813), издатель, 
типограф, создатель сотен шрифтов
Кеннан Джордж (1845–1924), путешественник, 
публицист («Сибирь и система ссылки»)
Кондратенко Николай (1940–2013), сенатор, 
губернатор Краснодарского края
Подвойский Николай (1880–1948), 
революционер
Полозков Иван (1935), коммунист, глава ЦК КП 
РСФСР
Румянцев Алексей (1905–1993), экономист, 
академик

ПОД ГРАДуСОМ
По информации Гидрометцентра России, сегодня 
в Москве и Подмосковье переменная облач-
ность, ночью местами небольшой снег, днем 
без осадков, на дорогах местами гололедица. 
Температура ночью и днем в Москве -8...-10°, 
по области -7…-12°. Ветер северный, северо-
восточный, 5–10 м/с, порывы 13–18 м/с.
Восход Солнца — 7.53, заход Солнца — 17.36, 
долгота дня — 9.43.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории магнито-
биологии, вероятна слабовозмущенная гео-
магнитная обстановка.

ДАТСКИй уГОлОК
1899 г. — 58-летний президент Франции Феликс 
Фор скончался в объятиях любовницы.
1959 г. — Фидель Кастро возглавил правитель-
ство Кубы.
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–  Хамзат Хамидович, четверть века 
— немалый срок для присутствия 
компании на рынке. С другой сто-
роны, применительно к человече-
ской жизни — это безоговорочная 
молодость, активность, водоворот 
событий. Как вы оцениваете «Мак-
доналдс» тогда, 25 лет назад, после 
открытия первого ресторана, и сей-
час, в современной России?

— Конечно, это огромная разница! 
Начав работать в СССР, мы продолжили 
свою деятельность уже в России. Ког-
да мы пришли на рынок в 1988 году, а 
в 1990 году открыли первый ресторан, 
страна жила в одних реалиях, а после 1991 
года — уже совсем в других. Началась 
история новой России, и мы стали частью 
этой истории.

27 лет назад между компанией «Мак-
доналдс» и Правительством Москвы было 
заключено соглашение, предусматриваю-
щее открытие 20 предприятий в столице. 31 
января 1990 года открылся первый ресторан 
на Пушкинской площади, а незадолго до этого 
компания «Макдоналдс» построила и открыла 
современный пищеперерабатывающий и 
распределительный комплекс в Солнцево, 
где разместились уникальные цеха по про-
изводству различной продукции — мясной, 
молочной, салатной, хлебобулочной...  Такого 
в системе «Макдоналдс» до тех пор не было – 
компания была вынуждена открыть собственный 
комплекс, чтобы получать продукцию, соответ-
ствующую всем нашим высоким стандартам.

Нам требовались и специалисты, каких в  
стране в то время не было. Их нужно было обу-
чать. Первый отряд менеджеров для ресторана 
на Пушкинской прошел стажировку в Канаде. За 
пару месяцев до открытия первого предприятия 
в Москве мы дали объявление в «Московском 
комсомольце» о приеме на работу. И получили 27 
тысяч анкет! Из людей, пришедших к нам тогда по 
объявлению, выросли все руководящие сотрудники 
нашей команды, включая генерального директора. 
Так что мы благодарны «МК»!

Конечно, за эти 25 лет произошла огромная 
трансформация в нашей работе в стране. Сегодня 
в нашей системе работает  488 ресторанов в более 

чем 100  городах России, где более 40 тысяч наших 
сотрудников обслуживают более миллиона посети-
телей каждый день. И еще у нас — большой отряд 
поставщиков, глубоко интегрированных в россий-
скую экономику. Более 160 из них разместили 
собственные предприятия на территории России. 
Более 85% продукции, реализующейся в наших 
ресторанах, поступает с этих предприятий. 

— Как изменилась политика компании за 
четверть века присутствия на рынке? При-
шлось ли подстраиваться под российских 
потребителей? 

— В свое время выход «Макдоналдс» на со-
ветский рынок был уникальным проектом. Мы стали 
одним из первых глобальных брендов, которые 
пришли в СССР, и создателями индустрии пред-
приятий быстрого обслуживания в нашей стране. 
В процессе нашего роста и развития мы всегда 
учитывали особенности российского потребите-
ля. Все, что мы изначально предлагали в нашем 
меню, оказалось им по вкусу. И хотя мы регуляр-
но вводим в меню новые продукты, все же вот 
уже четверть века любимыми остаются Биг Мак 
и картофель фри.

— Насколько сложным для компании ока-
залось введение санкций на российском рын-
ке? Снизился ли спрос? 

 — Конечно, введение санкций и запрет на 
ввоз различной продукции из-за рубежа не могли 
не повлиять на работу всей индустрии питания. 
Наш бизнес и бизнес наших поставщиков не только 
глубоко интегрированы в российскую экономику, 
но и имеют прочные связи с зарубежными пар-
тнерами. Поэтому мы почувствовали последствия 
от введения санкций. Пришлось искать новых по-
ставщиков, которые могли бы заменить тех, с кем 
мы сотрудничали многие годы. Если говорить объ-
ективно, снижение темпов экономического роста 
мы наблюдаем уже с конца 2013 года, и введение 
санкций и ограничений на ввоз продукции, а также 
девальвация рубля  лишь усугубили ситуацию и 
привели к резкому росту цен и инфляции. Разуме-
ется, это не могло не отразиться на покупатель-
ских настроениях и покупательской способности 
россиян. Также впервые за последние 10 лет мы 
заметили, что темпы роста индустрии питания во 
второй половине 2014 года стали снижаться и пош-
ли в минус. Пока меньше всего пострадал сегмент 

предприятий быстрого обслуживания — хотя и тут 
наблюдаются тенденции к снижению. Мы предпри-
нимаем все меры для того, чтобы наши рестораны 
остались доступными для потребителей и в то же 
время  рентабельными. За все 25 лет в России  
мы накопили хороший опыт и умеем эффективно 
управлять бизнесом в таких кризисных ситуациях. 
Модель бизнеса, которую мы выстроили в стране, 
позволяет нам даже в такие периоды показывать 
рост. Во многом этому способствовала  локали-
зация производства на территории России, что 
позволяет нам сохранять доступные цены в меню 
и оптимизировать наши затраты. 

— Ожидается ли дальнейшее повышение 
доли российских поставщиков?

— География наших поставщиков за эти чет-
верть века расширилась от Калининграда до Урала, 
что помогает  нам максимально приблизить про-
изводства к нашим ресторанам и оптимизировать 
логистику. Примеры только последних двух лет 
являются доказательством этому. Кластер «Ела-
буга» в Татарстане позволит покрыть поставками 
продукции весь Урал, Сибирь и Поволжье. Там раз-
местились производство продукции «Белой Дачи», 
дистрибьюторский центр «HAVI–Рулог», планирует-
ся строительство завода по производству упаковки 
«Хухтамаки» и пекарни «Ист Болт». В прошлом году 
компания «Эсперсен» открыла завод по перера-
ботке рыбы в Новгородской области. Мы также 
заинтересованы в создании нашими поставщиками 
вертикально интегрированных производств. Ком-
пания «Мираторг», которая поставляет нам мясную 
и куриную продукцию, имеет собственные фермы 
по выращиванию крупного рогатого скота, свинины 
и курицы. По такому же принципу развивается и 
работа других крупных поставщиков. «Каргилл», 
который открыл завод по производству куриной 
продукции в Тульской области, до 60% сырья по-
лучает от ферм в Белгородской области. Такой же 
подход у «Кремонини», открывшего завод по убою 
и обвалке мяса в Оренбургской области. 

Все это позволяет обеспечивать устойчивый 
рост и нашей компании, и самих поставщиков. 

– Планируете ли вы закрывать ресто-
раны или сокращать количество плановых 
открытий?

— В прошлом году мы открыли 73 новых ре-
сторана в России. В планах 2015 года — открытие 

более 50 предприятий. 
— Кстати, как отразились претензии

Роспотребнадзора на вашей работе?
— В 2014 году Роспотребнадзором были про-

ведены массовые проверки «Макдоналдс» по всей 
стране. В результате была временно приостановле-
на деятельность 12 ресторанов, в том числе трех в 
Москве. Конечно, проверки и временные закрытия 
отразились на наших финансовых показателях. 
С большинством претензий ведомства мы были 
не согласны.  И наша задача была в диалоге с
Роспотребнадзором найти правильное решение 
по этим позициям, и если  общего решения не на-
ходили, мы отстаивали свою точку зрения в суде. 
В результате все наши предприятия сегодня ра-
ботают в обычном режиме. Мы четко соблюдаем 
все законы и уверены в безопасности и качестве 
нашей продукции, поскольку полностью контро-
лируем процесс прохождения продукта от поля 
до прилавка. 

— Какие изменения ждут россиян в меню 
в 2015 году?

— Изменения в меню — процесс постоян-
ный. 25 лет назад наше меню включало в себя 20 
наименований. Сегодня — более ста позиций. 
В нашем меню просто ориентироваться, оно 
современное и разнообразное. 

— Ни для кого не секрет, что многие 
крупные компании, ранее замеченные в 
социально значимой деятельности, сейчас 
вынуждены «сворачивать» такого рода про-
екты — в силу кризисных обстоятельств 
экономя на «добрых делах». Собираетесь 
ли вы (как компания-основатель Фонда 
«Дом Роналда Макдоналда») и дальше 
развивать благотворительную деятель-
ность в России?

—  Чаще всего во время кризиса первое, 
что происходит, — это сокращение рабо-
чих мест и социальных пакетов. У нас же не 
только не происходило сокращений — мы 
создавали новые рабочие места. Напри-
мер, в 2014 году приняли на работу более
6 000 человек, в 2015 году планируем соз-
дать еще порядка 7000 рабочих мест. Ну и, 
конечно, мы продолжим наши благотвори-
тельные программы, которые реализуем в 

рамках Благотворительного фонда «Дом Роналда 
Макдоналда» уже 20 лет в России. За это время мы 
создали спортивно-игровой центр в Москве, где 
профессиональные тренеры работают с детьми с 
ограниченными возможностями здоровья. Проекты 
Центра охватили уже более 80 000  детей, для кото-
рых были разработаны социально-адаптационные 
программы. В различных клиниках в 8 регионах Рос-
сии мы открыли Семейные комнаты для родителей, 
где  маленькие пациенты получают возможность 
оставаться вместе с самыми близкими людьми 
в тяжелые для них времена. Уникальный проект 
реализован в Казани на территории Детской респу-
бликанской клинической больницы — здесь фонд 
открыл бесплатную семейную гостиницу — «Дом 
Роналда Макдоналда».  За год работы уже более 
1000 семей получили возможность не расставаться 
во время длительного лечения ребенка в больнице. 
В прошлом году на поддержку проектов Фонда было 
направлено более 65 миллионов рублей.

И мы будем продолжать поддерживать эти 
проекты. Кроме того, наша компания делает очень 
многое для развития спорта и активного образа 
жизни: мы являемся   партнерами МОК, ФИФА и 
УЕФА, и предстоящий Чемпионат мира по футболу 
— 2018 пройдет в партнерстве с «Макдоналдс». 

— В чем, по-вашему, секрет успеха 
«Макдоналдс»?

— В людях! Здесь работают профессионалы, 
которые преданы своему делу.

«МК» обратился с запросом в прокура-
туру о проверке деятельности Благо-
творительного фонда «Дом Роналда 
Макдоналда» и получил ответ: «В на-
рушение ст. 32 Федерального закона  

«О некоммерческих организациях» данный Фонд 
на информационных ресурсах Минюста России в 
сети Интернет не размещал отчеты о своей дея-
тельности. В связи с этим Главным управлени-
ем Минюста России по Москве в адрес Фонда 
в октябре 2014 года вынесено предупреждение 
об устранении выявленных нарушений закона в 
срок не позднее 07 ноября 2014 года. Требования 
указанного предупреждения руководством Фонда 
выполнены в полном объеме. Меры прокурорского 
реагирования не предпринимались ввиду отсут-
ствия к тому оснований».

Беседовала Екатерина ПИЧУГИНА.

ПРЯМАЯ ЛИНИЯ

«Макдоналдс» в России
празднует четверть века

         «МЫ ОСТАНЕМСЯ ДОСТУПНЫМИ
  И СОВРЕМЕННЫМИ
    НЕЗАВИСИМО ОТ КРИЗИСА»

ХАМЗАТ ХАСБУЛАТОВ:
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1989 году позволила «Макдоналдс» получить 

27 тысяч анкет от потенциальных соискателей 

работы в первом ресторане компании

В это сложно поверить, но прошла уже четверть века с тех пор, как в 
Москве открылся первый в нашей стране ресторан «Макдоналдс». 
Вместе с нами «Макдоналдс» пережил развал Советского Союза; 
вместе с нами преодолел дефолт и несколько экономических кризи-
сов и стал частью нашей новейшей истории. История компании «Мак-
доналдс» в России — это история 25-летнего успеха. Как это удалось?
В чем секрет? И какие планы у сети всенародно любимых ресторанов 
на будущее? Об этом мы поговорили с президентом компании в России 
и Центральной Европе Хамзатом Хасбулатовым.

МИНИСТР ЭКОлОГИИ 
ПОДМОСКОВЬЯ АНЗОР 
ШОМАХОВ РАССКАЖЕТ 
О МуСОРОЗАВОДАХ

18 февраля, среда
В 14.30 состоится пресс-конфе-

ренция министра экологии и приро-
допользования Московской области 
Анзора Шомахова. 

Каковы планы работы Министерства 
экологии и природопользования Москов-
ской области на 2015–2016 годы? Какие 
территории в Подмосковье будут отданы 
под создание инфраструктуры по перера-
ботке мусора? Соблюдаются ли при строи-
тельстве санитарные нормы, в том числе по 
расстоянию от жилых массивов? Будет ли 
построен мусорозавод в Аргунове, против 
которого 6 декабря с митингом выступила 
тысяча сельских жителей? Какую компенса-
цию получат муниципалитеты Московской 
области за размещение на их территории 
предприятий по переработке мусора? 

Аккредитация для СМИ по телефо-
ну 8 (495) 781-47-12 и по e-mail: sos@
mk.ru. 

ИГРЫ-2022: ПРОХОДНОЙ 
БАЛЛ РЕКОРДНО НИЗОК

14 февраля оценочная комиссия Международ-
ного олимпийского комитета прибыла для инспекции 
в бывшую столицу Казахстана Алма-Ату. Борьба за 
право проведения зимних Олимпийских игр 2022 
года вступила в решающую фазу: уже 31 июля этого 
года в Малайзии на сессии МОК будет объявлен 
победитель. Очень интригующе, учитывая тот факт, 
что претендентов осталось только два! Алма-Ата и 
Пекин, куда специалисты олимпийского движения 
приедут несколько позже: 24 марта.

А ведь изначально список был гораздо шире. 
Согласно принципу ротации частей света, самые 
хорошие козыри были бы у Европы, которая при-
нимала свои последние ОИ в 2014 году (Сочи, если 
кто запамятовал). Осло, Краков, Стокгольм, Мюн-
хен — еще не полный список городов, осторожно 
высказывавшихся в пользу организации праздника. 
Все они свои заявки забрали, и решение это при-
надлежало жителям. Такое уже бывало, и не раз: в 
разное время артачились французы, швейцарцы, 
немцы... Кризис пугает осторожных европейцев, и 
здесь все предельно логично. Мысль можно свести 
к одному: «Пусть проводят те, у кого есть бабло и 
желание. А мы в гости приедем...»

А теперь самое интересное. В 2018 году зим-
ние Игры принимает корейский Пьёнчхан — тот, 
что в свое время проиграл на финишной прямой 
российскому черноморскому курорту Сочи (точнее, 
конечно, Адлеру и Красной Поляне). Еще через 2 
года наступит очередь летнего Токио. Не много ли 
Азии подряд? Да, экономика региона стремительно 
развивается, но все плюсы китайской столицы раз-
биваются вдребезги о принцип ротации! Вы скажете, 
Казахстан тоже Азия? Не совсем и не во всем. На-
пример, страна состоит членом УЕФА, играет отбор 
на чемпионат мира в зоне Старого Света, местные 
футбольные клубы сражаются в Лиге европейских 
чемпионов и Лиге Европы.

И, что очень важно, курирует проект президент 
страны Нурсултан Назарбаев, который настроен 
очень решительно, как и во всех идеях, которые он 
в разные годы реализовал. В частности, постройку 
новой столицы Астаны, подъем хоккейного клуба 
«Барыс», ныне выступающего (и небезуспешно) в 
Континентальной хоккейной лиге. 

В то же время против Пекина работает и наруше-
ние принципа компактности Игр, так полюбившегося 
в последнее время МОК. Столица Поднебесной 
в силу географии не может проводить состяза-
ний горного кластера, и объекты по замыслу будут 
«посажены» в другом китайском городе, который 
находится на расстоянии 200 км! Не многовато 
ли? Для сравнения, горные точки Сочи—Адлера 
располагались на удалении всего в 45–50 минут от 
олимпийской чаши. И едва в прессе появились слухи 
о том, что ряд соревнований пройдет в Астане, где 
многое готово, практически немедленно поступило 
опровержение: свыше 1000 километров дистанции 
попросту отпугнут МОК. К тому же тут с логистикой 
проблемы. Все стратегические точки будут постро-
ены в Алма-Ате. Сейсмическая опасность? Да, но в 
случае с Токио (и Сочи в некотором роде тоже) это 
никого не смутило. Более того, Алма-Ата обладает 
одним магическим топонимом. Медео. Прекрасная 
высокогорная Мекка рекордов классического бега 
на коньках. Нуждается лишь в небольшой модер-
низации и создании современного транспортного 
сообщения. Разрешить эту проблему Казахстану 
под силу. 

А если так, то Томас Бах может вписать свое 
имя в историю как президент МОК, организовавший 
первые в истории Игры в иной после России рес-
публике бывшего СССР. Восточное гостеприимство, 
размах и обходительность, с которыми нас встречал 
в дни сочинской Олимпиады «Дом заявки Алма-
Аты», почему-то до сих пор не выходят из головы. А 
чиновники-олимпийцы ведь тоже люди...

У России — новый чемпион  
в одноместных санях

  На трассе в латвийской Сигулде мо-
лодой россиянин Семен Павличенко 
стал чемпионом мира в одномест-
ных санях, победив не кого-нибудь, 
а трехкратного олимпийского чем-
пиона Феликса Лоха из Германии, по 
сумме двух попыток опередив его на 
0,071 секунды.
Восемь раз знаменитый немец выигрывал 

чемпионат мира, россиянин решил, что эту цифру 
можно уже «заморозить». И продемонстрировал 
решение другими цифрами — победными долями 
секунды. 

В 15 лет Семен стал самым молодым масте-
ром спорта в Братске, в 17 лет уже начал выступать 

за сборную. На чемпионате Европы в Оберхофе в 
2013 году был четвертым — рассказывал, что не 
справился с волнением. «В первом заезде я пока-
зал просто фантастический для себя результат. А 
потом посмотрел, насколько отстают от меня ре-
бята, и начал переживать». Семен — серебряный и 
бронзовый призер молодежных чемпионатов мира, 
на Олимпийских играх в Сочи он стал пятым.

В новом сезоне выиграл все три отборочных 
старта в сборную России. Сам, оценивая себя в 
этом сезоне, говорил, что езда стала более ста-
бильной. А оценивая обстановку в сборной, отме-
чал, что команда выглядит очень дружной. 

Когда Семена спросили, каковы его задачи на 
сезон, спортсмен ответил так: быть единым целым 
с санями и трассой, это даст быстрые секунды.

Самые быстрые секунды чемпионата мира 
— у Павличенко!

Ирина СТЕПАНЦЕВА.

ПАВЛИЧЕНКО ПОБЕДИЛ САМОГО ЛОХА!ГЕРОЙ ДНЯ

Герой уик-энда:
Юсков с другим гимном
Понятно, с Семеном Павличенко конкурировать тяжеловато, но давайте так договорим-
ся, что саночник, ставший в воскресенье чемпионом мира, у нас «супергерой» (потому 
и отдельный текст ему посвящается). А Денис Юсков, который выиграл на чемпионате 
мира, уже по конькобежному спорту, в Херенвене, что в Нидерландах, золотую медаль 
на дистанции 1500 м — просто герой!
Но преуменьшать его достижение, конечно, не стоит — хотя бы потому, что победил Денис 
очень уверенно, обогнал ближайших преследователей, канадца Моррисона и голландца 
Вервея, более чем на секунду.
«Соперники опешили, не ожидали они такого тотального превосходства Юскова!» — 
заметил на это главный тренер наших конькобежцев Константин Полтавец. Да уж: 
настолько опешили, что голландцы даже правильный российский гимн к награждению 
найти не сумели…

Цифра уик-энда:

54,78
  — такие секунды показал в Сочи 
в рамках заключительного этапа 
Кубка мира-2014/15 по бобслею 
экипаж Александра Касьянова. И 
пускай во второй попытке Сашина 
«четверка» уступила латвийской 
во главе с Оскарсом Мелбарди-
сом, новый рекорд олимпийской 
трассы — у нас!

Вопрос уик-энда:
Перейдет ли Дзюба  
в «Арсенал»?
…Не лондонский, правда, а тульский. Ну 
так что ж — и то для форварда российской 
футбольной сборной сейчас хлеб. А может, 
даже и пряник. Ведь из-за летнего перехода 
Артема Дзюбы в «Зенит» в «Спартаке» от-
ныне уже не намерены предоставлять ему 
игровую практику — пусть хотя бы в Туле ее 
не растеряет.
Шансы на это по крайней мере есть: в эти 
выходные сначала один из спартаковских 
начальников, Роман Асхабадзе, сказал, что 
не против отпустить Дзюбу в аренду до конца 
сезона, затем спортивный директор туляков 
Александр Маньяков заметил, что постара-
ется найти на это деньги, а потом и главный 
тренер «Арсенала» Дмитрий Аленичев по-
ведал, что обсуждал этот вопрос с Дзюбой 
и заручился его согласием.
Хорошо бы срослось. Все же полгода без пре-
мьер-лиги (пусть даже — российской) и более 
классного футболиста могли бы сгубить…
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